
ПРАВО Новый ГОСТ должен повысить 
безопасность тех, кто ходит пешком

Пешеходы 
против переходов

АПК В цены на российскую 
пшеницу вмешивается политика

Зерно сомнения

Татьяна Карабут

Экспортная пошлина на пшени-
цу в России снижается третью 
неделю подряд из-за падения 
цен на мировом рынке. Но это 
снижение вряд ли будет ста-
бильным и долгим — теперь ры-
нок отреагирует на обострение 
политической ситуации вокруг 
Украины. На этом фоне депута-
ты Госдумы и отраслевые экс-
перты просят пересмотреть 
размер пошлины, чтобы агра-
рии не теряли прибыль.  

Минсельхоз 28 января уста-
новил новые ставки экспорт-
ных пошлин на зерно — пшени-
цу, ячмень и кукурузу. На нашу 
главную экспортную культуру 
— пшеницу — она снижается с на-
чала 2022 года. Новая ставка со-
ставляет 93,9 доллара за тонну. 
К концу прошлого года она до-
стигла максимума в 98,2 долла-
ра за тонну. Но психологиче-

скую отметку в 100 долларов 
так и не преодолела и начала 
снижаться. 

Механизм плавающей по-
шлины был введен властями 
со 2 июня 2021 года для стаби-
лизации цен на зерно (и соот-
ветственно муку, хлеб, моло-
ко, мясо) на внутреннем рын-
ке. Пошлины рассчитывают-
ся на основе мировых цен 
каждую неделю. Так, послед-
ние расчеты были сделаны на 
основе мировых цен на пше-
ницу в размере 334,2 доллара 
за тонну, на ячмень — 291,7 дол-
лара за тонну, на кукурузу — 
255,3 доллара за тонну.

По данным Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО), в де-
кабре 2021 года цены на зерно 
снизились на 0,6% прежде всего 
за счет поступления 
урожая из Южного по-
лушария. 
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ПРОЕКТ Граждане смогут 
регистрировать свои имена 
как товарные знаки

Имя станет 
брендом

Владислав Куликов, 
Алексей Дуэль

Правительство России поддер-
жало законопроект, который 
разрешает гражданам реги-
стрировать на себя товарные 
знаки.
Это значит, что любой человек с 
золотыми руками сможет 
превратить свое имя в по-насто-
ящему золотой бренд.

«Автомеханик Железкин». 
«Плотник Никита Топорищев». 
«Сантехник Трубников». И так 
далее. Если кто-то стал волшеб-
ником своего дела, он сможет 
зарегистрировать свое имя в Ро-
спатенте. И тогда все будут 
знать: Никита Топорищев — он 
такой один.  

Как подчеркнул министр 
экономического развития Рос-
сийской Федерации Максим Ре-
шетников, подготовленная ини-
циатива важна в первую оче-
редь для самозанятых — появ-
ляется дополнительный инстру-
мент продвижения работ, това-
ров и услуг.  

«По сути, мы даем людям воз-
можность использовать этот ак-
тив, развивать личные бренды», 
— сказал глава министерства.

Документ был подготовлен в 
рамках «дорожной карты» 
«Трансформация делового кли-
мата» в сфере интеллектуаль-
ной собственности. 

Конечно, люди смо-
гут регистрировать на 
себя не только имена.

Ирина Невинная

Ч
его нам ждать от 
«омикрона»? Зачем 
ревакцинироваться, 
если болеют и не-
привитые, и те, кто 
прививку сделал? 
Нужно ли следить за 
уровнем антител? 
На вопросы чита-

телей «Российской газеты» от-
ветил главный внештатный спе-
циалист по инфекционным  бо-
лезням Минздрава России  Вла-
димир Чуланов.

Помогите разобраться с ка-
рантином. Если у человека по-
ложительный ПЦР-тест, он 
отправляется на изоляцию. 
Раньше это было две недели, 
теперь неделя — почему?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Этот период 
сокращен в связи с тем, что для 
«омикрона» характерен более 
короткий инкубационный пе-
риод. Симптомы заболевания 
появляются в течение 1—3 суток 
после заражения, и если чело-
век все же заболел, выздоровле-

ние занимает в среднем семь 
дней. Поэтому нет необходимо-
сти в таком длительном периоде 
изоляции, как 14 дней. 

Нужно ли делать контроль-
ный ПЦР-тест по окончании 
семи дней карантина?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Тест нужен, 
чтобы быть уверенным, что ви-
рус элиминирован (то есть че-
ловек перестал быть источни-
ком инфекции). Семь дней — это 
в среднем. Но, возможно, в силу 
каких-то причин выздоровле-
ние будет протекать медленнее. 
Для того, чтобы быть уверен-

ным, что человек больше не опа-
сен с эпидемиологической точ-
ки зрения, это нужно под-
твердить анализом. 

Поскольку сейчас всплеск забо-
леваемости и часто сложно 
дождаться врача люди делят-
ся домашними способами ле-
чения. Наш читатель совету-
ет: если появился насморк, 
нужно несколько раз в день 
промывать нос с мылом. В се-
тях масса других советов — 
дышать парами спирта, 
например. Что тут можно 
сказать?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Я бы советовал 
очень критично относиться к 
подобным советам. Мыло хоро-
шо смывает вирус с рук. Но 
если промывать мыльным 
раствором нос, вы удалите за-
щитные факторы, которые наш 
организм вырабатывает на 
входе в организм. Слизистая 
для того и существует, чтобы 
защитить нас, в том числе от 
бактерий и вирусов. Если нару-
шить этот барьер, мы только 
увеличим риск заражения, 
открыв ворота инфекции. 

А вот использование физ-
раствора для орошения носовой 
полости, как, кстати, написано 
в памятке минздрава, — это 
в п о л н е  л о г и ч н о .  С л а б ы й 
раствор соли физически удаля-
ет со слизистой патогены, кото-
рые могли там осесть при дыха-
нии, но саму слизистую не нару-
шает. Хорошо исполь-
з о в ат ь  р а ст в о р  н а 
основе морской соли.

Доказано опытом, иногда, увы, горь-
ким: чем раньше мы вакцинируем-
ся, тем ниже будут риски неблаго-
приятного течения инфекции.

А К Ц Е Н Т

 На сегодняшний день нет четкого 
 понимания, какой уровень антител 
является защитным. Поэтому есть чет-
кие рекомендации: пока продолжается 
эпидемия, прививки раз в полгода

Австралийский доллар 54,5422
Азербайджанский манат 45,8019
Армянский драм** 16,1113
Белорусский рубль 29,7774
Болгарский лев 44,2824
Бразильский реал 14,3920

Венгерский форинт** 24,3411
Вон Республики Корея*** 64,2309
Гонконгский доллар* 99,8414
Датская крона 11,6361
Доллар США 77,8174
Евро 86,6419

Индийская рупия* 10,3682
Казахстанский тенге** 17,8808
Канадский доллар 60,9615
Киргизский сом** 91,7386
Китайский юань 12,2258
Молдавский лей* 43,3523

Новый туркменский манат 22,2654
Норвежская крона* 86,6554
Польский злотый 18,9808
Румынский лей 17,5087
СДР  108,3249
Сингапурский доллар 57,3705

Таджикский сомони* 68,8954
Турецкая лира* 57,1556
Узбекский сум**** 71,9329
Украинская гривна* 26,9859
Фунт стерлингов  104,0808
Чешская крона* 35,4182

Шведская крона* 82,5054
Швейцарский франк 83,5309
Южноафриканский рэнд* 50,2836
Японская иена** 67,3423

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.01.22

Николай Патрушев 
назвал полной 
нелепостью разговоры 
о том, что Россия 
угрожает Украине

Михаил Пиотровский 
о правилах 
культурного тона

Две тысячи деревень 
получат доступ 
в интернет 
до конца года

Урок Леонида Куравлева: 
Оставайтесь добрыми 
людьми!
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Владимир Баршев

Р
азработана окончательная редакция 
нового национального стандарта, ко-
торый должен повысить безопасность 

пешеходов. Впрочем, «Союз пешеходов» 
считает, что в проекте стандарта много 
недоработок, которые не прибавят без-
опасности самым незащищенным участ-
никам дорожного движения. Союз напра-
вил разработчику проекта свои предложе-
ния (имеются в распоряжении «Россий-
ской газеты»). 

Итак, новый ГОСТ «Дороги автомобиль-
ные и улицы. Безопасность движения пеше-
ходов. Общие требования» разработан ФАУ 
«РОСДОРНИИ». В нем предлагается опти-
мизировать работу светофоров на регули-
руемых переходах, в том числе с помощью 
вызывного табло и систем автоматического 
обнаружения пешеходов. 

Также предусматривается снизить ско-
рость в зонах нерегулируемых переходов с 

помощью знаков, приподнятых переходов, 
искусственных неровностей и шумовых по-
лос. 

Запланировано улучшение видимости 
пешеходов и этих переходов при помощи 
обустройства их средствами  сигнальными 
фонарями и светодиодными маячками. 

Кроме того, предполагается обустраи-
вать островки безопасности защитой от вы-
езда на них  транспорта (рефюжами), - а так-
же делиниаторами - столбиками или пла-
стинами, разделяющими потоки. А тротуа-
ры отделять от проезжей части сплошной 
посадкой кустарника, которые исключают 
выход на нее пешеходов вне установленных 
для этого мест. 

Предусмотрены меры по успокоению 
движения с помощью кольцевых пересече-
ний, сокращения числа полос движения или 
уменьшения их ширины, организация зиг-
загообразного движения. 

Что же в проекте не устраивает 
пешеходов?

Татьяна Карабут

З
а год курица подорожала больше чем 
на четверть, а картофель — в полтора 
раза. Потребитель и фермеры винят во 

всем «торгашей», торговые сети жалуются 
на поставщиков, а власти всерьез обсужда-
ют ужесточение закона о торговле.

Последняя жалоба производителей 
«уехала» во Францию. Ассоциация «Рус-
продсоюз» попросила головной офис 
Auchan разобраться в конфликте россий-
ского подразделения сети с поставщиками. 
Ретейлер во время ажиотажного спроса вес-
ной 2020 года вопреки мораторию выписал 
некоторым поставщикам штрафы за оши-
бочные заказы, закрытые позиции и т. д. 
Позже Auchan согласился списать их, но не 
выполнил свое обещание. А в 2022 году тор-
говая сеть ввела штрафы в 100% от недопо-
ставленной партии товара.

Руководитель исполкома Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин тоже 
знает «вопиющие» истории взимания 
штрафов со стороны торговых сетей. 
Например, когда штрафы выставляются в 
2022 году за 2020 год. Штрафы могут ис-

пользоваться как способ давления на по-
ставщика, чтобы получить скидку. Выписы-
ваются штрафы неадекватно высокие нару-
шениям. Причем штрафы работают в одно-
стороннем порядке: сеть может заказать 
товар, а потом от него отказаться, и ей за 
это ничего не будет. Но Юшин признает, 
что сейчас таких случаев все меньше.

Зампред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов ранее рассказывал «РГ», 
что сейчас ключевая проблема во взаимоот-
ношениях с ретейлом — как раз в несоблюде-
нии «джентльменского соглашения», каким 
является Кодекс добросовестных практик. 
Например, зачастую после тендера на по-
ставку товаров сеть меняет его условия. 
Раньше такие случаи были не так критичны 
для производителей. Но за прошлый год 
цены на продукты существенно выросли, а 
правительство пристально следило за стои-
мостью социально значимых товаров.

При этом производители не раз преду-
преждали о росте себестоимости в среднем 
на 20—30% за год. Выросли расходы на семе-
на, корма, топливо, затраты на 
зарплаты, упаковку, металлы, 
транспорт и многое другое.

11

Иван Егоров

К
ак понять, что вам звонит мошенник и 
не лишиться при этом своих кровных, 
а еще и квартиры в придачу. Почему 

блогеры-миллионеры, распространяющие 
деструктивный контент и устраивающие 
опасные гонки в городе, больше не будут 
оставаться безнаказанными. А также нуж-
ны ли столице неквалифицированные ми-
гранты, нарушающие законы и создающие 
свои анклавы в московских районах, в ин-
тервью «Российской газете» рассказал про-
курор Москвы Денис Попов.

Денис Геннадьевич, в прошлом, 2021 году 
произошел какой-то вал телефонных мо-
шенничеств, такое ощущение, что обзва-
нивали всех москвичей и многие пожилые 
люди стали жертвами этого криминаль-
ного спама. 

ДЕНИС ПОПОВ: Столица как лакмусовая бумага 
для всей страны, сначала криминальные 
тенденции появляются в Москве, а потом 
уже переносятся и на другие регионы. 
Например, с начала пандемии в 2020 году 
по настоящий момент 40 процентов всех за-
регистрированных преступлений в Москве 
совершено именно с использованием 
IT-технологий. Среди них львиную 
долю занимают телефонные мо-
шенничества.

5

6

ТОЛЬКО В «РГ» Прокурор Москвы Денис 
Попов предложил блокировать аккаунты 
треш-блогеров

Блог и блок

РЕТЕЙЛ Удержат ли цены на продукты 
с помощью сокращения торговых наценок, 
бонусов

Точка возврата

Денис Попов: Сорок процентов всех зарегистри-
рованных преступлений в Москве совершены 
с использованием IT-технологий.
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Главный внештатный 
инфекционист минздрава Владимир Чуланов 
ответил на вопросы читателей «РГ»

Масштаб 
«омикрона» 
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ДОСЛОВНО  
Дмитрий Медведев — 
о борьбе с COVID-19 
и антиваксерах   

Уроки 
пандемии

Сергей Белов

Заместитель председателя Совета безопасности Дмит-
рий Медведев в большом интервью ряду российских 
СМИ назвал главный урок пандемии коронавируса, 
оценил вероятность введения нового локдауна и вза-
имного признания существующих в мире вакцин.

«Сейчас смысла в локдауне нет, особенно в услови-
ях появления новых штаммов. Поэтому, несмотря на 
очень большой рост заболеваемости в той же Москве, 
локдаун не объявляется, потому что это бессмыслен-
но, — заявил замглавы Совбеза. Эта мера была необхо-
димой на самой первой стадии пандемии, потому что 
никто не понимал, как с инфекцией бороться. «У нас 
не было вакцин, не было технологий, не было системы 
кризисного реагирования. Не было даже нормально 
развернутой системы оказания стационарной меди-
цинской помощи, хотя она у нас была лучше, на самом 
деле, чем, например, в Европе, потому что она еще 
осталась с советских времен», — подчеркнул Медведев. 
Просто не хватало тех же коек, и тогда локдаун сыграл 
положительную роль.

По его мнению, главный урок пандемии заключает-
ся в том, что с ней не справиться в одиночку. «Панде-
мия — это общий вызов, с которым нужно справлять-
ся общими средствами». Необходимо развивать меж-
дународное сотрудничество, а не закрываться друг от 
друга.

Абсолютно необходимо взаимное признание вак-
цин, вопрос исключительно важен, считает Медведев. 
Свою роль должна бы сыграть Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ), но она, как кажется зампреду 
СБ, ее не исполняет и не имеет необходимых полно-
мочий. Не торопится ВОЗ с регистрацией российской 
вакцины «Спутник V». Препятствуют организацион-
ные моменты — наши структуры должны активнее ра-
ботать. Но и без политических, коммерческих при-
чин тоже не обхо-
дится: пандемия 
расширила рынок 
для фармацевти-
ческих компаний, 
для производителей 
вакцин, а государ-
ства за этим иногда 
«внимательно при-
глядывают и даже 
регулируют всю эту 
деятельность». Кон-
куренция считается 
хорошей вещью, но в данном случае она носит сугубо 
негативный характер, потому что сдерживает поступ-
ление эффективных вакцин на другие рынки.

На вопрос, почему в России не одобрены иностран-
ные вакцины, Медведев заявил, что запрета на их при-
сутствие на внутреннем рынке нет. Дело в правилах, а 
по ним препарат не может просто так появиться в стра-
не, необходимо убедиться, что он хотя бы не вредо-
носный. «Нужно подать заявку — и такие заявки пода-
ны», — подчеркнул он. Так поступила AstraZeneca и ки-
тайская фирма, дело уже дошло до третьей стадии кли-
нических испытаний. «Так что такой процесс идет. И 
естественно, каждый человек волен выбирать, чем ему 
прививаться», — убежден Медведев.

Впрочем, в мире существуют и те, кто вообще прин-
ципиально против вакцинации от коронавируса, так 
называемые антиваксеры. Медведев рассказал, что 
и в его окружении были люди, которые сомневались, 
приходилось с ними разговаривать и большую часть 
удалось убедить, что привиться необходимо. Каждый 
человек имеет право на мнение, согласен он. Но одно 
дело — высказывать его в кругу семьи, в этом нет ниче-
го страшного. Совсем другое, когда мнения расходятся 
по социальным сетям. «Здесь уже нужно думать о по-
следствиях, — считает Медведев. — Потому что социаль-
ные сети превратились в грозную силу, это, по сути, ис-
точник информации. Но и это не является основанием 
для юридической ответственности». А вот за распро-
странение заведомо ложной информации, как в соцсе-
тях, так и в СМИ, ответственность наступать должна, 
уверен Медведев, и она есть, включая уголовную.

В своем интервью Медведев прокомментировал 
несколько внутрироссийских тем, в частности, послед-
ние громкие уголовные дела в отношении сотрудников 
ФСИН. По их следам в стране намерены ужесточить 
наказание за пытки. «Это действительно вопиющие 
случаи. Возбуждено большое количество уголовных 
дел. Я надеюсь, что все они будут доведены до конца, а 
лица, которые совершили преступления, — привлечены 
к уголовной ответственности. Там просто другого быть 
не должно», — не сомневается замглавы Совбеза. По его 
словам, пенитенциарная система должна меняться, 
должна становиться более современной, условия со-
держания должны становиться другими. Это еще и во-
прос финансов, потому что нужно выделить большие 
деньги на те же изоляторы внутреннего содержания, 
следственные изоляторы или колонии. «Просто пере-
строить по современному образцу. Но этим нужно обя-
зательно заниматься», — сказал Медведев. 

Медведев считает, что главная проблема страны — 
в бедности. «С этим связаны и проблемы здоровья, и 
преступности в известной степени, и целый ряд других 
проблем. Поэтому проблема доходов носит ключевой 
характер», — заявил он. Развитие экономики, корруп-
ция, технологическое отставание — все эти и многие 
другие острые вопросы тоже в повестке дня. «Но если 
говорить о человеческих проблемах, то проблема до-
ходов, качественного образования и здравоохранения, 
мне кажется, это проблема номер один», — заметил 
Медведев.

Еще одно важное заявление — в России необходимо 
проводить работу по адаптации мигрантов. По словам 
Медведева, мигранты должны знать русский язык и 
понимать многонациональную культуру. «Они должны 
просто быть адаптированы к условиям жизни в нашем 
государстве. Только в этом случае их будут воспри-
нимать наши люди», — считает он. Обычно мигрантов 
воспринимают как людей, отбирающих рабочие места 
у местного населения, умалчивая при этом, что на не-
которые виды работ жители страны идти не хотят. «По 
разным причинам: денег мало платят, работа очень 
тяжелая, непрестижная и так далее. Поэтому вот та-
кая работа по адаптации тех, кто приезжает к нам, что-
бы трудиться, мигрантов, она должна происходить. И 
мы будем этим, кстати, заниматься в рамках вот этой 
группы Совбеза», — рассказал Медведев.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил разобраться с токсичным контентом
в интернете, обеспечить соцвыплаты россиянам на Донбассе
и усилить наказание за пытки  

Поручено президентом
Айсель Герейханова

Р
ешить проблему регистра-
ции бездомных, усилить 
ответственность за пыт-

ки и упростить назначение со-
цвыплат для россиян на Дон-
бассе — эти и другие важнейшие 
поручения Владимир Путин 
утвердил по итогам заседания 
Совета при президенте по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека. Вот какие 
задачи поставил глава государ-
ства: 

• До 1 мая необходимо про-
анализировать законодатель-
ство о регулировании деятель-
ности НКО и СМИ, выполняю-
щих функции иноагентов. Этой 
работой по НКО займется ми-
нюст совместно с Генеральной 
прокуратурой и СПЧ, а по СМИ 
— минюст совместно с Роском-
надзором и при участии СПЧ и 
Союза журналистов России. На-
помним, что в ходе обсуждения 
ситуации вокруг иноагентов 
на заседании СПЧ Путин заяв-
лял, что, с одной стороны, нуж-
но обеспечивать свободу слова 
и неприкосновенность тех, кто 
обращает внимание на изъяны 
общества и госаппарата, с дру-
гой стороны, важно защититься 
от возможного внешнего вме-
шательства во внутренние дела 
страны. Тогда президент пообе-
щал обсудить законодательство 
в этой сфере с профессиональ-
ным сообществом.

• Парламенту рекомендова-
но к 1 июля рассмотреть зако-
нопроект, уточняющий поня-
тие пыток и усиливающий за 
это ответственность. Когда эта 
проблема обсуждалась на засе-
дании СПЧ, президент подчер-
кивал, что нужны системные 
меры по борьбе с нарушениями 
прав заключенных.

• Верховному Суду РФ пору-
чено обобщить судебную прак-
тику по уголовным делам, свя-
занным с превышением самоо-
бороны при посягательствах, не 
опасных для жизни, и подгото-
вить разъяснения по этому во-
просу. Ранее Путин отмечал, что 
нужно защитить людей, кото-
рые защищаются сами и защи-
щают жизнь и здоровье других 
граждан. При этом он подчерки-
вал, что к вопросу о законода-
тельном регулировании самоо-
бороны следует подходить про-
фессионально и учитывать, что 
смысл норм заключается в том, 
чтобы средства защиты соот-
ветствовали средствам напа-
дения.

•  К а б м и н  с о в м е с т н о  с 
региональными властями дол-
жен представить предложения 
о совершенствовании механиз-
мов регистрации бездомных, 
в том числе с использованием 
портала Госуслуг, и реализации 
их прав на пенсионное обеспе-
чение, охрану здоровья и полу-
чение медицинской помощи по 
месту пребывания. На встрече 
с членами СПЧ Путин отмечал, 
что государство должно ока-
зать помощь людям в сложной 
жизненной ситуации — вне за-
висимости от причины, по ко-
торой они оказались на ули-

це без средств, медпомощи и 
жилья.

• Граждане РФ, живущие в 
ДНР и ЛНР, смогут получить 
право обращаться за социаль-
ными выплатами через «Госу-
слуги» без указания прописки. 
Правительству также поруча-
ется при необходимости пред-
ставить предложения об изме-
нении порядка предоставле-
ния соответствующих социаль-
ных выплат и льгот. На встрече 
с членами СПЧ Путин ранее от-
мечал, что россияне, где бы они 
ни проживали, должны пользо-
ваться в полном смысле слова 
всеми правами и социальными 
льготами граждан страны.

• Минпросвещения поруче-
но предусмотреть в плане вос-
питательной работы дни, по-
священные памяти о геноциде 
народов нацистами, в том чис-
ле Международный день памя-
ти жертв Холокоста.

• Администрация президен-
та должна рассмотреть и при 
необходимости оказать под-
держку инициативе создания 
саморегулируемого реестра 
токсичного контента в интер-
нете. На встрече с членами СПЧ 
было указано на огромное ко-
личество групп в интернете, 
которые посвящены серийным 
убийцам, насилию, тому, что 

человеческая жизнь ничего не 
стоит, и этот контент не являет-
ся запрещенным.

• Генпрокуратуре поручено 
проверить, как соблюдается за-
конодательство в сфере добы-
чи китов, и при необходимости 
предложить поправки. Напо-
мним, что в 2018 году громко 
прозвучала история с незакон-
ным содержанием в неволе ко-
саток и белух в Приморье. Путин 
тогда поддержал идею запрета 
вылова китообразных в культур-
но-развлекательных целях.

• Полпредам в ДФО, СФО 
и ПФО поручено представить 
предложения по совершенство-
ванию законов о правах корен-
ных малочисленных народов.

• Правительству поруче-
но подумать над включением 
в педагогическое образование 
модулей, которые позволят на 

ранней стадии выявлять у детей 
девиантное поведение и ока-
зывать им помощь. Речь идет о 
программах среднего профес-
сионального и высшего образо-
вания по соответствующим 
направлениям, а также про-
граммах профессиональной 
переподготовки и повышения 
квалификации.

• Президент считает необ-
ходимым изучить возмож-
ность предоставления детям-
сиротам компенсации для по-
гашения задолженности по 
ЖКХ в определенных ситуа-
циях. Для выполнения этой 
задачи Путин отвел срок до 1 
июня 2022 года, назначив от-
ветственными премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина и 
руководителей регионов. На-
помним, на встрече с прези-
дентом зампредседателя СПЧ 
Ирина Киркора предложила 
внести в законодательство из-
менения, которые бы позволи-
ли освободить детей-сирот от 
оплаты жилищно-коммуналь-
ных услуг на время нахожде-
ния их в детском доме, в семье 
опекуна, на время их обучения 
в колледжах или вузах, а также 
службы в армии.

• Нужно установить допол-
нительное пособие кавалерам 
трех орденов Мужества. Об 
этом ранее Владимира Путина 
попросил глава СПЧ Валерий 
Фадеев, отметив, что сегодня в 
России немного таких людей — 
всего 150 человек и каждый из 
них совершил по крайней мере 
три подвига.  

ПРОЕКТ 

ПФР и ФСС 
объединят 
в единый 
социальный 
фонд

ОДИН НА ВСЕХ

Елена Манукиян

Минтруд предложил к следу-
ющему году объединить Пен-
сионный фонд (ПФР) и Фонд со-
циального страхования (ФСС) 
в одну организацию — Фонд 
пенсионного и социального 
страхования. Новая структура 
будет начислять гражданам все 
социальные выплаты, включая 
пенсии, пособия по больнично-
му и в связи с несчастными слу-
чаями на производстве. 

Информационные систе-
мы ведомств с данными о полу-
чателях мер поддержки будут 
размещены на одной цифровой 
платформе. Это упростит на-
значение выплат (они смогут 
предоставляться без лишних 
бумаг и справок по принципам 
«социального казначейства»), 
позволит сократить расходы 
на содержание разрозненной 
IT-инфраструктуры, пояснили 
в минтруде. 

В ведомстве отмечают, что 
все права граждан на меры под-
держки после объединения 
фондов будут сохранены и га-
рантированы в полном объеме. 

Людям станет проще офор-
мить новые выплаты и полу-
чить консультации по ним: 
услуги, которые сейчас предо-
ставляют ПФР и ФСС, будут до-
ступны в единых клиентских 
службах, по всем вопросам 
можно будет обратиться в один 
контакт-центр. 

За сотрудниками фондов по-
сле реорганизации сохранят 
рабочие места. 

Страховые взносы в единый 
фонд будут перечисляться од-
ним платежом. Сейчас работо-
датели платят за своих работ-

ников их отдельно в ФСС и ПФР. 
В ПФР отчисления обязательны 
за всех наемных работников, 
а в ФСС — только за тех, с кем 
заключен трудовой договор. В 
результате граждане, работа-
ющие по гражданско-правово-
му договору, лишаются права 
на оплачиваемый больничный. 
Минтруд предлагает ввести 
обязательное социальное стра-
хование для всех работников.

Общий размер страховых вз-
носов для льготных категорий 
останется прежним. Для малого 
и среднего бизнеса он снижен 
до 15% с той части зарплат, ко-
торая превышает минималь-
ный размер оплаты труда. Для 
резидентов особых экономиче-
ских зон, благотворительных и 
социально ориентированных 
организаций, Сколково, ИТ-ор-
ганизаций и мультипликаторов 
его сохранят на уровне 7,6%, 
а для членов экипажей судов 
оставят нулевым. 

Предлагается увеличить об-
щий размер страховых взносов 
с заработных плат свыше 86 ты-
сяч рублей, но не более чем на 
16 тысяч рублей за сотрудника 
в год. Сейчас в ПФР отчисляют-
ся взносы в размере 22% с зар-
плат до 1,565 млн рублей в год 
и 10% с той их части, которая 
больше этой суммы. Отчисле-
ния в ФСС составляют 2,9%, но 
только с заработка до 1,032 млн 
рублей в год.

Нововведение, считают в 
минтруде, позволит в полто-
ра раза увеличить социальные 
выплаты. Так, уже к 2025 году 
максимальный размер ежеме-
сячного пособия по уходу за 
ребенком составит 57,4 тыся-
чи рублей вместо нынешних 
37,9 тысячи рублей (пособие 
выплачивается в размере 40% 
от средней зарплаты в пределах 
максимально возможной сум-
мы). Предельная выплата по 
беременности и родам (за 140 
календарных дней) составит 
660,9 тысячи рублей (сейчас — 
435,9 тысячи рублей). 

Деятельность фонда будет 
подотчетна Наблюдательно-
му совету. В него войдут семь 
человек: по одному со сторо-
ны профсоюзов и работода-
телей от Российской трехсто-
ронней комиссии по регули-
рованию социально-трудовых 
отношений, а также предста-
вители Госдумы, Совета Феде-
рации, правительства и самого 
фонда.  

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в пятни-
цу провел телефон-
ный разговор с пре-
зидентом Франции 
Эмманюэлем Ма-
кроном. Как сооб-
щили в пресс-служ-
бе Кремля, беседа 

двух лидеров была продолжи-
тельной. Главной темой обсу-
ждения стал вопрос о предо-
ставлении России гарантий без-
опасности.

Президент РФ заявил, что 
Москва внимательно изучит от-
веты США и НАТО по этому во-
просу, после чего определится со 
своими дальнейшими действия-
ми. «Вместе с тем обращено вни-
мание, что в американском и на-
товском ответах так и не были 
учтены такие принципиальные 
озабоченности России, как недо-
пущение расширения НАТО, 
отказ от размещения ударных 
систем вооружений вблизи рос-

сийских границ, а также возврат 
военного потенциала и инфра-
структуры блока в Европе на по-
зиции 1997 года, когда был под-
писан Основополагающий акт 
Россия — НАТО», — сообщили в 
пресс-службе Кремля. Отмеча-
ется, что Западом проигнори-
рован и ключевой вопрос — как 
США и их союзники намере-
ны следовать зафиксированно-
му в базовых документах ОБСЕ 
и Россия — НАТО принципу не-
делимости безопасности. Он 
предусматривает недопусти-
мость укрепления собственной 
безопасности за счет безопасно-
сти других стран. Напомним, что 
26 января посол США в РФ Джон 
Салливан передал Москве отве-
ты Вашингтона на предложения 
по гарантиям безопасности. Па-
раллельно письменный ответ по-
ступил и от НАТО.

Путин и Макрон обсуди-
ли ситуацию на Украине. В 
частности, российский прези-
дент подчеркнул важность пря-
мого диалога Киева с Донец-

ком и Луганском и правового 
оформления особого статуса 
Донбасса в рамках выполнения 
Минских договоренностей. «С 
учетом итогов состоявшейся в 
Париже 26 января встречи по-
литических советников лиде-
ров стран «нормандской чет-
верки» подтвержден настрой 
на дальнейшую работу России 
и Франции в данном форма-
те», — говорится в сообщении 
Кремля.

Президенты также дого-
ворились продолжить диалог 
по всему комплексу вопросов 
европейской безопасности. 
«В связи с председательством 
Франции в Совете ЕС в первом 
полугодии текущего года Ма-
крон проинформировал Пути-
на о подходах Парижа на об-
щеевропейском треке. Услов-
лено продолжить российско-
французский диалог по всему 
комплексу вопросов европей-

ской безопасности», — сообщи-
ла пресс-служба Кремля.

Лидеры в ходе разговора об-
судили и другие важные между-
народные темы: Иран и ситуа-
цию вокруг Совместного все-
объемлющего плана действий 
(СВПД) по иранской ядерной 
программе. «Отмечена бли-
зость позиций России и Фран-
ции, которые активно высту-
пают за продолжение междуна-
родных усилий по сохранению 
и реализации СВПД», — подчер-
кивается в сообщении Кремля.

Говоря о двустороннем со-
трудничестве, Путин и Ма-
крон обсудили в том числе вза-
имодействие двух стран в сфе-
ре атомной энергетики. Кроме 
того, лидеры обменялись мне-
ниями о предпринимаемых в 
обеих странах мерах по борьбе 
с коронавирусной инфекцией. 
В целом, как отметили в Крем-
ле по итогам разговора, «прези-
денты России и Франции усло-
вились оставаться в тесном кон-
такте».  

А К Ц Е Н Т

Западом проигнорирован и ключевой 
вопрос — как США и их союзники
намерены следовать
зафиксированному в базовых
документах ОБСЕ и Россия — НАТО
принципу неделимости безопасности

С 2023 года выпла-
ты на детей, 
пенсии, пособия 
по больничному 
и многие другие 
будет начислять 
единый социаль-
ный фонд

Пандемия — 
это общий вызов, 
с которым нужно 
справляться общи-
ми средствами

А К Ц Е Н Т

Граждане РФ, живущие в ДНР и ЛНР,
смогут получить право обращаться 
за социальными выплатами 
через «Госуслуги»
без указания прописки

В пятницу президент России Владимир Путин в режиме видеоконференции обсудил с Советом безопасности проект обновленной Концепции внешней политики. Документ учитывает 
все последние изменения в мире. По итогам совещания глава государства поручил доработать документ, а потом уже принять Концепцию. 

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил
с Эмманюэлем Макроном предложения РФ
по гарантиям безопасности

Сблизить позиции

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства Российской Федера-

ции от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публику-
ет следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добы-
чу полезных ископаемых при добыче угля на I квартал 2022 г.:

на антрацит — 1,508;
на уголь бурый — 1,278;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 1,380.
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А К Ц Е Н Т

Верховному Суду РФ поручено обобщить 
судебную практику по уголовным делам, 
связанным с превышением
самообороны при посягательствах, 
не опасных для жизни, и подготовить 
разъяснения по этому вопросу
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ПРОЕКТ Банки обяжут 
наглядно раскрывать 
условия по депозитам

Табличный 
вклад

Роман Маркелов

Таблица с основными условиями вклада должна раз-
мещаться в начале договора, а также на сайте и в офи-
сах банка. Об этом говорится в проекте указания Банка 
России, который опубликовал регулятор.

Таблица и порядок ее заполнения указаны в проек-
те ЦБ. В частности, в ней должны указываться величи-
на ставки, а при наличии нескольких ставок — условие 
и период применения каждой из них, а также поря-
док выплаты процентов, ограничения на пополнение 
вклада и досрочное снятие денег, возможность и поря-
док продления договора, способ обмена информацией 
между банком и вкладчиком.

«Мы видели 
много примеров, 
когда банки предла-
гали вклады с хоро-
шими процентами, а 
на деле оказывалось, 
что получить их не 
так-то просто — нуж-
но в придачу открыть 
брокерский счет, 
купить полис стра-
хования жизни или 
положить большую 
сумму, — отметил ру-
ководитель Службы 
по защите прав по-
требителей и обеспе-
чению доступности 
финансовых услуг 
Банка России Миха-
ил Мамута. — Теперь 
вкладчик сразу уви-
дит все эти условия, 
сможет правильно оценить доходность вклада и выбрать 
наилучшее предложение».

В целом в Банке России ожидают притока средств 
граждан на вклады. Так, объем денег физлиц на депози-
тах в 2022 году может увеличиться на 7—10%, заявил 
на пресс-конференции глава департамента банковско-
го регулирования и аналитики Банка России Алек-
сандр Данилов. По мнению Данилова, главной причи-
ной роста интереса ко вкладам станет увеличившая-
ся доходность по ним. «Плюс, люди все-таки увидели 
и, возможно, где-то даже обожглись, на инвестициях в 
альтернативные инструменты: облигации и акции. Ры-
нок волатильный», — констатировал Данилов.

По данным Банка России, в 2021 году объем средств 
населения в российских банках составил 5,7%, он уве-
личился до 34,7 трлн рублей. По итогам второй дека-
ды января средняя максимальная ставка по вкладам 
в топ-10 российских банках, по данным ЦБ, состави-
ла 7,7%. Ровно год назад тот же показатель составлял 
4,49%. Рост доходностей по вкладам связан с увеличе-
нием ключевой ставки ЦБ: с весны 2021 года она была 
повышена с 4,25% до текущих 8,5% годовых на фоне 
ускоренного роста потребительских цен. Инфляция в 
2021 году составила, по данным Росстата, 8,4%.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
обсудил подготовку 
корабелов 
и угрозу войны с Украиной

Кому нужна 
война

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасности России Николай Па-
трушев провел в Санкт-Петербурге совещание по под-
готовке кадров для отечественного кораблестроения. 

Также в воскресенье на Пискаревском кладбище он 
почтил память жертв блокады Ленинграда. После воз-
ложения венка и цветов он напомнил журналистам о 
сегодняшних попытках переписать историю Второй 
мировой войны. По словам Патрушева, сейчас в мире 
активно распространяют информацию, что основные 
тяготы и основные заслуги в победе над фашизмом име-
ют США. «Так вот для сравнения — только на этом мемо-
риальном кладбище захоронено значительно больше 
людей, чем понесли все потери США за время Второй 
мировой войны», — заметил секретарь Совбеза. По его 
мнению, чем больше времени будет проходить после 
войны, тем важнее будет посещать мемориалы. Это 
нужно для поддержания исторической правды, в том 
числе непосредственно о Второй мировой. 

В пример он привел ситуацию с бомбардировками 
Хиросимы и Нагасаки — атомную бомбу сбросили на 
Японию американцы, а большинство населения Япо-
нии, когда им задают вопрос, говорит, что это сделал Со-
ветский Союз. «Нелепость, но это так. Это то, чего они 
достигли, проводя свою пропаганду», — констатировал 
Патрушев. Такой же полной нелепостью назвал Патру-
шев разговоры о том, что Россия угрожает Украине. По 
его словам, Россия не хочет войны и никак не угрожа-
ет Украине, однако власти США заявляют об обратном. 
Вашингтон, как заметил Патрушев, продолжает утвер-
ждать, что такая угроза есть и готов поставлять на Укра-
ину оружие и воевать до последнего украинца. 

«Нет никакой угрозы», — еще раз заявил секретарь 
СБ РФ, добавив, что сами украинцы, в том числе и офи-
циальные лица, уже заявляют об ее отсутствии. В то же 
время, по его словам, войну упорно нам навязывают с 
Запада, преследуя свои корыстные цели. 

Что касается состоявшегося совещания по кора-
бельной тематике, то, как заметил Патрушев, «мы со-
брались для того, чтобы подвести итоги выполнения 
указания президента России о подготовке инженерных 
кадров для кораблестроительных предприятий России 
и военных специалистов для Военно-Морского флота 
на примере знаменитой питерской «Корабелки». 

В частности, как заметил Патрушев, качество под-
готовки инженеров для судостроительных предприя-
тий Дальнего Востока надо повышать за счет совмест-
ной работы всех заинтересованных сторон — от вузов 
до органов власти в регионах.

Кроме того, были обсуждены порядок и способы вы-
полнения нерешенных задач поставленных на опера-
тивном совещании Совбеза в декабре 2019 года. Они 
касались дополнительных мер научного и кадрового 
обеспечения военного кораблестроения и военного 
авиастроения в интересах обороны и безопасности го-
сударства. 

ФИНАНСЫ Какое будущее предлагает государство для криптовалют и майнинга

Биткоину подбирают курс
Олег Капранов, 
Роман Маркелов

В
ласти продолжают диску-
тировать о том, что делать 
в России с обращением и 

майнингом криптовалют — про-
писывать понятные и прозрач-
ные правила или идти по пути 
запретов. Первый вариант поз-
волит неплохо пополнить казну 
и вывести из тени хотя бы часть 
сектора, второй в теории дол-
жен отсечь большинство рисков 
для стабильности финансовой 
системы, которые несут крип-
товалюты. Пока сторонников 
больше у пути легализации. 

В правительстве с участием 
ряда экономических и силовых 
ведомств подготовили «дорож-
ную карту» по регулированию 
криптовалют, с основными те-
зисами которой ознакомилась 
«РГ». Среди ее главных шагов: 
покупка и продажа криптова-
люты и их производных только 
российскими банками; упроще-
ние порядка блокировки сайтов 
иностранных криптобирж и об-
менников; установка контро-
ля за денежными операциями 
по пополнению криптокошель-
ков; предоставление возможно-
сти нерезидентам получить до-
ступ к легитимным российским 
криптоплощадкам; возможный 
законодательный запрет ре-
зидентам работать через ино-
странные криптоплощадки.

До появления «дорожной 
карты» позиции по будущему 
криптовалют высказали мин-
фин и Банк России. Минфин — 
сторонник мягкого, регулятор-
ного подхода. «Первое, что нуж-
но делать — защищать интересы 
наших граждан, потребителей 

этих услуг, тех, кто покупает эти 
активы или использует крипто-
валюту в каких-то других тех-
нологических решениях. В этой 
связи, конечно, на мой взгляд, 
нужно регулировать, а не запре-
щать», — заявлял директор де-
партамента финансовой поли-
тики минфина Иван Чебесков. 
В  минцифры также выступают 
против запрета на обращение 
криптовалют: он может «драма-
тически» снизить темпы разви-
тия ИТ-отрасли и сделает ее не-
конкурентоспособной.

Особняком стоит мнение 
Банка России, запустившего 
дискуссию публикацией докла-
да о криптовалютах. ЦБ — сто-
ронник жесткого подхода. Там 

предлагают запретить почти 
все операции с криптовалюта-
ми, включая майнинг, и оста-
вить только возможность поку-
пать и продавать их на зарубеж-
ных платформах и владеть ими. 
Распространение криптовалют 
создает угрозы для благососто-
яния граждан, стабильности 
финансовой системы и угрозы, 
связанные с обслуживанием 
криптовалютами нелегальной 
деятельности, считают в ЦБ. 

В Банке России ознакоми-
лись с проектом «дорожной кар-
ты» и направили в правитель-
ство предложения по его дора-
ботке, но по-прежнему счита-
ют необходимым подготовить 
федеральный закон, устанавли-

вающий запрет на выпуск и об-
ращение в России частной циф-
ровой валюты, говорится в от-
вете ЦБ на запрос «РГ». Позднее 
глава департамента финансовой 
стабильности Банка России Ели-
завета Данилова сообщила в ин-
тервью InvestFuture, что крип-
товалюты, будучи денежными 
суррогатами, будут сопрово-
ждаться рисками даже при их 
регулировании. В дискуссию ве-
домств о криптовалютах вклю-
чился и президент Владимир 
Путин. Он попросил правитель-
ство и ЦБ прийти к согласию и 
указал, что при этом у России 
есть конкурентные преимуще-
ства  в майнинге за счет профи-
цита электроэнергии и кадров.

Майнинг в России сегодня 
в силу масштабов и большого 
числа ресурсов стал профессио-
нальным. Внимание к нему при-
влекают предприниматели, пы-
тающиеся зачастую заработать 
деньги при помощи подручных 
средств, самосборного обору-
дования и сомнительных спосо-
бов получения доступа к элек-
троэнергии. Для работы ферм 
необходима дорогостоящая 
техника: один компьютер за 800 
тысяч рублей позволит зараба-
тывать около 1000 долларов в 
месяц. Более доступные маши-
ны, выпущенные 1—2 года назад, 
по словам вице-президента по 
регулированию рынка Россий-
ской ассоциации криптовалют 
и блокчейна (РАКИБ) Валерия 
Петрова, способны при льгот-
ной стоимости энергии обес-
печить доход в районе 5 долла-
ров в день или 12 тысяч рублей 
в месяц. «Все сообщения о том, 
что кто-то где-то в какой-то де-
ревне куда-то там подключил-
ся — это скорее из разряда ку-
рьезов. Сейчас майнинг носит 
строго цивилизованный харак-
тер, а время частных майнеров 
окончательно прошло», — сказал 
Петров.

С  точ к и  з р е н и я  п р а в а , 
майнинг в России более досту-
пен по сравнению с  рынками 
Китая, США и других стран, где 
в последние годы законодатель-
ство существенно ужесточи-
лось или майнинг попросту был 
запрещен. Именно поэтому мно-
гие майнеры в последние полго-
да активно переместились на 
территорию Казахстана и Рос-
сии. Но из-за политических со-
бытий в Казахстане они начали 
покидать и этот регион. И луч-

шей площадкой для них стала 
Россия, отмечает финансист Ан-
дрей Плотников. Лидерами по 
майнингу среди регионов РФ яв-
ляются Сибирский ФО и Иркут-
ская область. По словам Евгения 
Лашкова, гендиректора инвест-
компании, майнинговые фермы 
там практически не нужно охла-
ждать, как следствие нет необхо-
димости тратить дополнитель-
ные деньги на электроэнергию, 
которая и без этого там дешевле, 
чем в других регионах.

Важнейший аспект вопро-
са — налоговый. Каждый день 
в мире добывается примерно 
900 биткоинов. Доля России в 
добыче — около 11%. При теку-
щем курсе (36—37 тысяч долла-
ров) ежегодный объем россий-
ской добычи можно оценить в 
1,3 млрд долларов. «Я думаю, 
минфин сможет получать 100—
200 млн долларов налогов еже-
годно — и это только от добычи 
в условиях текущей коррекции 
цен», — рассказал РИА Новости 
CEO компании EMCD Михаэль 
Джерлис. «Предприниматели 
всего мира мыслят одинаково, 
для них биткоин — серая зона, в 
которой нет налогов и в которой 
деньги свободно перемещаются 
через границы. Возглавить явле-
ние всегда стратегически выгод-
нее, чем с ним бороться», — счи-
тает управляющий партнер Veta 
Илья Жарский. Исходя из теку-
щей повестки, в России пока 
скорее побеждает регуляторная 
концепция минфина, оценива-
ет СЕО консалтинговой группы 
vvCube Вадим Ткаченко. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин призвал ФАС 
контролировать стоимость продуктов

По разумной цене

Владимир Кузьмин

Ф
е д е р а л ь н а я  а н -
т и м о н о п ол ь н а я 
с л у ж б а  ( Ф А С ) 
должна держать 
н а  п о с т о я н н о м 
контроле цены на 
продовольствие и 
быстро реагиро-
вать на их измене-

ние, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Глава ве-
домства Максим Шаскольский 
рассказал о результатах работы 
с торговыми сетями и заведен-
ных делах по другим отраслям.

Председатель правительства 
провел рабочую встречу с ру-
ководителем ФАС, чтобы обсу-
дить работу службы в прошлом 
году. «В фокусе постоянного 
контроля должны находиться 
все чувствительные для людей 
и бизнеса сферы. И конечно, 
прежде всего это вопросы, свя-
занные с ценами на продоволь-
ствие, особенно в периоды се-
зонных колебаний», — подчерк-
нул Мишустин. «Важно макси-
мально быстро реагировать на 
изменение ценовой ситуации и 
продолжать внимательно сле-
дить за стоимостью продуктов 
питания. Причем делать это си-
стемно», — добавил премьер.

ФАС проводит еженедель-
ный мониторинг цен на соци-
ально значимые продоволь-
ственные товары в федераль-

ных торговых сетях, а терри-
ториальные органы — в муни-
ципальных и региональных. В 
результате 165 проверок круп-
нейших производителей продо-
вольственных товаров по всей 
товаропроводящей цепочке 
возбуждены восемь антимоно-
польных дел и выдано 35 преду-
преждений для прекращения 
нарушений. «По итогам пере-
говоров с федеральными торго-
выми сетями с участием наших 
коллег из минпромторга нам 
удалось снизить наценки в тор-
говых сетях с августа 2021 года 
по настоящее время на 9 про-
центов — с 22 до 13», — рассказал 
Шаскольский. Торговым сетям 
ведомство предложило само-
стоятельно ограничить нацен-
ки, и некоторые пошли на это 
для социально значимых продо-
вольственных товаров, устано-
вив их на уровне 10 процентов.

По оценке главы ФАС, при-
нимаемые меры на рынке ле-
карственных препаратов эко-
номят бюджету и гражданам 
не менее 40 миллиардов ру-
блей ежегодно. «За последнее 
время нами пересмотрено 14 

тысяч цен на препараты, вклю-
ченные в перечень жизненно 
необходимых и важнейших ле-
карственных препаратов, из 
которых семь тысяч цен сни-
жено в среднем на 30 процен-
тов», — отметил Шаскольский. 
Служба утвердила методику, 
благодаря которой регионы 
пересмотрели оптовые и роз-
ничные надбавки на препара-
ты из перечня: оптовые сниже-
ны в 27 субъектах Федерации, 
розничные — в 36.

В конкретных цифрах в анти-
монопольной службе оценива-
ют выгоду граждан от контроль-
ных мероприятий по линии жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. «В 2021 году нами издано 
49 приказов об отмене тарифов 
в 34 субъектах Российской Фе-
дерации. Из тарифов исклю-
чено 5,6 миллиарда рублей», — 
заявил Шаскольский. Во многих 
регионах снижены тарифы на 
вывоз мусора. Например, в Бел-
городской и Омской областях — 
на 6 процентов, в Ульяновской 
области — на 4,5.

Проверки,  спровоциро-
ванные резким ростом цен на 

строительные материалы, во-
обще могут привести к уголов-
ным делам. Ведомство устано-
вило, что помимо рыночных 
факторов, таких как измене-
ние спроса и предложения, вы-
сокий уровень цен, экспорт-
ные альтернативы, повышение 
стоимости вызвано отдельны-
ми нерыночными действия-
ми компаний. «Выявлены фак-
ты сговора в отношении семи 
крупных металлотрейдеров, 
которые участвовали в тор-
гах, проводимых строитель-
ными организациями», — со-
общил глава ФАС. Компаниям 

предъявят оборотные штра-
фы, а материалы в отношении 
руководителей направлены 
в правоохранительные орга-
ны. Кроме того, расследуются 
дела по фактам установления 
и поддержания монопольно 
высоких цен производителем 
ориентированно-стружечных 
плит и четырьмя крупнейши-
ми производителями листово-
го стекла, которые занимают 
коллективное доминирующее 
положение. 

Михаил Мишустин провел рабочую 
встречу с главой ФАС Максимом 
Шаскольским.

Майнинг криптовалют в России сегодня гораздо более доступен по сравнению с рынками Китая и США.

А К Ц Е Н Т

В 2021 году ФАС сэкономила гражданам 
5,6 млрд рублей на оплате «коммуналки»

ТРАНСПОРТ 

Новейший 
многоцелевой 
самолет 
«Байкал» 
совершил 
первый полет

ВСТАЛИ 
НА КРЫЛО
Михаил Загайнов

Легкий многоцелевой само-
лет ЛМС-901 «Байкал» совер-
шил первый полет. Об этом со-
общил министр промышлен-
ности и торговли Денис Ман-
туров.

Самолет взлетел с аэродро-
ма Екатеринбург (Арамиль). 
Полет проходил на высоте 500 
метров и длился около 25 ми-
нут.  По словам летчика-испы-
тателя 1-го класса Валентина 
Лаврентьева, полетное зада-
ние было выполнено полно-
стью, все системы работали в 
штатном режиме.

ЛМС-901 «Байкал» разра-
ботан компанией «Байкал-
Инжиниринг» при поддержке 
минпромторга в качестве пер-
спективного самолета мест-
ных воздушных линий. Пред-
полагается, что новая машина 
заменит в эксплуатации зна-
менитый «кукурузник» Ан-2.

«В «Байкале» учтены суще-
ствующие наработки, а так-
же пожелания регионов и экс-
плуатантов, этот проект поз-
волит оживить перевозки на 
местных воздушных линиях, 
решить проблемы с обеспече-
нием транспортной доступ-
ности, прежде всего на Даль-
нем Востоке», — отметил Денис 
Мантуров.

Ключевые параметры само-
лета были определены в со-
ответствии с требованиями 
региональных авиакомпаний: 
две тонны полезной нагрузки, 
дальность полета — 1500 км, 
крейсерская скорость — 300 
км/ч, взлет с грунтовых полос 
с 250 метров.

Кроме пассажирских пере-
возок, новый самолет спосо-
бен решать множество задач. 
Среди них перевозка грузов, 
выполнение полетов в интере-
сах санитарной авиации, а так-
же патрулирование и монито-
ринг территории. В минпром-
торге, в частности, рассчи-
тывают, что «Байкал» найдет 
применение в авиалесоохране, 
а также при выполнении авиа-
ционных сельскохозяйствен-
ных работ.  

Банки часто 
предлагают хоро-
шие проценты 
по вкладам, 
но на деле их 
можно получить, 
только открыв 
брокерский счет 
или купив 
страховой полис

— Подробнее о виртуальных 
валютах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5143 

ЦИФРА

1500
КИЛОМЕТРОВ 

составляет дальность полета 

самолета «Байкал».

Между тем

Михаил Мишустин выделил регионам дополнительно свыше 7,3 милли-

арда рублей на поддержку поликлиник, работающих по системе обяза-

тельного медицинского страхования. Решение принято в связи с рас-

пространением нового штамма коронавируса «омикрон». Средства 

позволят сосредоточить дополнительные ресурсы на противодействии 

инфекции.

ОФИЦИАЛЬНО

Более 351 миллиона рублей получат от правительства частные меди-

цинские организации, занимающиеся долговременным уходом за гра-

жданами старше 65 лет. Распределение средств между регионами 

утвердил Михаил Мишустин. Пилотный проект по привлечению частных 

организаций для оказания медико-социальной помощи пожилым гра-

жданам запущен в 2020 году. В нем участвуют 15 субъектов Федерации. 

Клиники сотрудничают с поликлиниками, в которых состоят на учете 

люди, и по назначению участкового врача оказывают им необходимую 

помощь.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2022
понедельник № 20 ( 8668 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ЗЕРНО 
СОМНЕНИЯ

Но в целом по итогам 
2021 года мировые 
цены на зерновые вы-

росли на 27,2%. К концу года 
они оказались на самом высо-
ком уровне с 2012 года. 

Помимо большого урожая 
из Южного полушария, успо-
каивают рынок неплохие пер-
спективы нового урожая в Се-
верном полушарии (в частно-
сти, в России и Европе). Пока 
отраслевых причин для роста 
цен на зерно нет, считает гене-
ральный директор аналитиче-
ской компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко. Но те-
перь мы вступаем в зону тур-
булентности из-за обострения 
политической ситуации. Чехар-
да с фондами и курсом доллара 
тут же отражается на стоимо-
сти зерна и не дает сильно обру-
шиться рынку.  

Вся эта ситуация беспокоит 
российских аграриев, которые 
из-за высоких экспортных по-
шлин недополучают прибыль. 
Об этом шла речь на расширен-
ном заседании Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам на 
прошлой неделе. 

Депутаты считают, что вы-
сокая пошлина на пшеницу 
приводит к существенному 
снижению рентабельности 
сельхозпроизводства, изъя-
тию у российских аграриев 
около 91,9 млрд рублей дохода 
от экспорта продукции расте-
ниеводства. А кроме пшеницы, 
ячменя, кукурузы экспортные 
пошлины установлены на сою, 
рапс, подсолнечник, а также 
растительные масла. При этом 
непонятно, сколько из этих 
средств было компенсировано 
аграриям. 

«Вместе с тем какого-либо 
влияния на продовольствен-
ную инфляцию принятые меры 
не оказали, а предложенный 
правительством РФ механизм 
распределения поступающих в 
федеральный бюджет дополни-
тельных доходов не обеспечил 
компенсации сельскохозяй-
ственным товаропроизводи-
телям возникших убытков», — 
считают парламентарии.

По их мнению, сохранение 
действующего механизма пла-
вающей пошлины на фоне су-
щественного роста цен на ми-
неральные удобрения, ГСМ, 
электроэнергию, сельхозтех-
нику создает риски сокраще-
ния производства сельскохо-
зяйственной продукции. А это, 
в свою очередь, может приве-
сти к дефициту и дальнейшему 
росту потребительских цен на 
продовольствие.

В связи с этим депутаты по-
просили минсельхоз рассмот-
реть возможные варианты из-
менения формулы подсчета по-
шлин на зерновые и масличные 
культуры. Помимо этого депу-
таты считают необходимым 
пересмотреть правила предо-
ставления и распределения 
компенсаций аграриям части 
затрат на производство и реа-
лизацию зерновых культур. 

Механизм расчета экспорт-
ных пошлин пересматривать 
пока рано, считает председа-
тель правления Союза экспор-
теров зерна Эдуард Зернин. 
Повышенная волатильность 
мировых цен на зерно из-за 
геополитической обстановки, 
очередной волны пандемии и 
других факторов несет повы-
шенные риски стабильности 
для внутреннего рынка в этом 
и следующем сезонах. А вот до-
работать механизм возврата 
аграриям средств, собранных с 
пошлин, крайне важно, счита-
ет Зернин. 

«В условиях интенсивно-
го роста издержек оператив-
ная помощь государства расте-
ниеводам была бы очень кста-
ти, особенно в преддверии по-
севной и других весенних поле-
вых работ», — поясняет эксперт.

По его мнению, распреде-
лить эти средства между агра-
риями можно, отталкиваясь 
либо от размера посевной пло-
щади хозяйств, либо от показа-
телей валового сбора культур, 
на которые распространяется 
действие экспортных пошлин.

На пшеницу экспортная по-
шлина начинает взиматься, 
если цена на бирже превышает 
200 долларов за тонну. В этом 
случае она составляет 70% от 
разницы между ценой контрак-
та и 200 долларами. Для куку-
рузы и ячменя пошлины также 
составляют 70%, но рассчиты-
ваются при достижении цены в 
185 долларов за тонну. Власти 
обещали компенсировать агра-
риям просадку в доходности за 
счет субсидий.  

1

Депутаты Госдумы 
просят изменить 
экспортную 
пошлину на зерно, 
чтобы не допустить 
роста цен

ТУРИЗМ Еще одна 
популярная провинция 
в Таиланде откроется 
для туристов

Курс — 
на отпуск

Евгений Гайва

Таиланд с 1 февраля поменяет правила въезда для 
туристов, сообщили представители туриндустрии. 
В частности, для туристов вновь откроется популяр-
ная провинция Паттайя.

В Таиланде продолжает действовать программа для 
въезда туристов «Песочница». По правилам програм-
мы туристы, привитые «Спутником V», могут въез-
жать в провинции с невысоким уровнем заражения ко-
ронавирусом. При этом необходимо пройти семиднев-
ный условный карантин, то есть жить в специальном 
отеле, имеющем знак SHA+.

Сразу после прилета нужно сдать ПЦР-тест, до-
ждаться результата в гостинице. Если получен отри-
цательный результат, турист может путешествовать в 
рамках региона. С 1 февраля перечень регионов, вхо-
дящих в программу, расширяется. Как указывают в 
Ассоциации туроператоров России, к уже имеющимся 
провинциям добавятся Чонбури, Банг-Ламунг, Сирача, 
Сичанг, Саттахип (только На-Джомтьен и Банг Сарай), 
Трат (Ко Чанг) и Паттайя.

Также для вакцинированных российских туристов 
в Таиланде с 1 февраля станет доступна программа Test 
& Go. В этом случае вакцинированные туристы долж-
ны сдать ПЦР-тест за 72 часа до приезда в Таиланд и по 
прилету. А также еще один тест на пятый день. Серти-
фикат о вакцинации или справка о перенесенном забо-
левании коронавирусом должны быть на английском 
языке. Вторая доза вакцины должна быть получена не 
менее чем за 14 дней до отъезда из России. По прави-
лам этой программы условный карантин нужно про-
ходить в отеле только в первый и пятый дни после въез-
да, то есть в момент сдачи ПЦР-теста. Это могут быть 
разные отели в разных провинциях, но обязательно ка-
тегории SHA Extra+ или AQ.

По-прежнему нужна страховка, покрывающая все 
расходы на медицинское лечение на сумму не менее 50 
тысяч долларов на все время пребывания в Таиланде.

В компании Tez Tour пояснили «РГ», что решение 
о возобновлении регистрации туристов по програм-
ме Test & Go безусловно является положительным со-
бытием для туристической отрасли в целом. Въезд по 
этой программе позволит путешественникам свобод-
нее перемещаться по стране и посещать разные регио-
ны с необходимостью конкретизации отеля только на 
первый и пятый день пребывания в королевстве.

Стоимость недельных туров на февраль с прожива-
нием в отеле «четыре звезды» без питания начинает-
ся от 58 тысяч рублей на человека. В 2022 году цены на 
путевки на 30% превышают уровень 2020 года. Абсо-
лютно все отели, которые предлагают туристам, серти-
фицированы и входят в список SHA Plus и программу 
Sandbox.  

Для полноценного отдыха туристы, привитые «Спутником V», 
должны пройти семидневный условный карантин.

— Как принять участие в программе туристического 
кешбэка и куда поехать
rg.ru/art/2253315

Имя станет брендом

Любая торговая марка, 
завоевавшая любовь 
покупателей, может 

стать человеческой. В смысле: 
принадлежащей конкретному 
человеку. Тем не менее предло-
жение особо актуально именно 
для самозанятых. Зачем, ска-
жем, Арине Родионовне из села 
Михайловское что-то придумы-
вать, когда ее и так знают и лю-
бят миллионы. Будь она жива, 
мы знаем, с какой просьбой она 
бы обратилась в Роспатент.

«Подготовленный проект по-
правок к Гражданскому кодек-
су разрешает гражданам реги-
стрировать на себя товарные 
знаки. 

Сегодня на законодательном 
уровне установлено ограниче-
ние, по которому зарегистри-
ровать товарный знак могут 
только юридические лица и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли. Законопроект снимает дан-
ное ограничение», — рассказал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. 

Он также напомнил, что со-
гласно ГК РФ, товарный знак 
— это обозначение, служащее 
для индивидуализации това-
ров. Благодаря этому покупате-
ли могут отличить определен-
ный продукт на рынке от мно-
гих других. 

«Товарным знаком могут 
быть слоган, логотип, мелодия и 
другие средства, позволяющие 
выделить конкретный товар. 
Узнаваемый и популярный знак 
сам по себе становится ценно-
стью, так как привлекает к себе 
покупателей и повышает прода-
жи. Поэтому немало недобросо-
вестных участников рынка ста-
раются подделывать популяр-
ные товарные знаки», — добавил 
глава правления АЮР.

Защитить добросовестного 
производителя может только 
регистрация товарного знака. 

«В таком случае он сможет 
предъявлять претензии к тем, 
кто копирует без разрешения 
его товарную марку. Причем 
иск может быть подан даже к 
тем, кто использует очень по-
хожие знаки, которые трудно 
отличить от оригинала. В таких 
случаях расчет на то, что поку-
патели перепутают их. Предла-
гаемые поправки позволят 
регистрировать на себя товар-
ные знаки в том числе гражда-

нам, зарегистрированным в ка-
честве самозанятых. Новация 
позволит им создавать новые 
бренды», — пояснил Владимир 
Груздев.

Он отметил, что разработать 
и зарегистрировать свои товар-
ные знаки смогут даже няни и 
репетиторы. 

«Например, в качестве то-
варного знака можно оформить 
собственное имя. В таком слу-
чае всем остальным тезкам не 
придется менять имена. Одна-
ко они не смогут вести частную 
практику в той же сфере под тем 
же именем-знаком. Сегодня 

свои имена как товарные знаки 
зарегистрировали, например, 
Филипп Киркоров и Николай 
Басков», — рассказал Владимир 
Груздев.

Но для того, чтобы внести 
свои имена в списки Роспатен-
та, звездам необходимо было 
создать юридическое лицо или 
зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предприни-
мателя. 

В этом случае без согласия 
этого человека или его наслед-
ников использовать имена, 
псевдонимы или производные 
от них запрещено.

В Роспатенте по запросу 
«РГ» не смогли уточнить, сколь-
ко фамилий сегодня попали под 
охрану в качестве торговых зна-
ков, однако сообщили, что это 
не носит слишком массового 
характера.

«Наследники Владимира 
Высоцкого зарегистрировали 
его имя и фамилию как словес-
ную торговую марку, — расска-
зал сын поэта Никита Высоц-
кий. — Она сейчас находится в 
управлении благотворительно-

го фонда. Мы не зарабатываем 
на ней каких-то больших денег, 
но контролируем, кто, как и для 
каких целей пользуется именем 
моего отца».

Понятно, что обычным лю-
дям, тем же домработницам, 
частным автомастерам, да хоть 
грузчикам, нет особого смыс-
ла заводить юридические лица. 
Гораздо проще зарегистриро-
ваться в качестве самозанятых. 
Благодаря новации, они — ре-
петиторы, сантехники, няни и 
все остальные — тоже получат 
шанс стать самыми настоящи-
ми звездами.

«Теперь подобная правовая 
защита сможет стать доступ-
на не только звездам, но и всем 
гражданам», — подчеркнул Вла-
димир Груздев.

В Роспатенте прогнозируют, 
что возможностью оформить 
личную торговую марку за пер-
вый год воспользуются от 10 до 
20 тысяч самозанятых. Об этом 
в ведомстве сообщили в беседе 
с корреспондентом «РГ». Затем, 
как полагают в ведомстве, чис-
ло «личных брендов» самозаня-
тых будет возрастать.

«Категория «самозанятых» 
появилась относительно недав-
но, — рассказывает член Ассо-
циации юристов России, юрист 
«Легес Бюро» Маргарита Кура-
шина. — Закон позиционирует 
этот специальный налоговый 
режим как эксперимент. Пока 
что эксперимент проводится до 
31 декабря 2028 года включи-
тельно». 

По данным аналитического 
портала ФНС России, на 1 дека-
бря 2021 года было зарегистри-
ровано 3 миллиона 641 тысяча 
самозанятых. За год количе-

ство самозанятых увеличилось 
в 2,5 раза.

Как объясняет Маргарита 
Курашина, для регистрации то-
варного знака необходимо по-
дать заявление в Роспатент с 
указанием заявляемого обозна-
чения, перечня товаров и услуг, 
в отношении которых испраши-
вается государственная реги-
страция товарного знака и т.п. 

«Также необходимо опла-
тить пошлину за формальную 
экспертизу и экспертизу товар-
ного знака по существу, пошли-
ны за регистрацию товарно-
го знака за каждый из классов 
Международной классифика-
ции товаров и услуг, для кото-
рых запрашивается регистра-
ция и пошлину за выдачу сви-
детельства на товарный знак, — 
рассказывает Маргарита Кура-
шина. — Общий срок предостав-
ления государственной услуги 
в части приема, регистрации, 
экспертизы заявки и выдачи 
свидетельства на товарный знак 
составляет восемнадцать меся-
цев и две недели».

По ее словам, в случае, если 
похожий на ваш товарный знак 
начали использовать конкурен-
ты, защитить свое нарушенное 
право можно через суд — запре-
тить этим лицам использовать 
товарный знак, а также полу-
чить компенсацию. 

Также в некоторых случаях 
направить жалобу можно в Ро-
спатент. Для повышения каче-
ства предоставляемых услуг Ро-
спатентом еще в 2020 году были 
полностью реализованы проек-
ты по созданию электронных 
ресурсов для подачи возраже-
ний в электронном виде. Речь в 
том числе о возражениях на ка-
кие-то решения, связанные с то-
варными знаками. Скажем, за-
регистрировать или отказать в 
регистрации торговой марки.

Разработчики проекта также 
обращают внимание, что Рос-
сия является участницей Мад-
ридского соглашения, согласно 
которому регистрировать то-
варные знаки могут как юриди-
ческие, так и физические лица. 

«Учитывая это, отказать 
в рассмотрении заявки ино-
странному гражданину у Ро-
спатента оснований нет. После 
вступления в силу данных по-
правок в законодательство со-
ответствующие возможности 
появятся и у российских гра-

ждан», — рассказывают в мин-
экономразвития.

Таким образом, предлагае-
мая мера позволит уравнять в 
правах россиян и иностранных 
граждан. 

«Кроме того, законопроект 
предусматривает положения, 
направленные на развитие 
кредитования под залог интел-
лектуальной собственности, 
— рассказывают в минэконом-
развития. — На сегодня есть два 
нематериальных актива, по ко-
торым банки видят дополни-
тельные риски — компьютерные 
программы и базы данных. По 
ним у кредитных организаций 
нет возможности проверить, 
выдавался уже заем другим 
банком или нет. Законопроект 
исправляет эту ситуацию». 

Сейчас, если программа или 
база данных зарегистрирова-
на Роспатентом (регистрация 
происходит по желанию право-
обладателя), банк может обра-
титься к ведомству и получить 
от государства подтверждение, 
что объект существует, а потен-
циальный клиент — его право-
обладатель. 

«Инициативой предлагает-
ся создать «вторую ступень» 
гарантий для банков — сделать 
обязательной регистрацию за-
лога прав на такие объекты, 
— говорится в сообщении ве-
домства. — При этом речь идет 
только о зарегистрированных 
Роспатентом программах и ба-
зах данных. В отношении про-
грамм, которые правооблада-
тель не регистрировал, реги-
страция залога требоваться не 
будет». 

В Роспатенте надеются, что 
закон может быть принят до 
конца года.  
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Обычай называть своим именем 
собственное предприятие имеет 
глубокие исторические корни.
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Сегодня свои имена в качестве брендов 
зарегистрировали многие звезды. 
Например, Филипп Киркоров и Николай 
Басков. Но им пришлось для этого либо 
стать юридическими лицами, либо 
регистрироваться в качестве 
индивидуальных предпринимателей
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самозанятых могут зарегистри-

ровать свои имена в качестве 

личных брендов в первый год 

действия закона. Таковы 

прогнозы Роспатента

ПРАВО Кассационный суд 
разрешил приглашать 
родственников в качестве 
защитников

Родня поможет

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сде-
лал принципиально важное разъяснение: подсудимый 
вправе приглашать в качестве защитников своих род-
ных. Но — вместе с профессиональными адвокатами.

Самое главное: никто не вправе отказать родствен-
нику подсудимого войти в круг защиты только на том 
основании, что у человека уже есть адвокат. Хотя имен-
но так было сделано на процессе некоего граждани-
на М., осужденного в Нижегородской области за мо-
шенничество. В ходе разбирательства он несколько 
раз просил допустить к делу наряду с адвокатом свою 
родственницу. Мол, дело сложное, и нужна дополни-
тельная защита. Но ему отказывали. Из-за этого приго-
вор был отменен, а дело отправлено на новое рассмот-
рение. Сама же история включена в обзор судебной 
практики в назидание нижестоящим судьям. Третья 
инстанция подчеркнула: жена, сестра, мать, просто 
очень хорошая знакомая — все имеют право подклю-
читься к защите. Лишь бы подсудимый им доверял. 

Как пояснил советник Федеральной палаты адвока-
тов Нвер Гаспарян, согласно УПК обвиняемый вправе 
пригласить нескольких адвокатов. «Закон не ограни-
чивает количество защитников по соглашению, — го-
ворит он. — В последние годы практика приглашения в 
суд близких родственников подсудимого и иных лиц в 
качестве защитников получила распространение. При 
этом уголовно-процессуальный закон не обязывает 
данных лиц иметь юридическое образование. Такой 
недостаток компенсируется тем, что рядом должен си-
деть профессиональный защитник — адвокат».

По его словам, разъяснения Первого кассационно-
го суда полностью соответствует ранее неоднократно 
вынесенным судебным актам Верховного суда РФ, со-
гласно которым отказ суда в участии в защите лица его 
родственника либо иного лица наряду с адвокатом на-
рушает право на защиту и влечет отмену приговора.

«Ведь не случайно закон предусмотрел такое пра-
во для обвиняемого», — говорит советник ФПА. Но 
родственники — и это особо указано в УПК — приглаша-
ются только наряду с адвокатом, а не вместо него.  
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Блог и блок
А также дистанционные 
кражи с банковских 
карт.  Раньше очень 

много мошеннических звонков 
было из «Матросской Тишины» 
и «Бутырки» и других следствен-
ных изоляторов, но мы все эти 
кол-центры и систему поставки 
телефонов в СИЗО пресекли. 

Подменный номер 
То есть теперь звонят в основ-
ном неместные мошенники?

Д Е Н И С  П О П О В : Сейчас большая 
часть звонков фиксируется с 
территории сопредельных го-
сударств, а здесь уже так назы-
ваемые «бегунки», или «дро-
пы», собирают деньги у обма-
нутых граждан. Мошенники 
умело используют методы со-
циальной инженерии, с пер-
вых слов вводят человека в за-
торможенное либо тревожное 
состояние, а затем совершают 
хищения: начиная от сбереже-
ний и заканчивая квартирами. 
Способы примерно одни и те 
же — это якобы родственник, 
попавший в аварию и которо-
му нужно заплатить потерпев-
шему. Несанкционированные 
попытки снятия денег со счета. 
Просьба от лица правоохрани-
телей  поучаствовать в опера-
тивном эксперименте и пой-
мать мошенников, которые хо-
тят взять кредит. На основе ана-
лиза уголовных дел мы сделали  
подборку 10 самых популяр-
ных фраз, используемых зло-
умышленниками, услышав ко-
торые нужно прекратить раз-
говор, поскольку это звонит 
мошенник. Эту же информа-
цию доводят до населения и все 
крупные банки и сотовые опе-
раторы. В плане профилакти-
ки работаем по всем фронтам, 
всей правоохранительной си-
стемой города, начиная от ин-
дивидуальной профилактиче-
ской работы с наиболее уязви-
мыми категориями населения и 
вплоть до масштабных общего-
родских мероприятий, при под-
держке правительства Моск-
вы. К концу года, в том числе и 
благодаря нашим координаци-
онным мероприятиям, удалось 
сломить тенденцию агрессив-
ного роста таких преступлений. 
Если в начале года мы фиксиро-
вали увеличение числа таких 
преступлений более чем в два 
раза, к концу полугодия рост 
составил порядка 20 процен-
тов, то за 12 месяцев прошлого 
года — 3 процента. 

Задерживают только «бе-
гунков» или организаторов 
тоже?

ДЕНИС ПОПОВ: Задерживают и орга-
низаторов, если они находятся 
на территории России. С 2020 
года столичным правоохрани-
телям удалось пресечь деятель-
ность 20 преступных групп, 
специализировавшихся на со-
вершении дистанционных хи-
щений, задержано 83 их участ-
ника. Оперативными службами 
столичной полиции выявлено 
143 эпизода преступной дея-
тельности, по которым возбу-
ждены уголовные дела по ста-
тьям 159 и 159.5 УК РФ. По 133 
преступлениям установлены 
лица, их совершившие. Поло-
жительный пример межведом-
ственного взаимодействия по 
раскрытию неочевидных пре-
ступлений — уголовное дело, ко-
торое расследует ГСУ ГУ МВД 
России по Москве в отношении 
13 злоумышленников, совер-
шавших систематические хи-
щения денег с банковских сче-
тов граждан. Они как раз пред-
ставлялись сотрудниками служ-
бы безопасности различных 
банков и, получив информа-
цию о номерах карт, похищали с 
них деньги. Установлена их при-
частность к совершению анало-
гичных преступлений, благода-
ря чему возобновлено произ-
водство по 165 ранее приоста-
новленным уголовным делам. 
Расследование уголовного дела 
находится на контроле в проку-
ратуре. 

Другой пример, он у всех на 
слуху. Это хищение денег у ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны Василия Гаврило-
вича Пронина. Злоумышлен-
ники попросили ветерана по-
мочь в поимке преступников 
и обманным путем похитили 
у него 400 тысяч рублей. То-

гда столичные полицейские в 
кратчайшие сроки раскрыли 
преступление, двое участни-
ков орггруппы уже предста-
ли перед судом. Кстати, в ходе 
расследования была установ-
лена их причастность к совер-
шению еще ряда аналогичных 
преступлений на территории 
Москвы. Установлена и лич-
ность организатора, ведется 
его розыск. Отмечу, что при от-
сутствии эффективного надзо-
ра, без должной координирую-
щей роли столичных прокуро-
ров такие результаты были бы 
невозможны.

Есть ощущение, что пока ки-
бермошенники переигрывают 
правоохранителей, или это 
не так?

ДЕНИС ПОПОВ: Когда мы столкну-
лись с таким явлением, как ки-
берпреступность, прокуроров, 
оперативников и следователей, 
которые владеют IT-техноло-
гиями и разбираются в этом, 
было недостаточно, посколь-
ку большинство были заточе-
ны на выполнение классиче-
ских оперативных, следствен-
ных и надзорных задач. Сей-
час столичные правоохрани-
тели существенно перестрои-
ли свою работу, уже созданы 
специальные отделы, которые 
работают в тесном контакте с 
банковской сферой, проходят 
соответствующее обучение, 
при необходимости привлекая 
специалистов технических ву-
зов. Например, по инициативе 
прокуратуры Зеленоградско-
го административного округа 
в НИУ «Московский институт 
электронной техники» созда-
на лаборатория по противо-
действию киберпреступлени-
ям, студенты которой принима-
ют участие в поиске «фишин-
говых сайтов» мошенников, а 
также интернет-ресурсов, рас-
пространяющих запрещен-
ную информацию. В прошлом 
году студенты выявили более 
500 интернет-ресурсов, содер-
жащих запрещенный на тер-
ритории РФ контент, для бло-
кировки которого мы приняли 
меры. Поэтому было бы непло-
хо, например, чтобы студентам 
юрфаков преподавали и инфор-
мационные технологии.

Чтобы выпускать сразу ки-
берпрокуроров?

ДЕНИС ПОПОВ: Я бы сказал — цифро-
вых прокуроров, но с человече-
ским лицом. Это все осуществи-
мо уже в ближайшем будущем. 
А пока мы нарабатываем свою 
практику. Так, некрупные про-
вайдеры и операторы связи про-
должают предоставлять услуги 
подмены номеров. Они видят, 
что идет такой трафик, но не 
пресекают его, не отчитывают-
ся о нем, не уведомляют поль-
зователей. В то время как обя-
заны это делать. В основном эти 
нарушения допускают мелкие 
сотовые операторы, которых в 
Москве более 100. Мы привле-
каем их в качестве свидетелей 
по уголовным делам, однако в 
отдельных случаях обстоятель-
ства совершенных преступле-
ний позволяют сделать вывод 
об их возможном пособниче-
стве. Соответствующее пору-
чение я дал следственным ор-
ганам на заседании межведом-
ственной рабочей группы по во-
просам противодействия пре-
ступлениям, совершаемым с ис-
пользованием IT — технологий в 
декабре 2021 года. 

Что вы конкретно поручили? 
ДЕНИС ПОПОВ: В каждом установ-
ленном факте хищения нужно 
давать должную юридическую 
оценку и ответственным ли-
цам, действия которых способ-
ствовали совершению пре-
ступления. Например, один из 
операторов сотовой связи по-
пал в поле нашего зрения по 
ряду уголовных дел о мошен-
ничествах: предоставлял услу-
ги связи, телефонные номера, 
интернет-трафик, которые ис-
пользовались в процессе хище-
ний. Мы проинформировали об 
этом Генпрокуратуру РФ, кото-
рая внесла требование в Управ-
ление Роскомнадзора по ЦФО 
о проверке оператора. По ре-
зультатам проверки информа-
ция прокуроров о нарушениях 
закона подтвердилась, опера-
тору связи выданы предписа-
ния об их устранении, преду-
преждения о приостановлении 
действия лицензии. Виновные 
привлечены к административ-
ной ответственности. 

Но зачастую при соверше-
нии таких преступлений речь 
идет не только о переводах де-
нег со счета гражданина на счет 
злоумышленника, но и мошен-
нических действиях с квартира-
ми москвичей. Чтобы выманить 
еще больше денег, злоумышлен-
ники заставляют жертву закла-
дывать свою квартиру в залог, 
получать кредит или продавать. 
Тут наша задача контролиро-
вать своевременность наложе-
ния следственными органами 
ареста на имущество, чтобы с 
ним невозможно было провести 
никаких сделок. Если следова-
тели своевременно не возбуди-
ли перед судом ходатайство об 
аресте, мы вмешиваемся и до-
биваемся наложения обеспечи-
тельных мер. При наличии осно-
ваний предъявляем исковые 
заявления в защиту жилищных 

прав пострадавших.  Но еще раз 
повторю, очень много зависит 
от бдительности и информиро-
ванности самих граждан. Ника-
кие службы безопасности банка 
и никакие правоохранители ни-
когда не будут звонить гражда-
нам, просить участвовать в опе-
ративных экспериментах. Либо 
совершать действия, связанные 
с обналичиванием, переводом 
денег, получением кредитов, 
продажей недвижимости.       

Ядовитый стрим
Еще одна высокотехнологич-
ная тема, которая в последнее 
время все чаще на слуху, — все-
возможные треш-стримеры, 
издевающиеся над людьми, и 
автоблогеры, разбивающие в 
прямом эфире свои и чужие 
машины. Кто из них опаснее? 

ДЕНИС ПОПОВ: Особую обществен-
ную опасность представляют 
треш-стримеры, которые в пря-
мом эфире за донаты транс-
лируют зачастую опасные для 
здоровья и унизительные дей-
ствия. Вознаграждение от зри-
телей за один челендж может 
составлять до 90 тысяч рублей, 
а в целом за трансляцию до 
1 млн рублей. Чтобы увеличить 
количество просмотров, а со-
ответственно и прибыль блоге-
ры придумывают изощренные 
способы унижений и причи-
нения страданий, подвергают 
опасности себя и окружающих. 
В некоторых случаях такие дей-
ствия переходят в разряд уго-
ловно-наказуемых. Например, 
стример Mellstroy — Андрей Бу-
рим, прямые трансляции кото-
рого собирают более 150 тысяч 
зрителей, в октябре прошлого 
года во время своего эфира из-
бил девушку. Сейчас в отноше-
нии него уже состоялся обви-
нительный приговор. За розы-
грыш с угоном такси люкс-клас-
са трое блогеров приговорены к 
реальному лишению свободы. 
Мы фактически в онлайн-ре-
жиме мониторим соцсети, теле-
грам-каналы и мессенджеры 
для выявления таких сомни-
тельных видео. Так, в августе 
мы выявили видеоролик, на ко-
тором мужчины распылили со-
держимое перцового баллон-
чика в лицо 55-летней женщи-
не-инвалиду в Измайловском 
парке и разместили видео в со-
циальных сетях. Незамедли-
тельно  по требованию проку-
ратуры было возбуждено уго-
ловное дело о хулиганстве. Так 
называемые блогеры оказались 
треш-стримерами, были задер-
жаны, привлечены к уголовной 
ответственности и арестованы. 
Один, кстати, честно признал-
ся, что снимал такой контент 
для получения большего коли-
чества донатов.

Неужели такое «кино» мо-
жет кому-то нравиться? 

ДЕНИС ПОПОВ: Иногда благодаря со-
циальным сетям, которые ведут 
неравнодушные граждане, уда-
ется вскрыть правонарушение 
или преступление, о котором 
не было известно правоохрани-
тельным органам. Летом моск-
вич опубликовал в своей соци-
альной сети видео, на котором 
мужчина двигался на большой 
скорости по оживленной трас-
се на электросамокате с ребен-
ком. По нашему поручению, 
благодаря камерам городского 
видеонаблюдения, столичная 
Госавтоинспекция установила 
нарушителя и привлекла к от-
ветственности.

Само явление треш-стри-

ма, безусловно, представляет 
общественную опасность, по-
скольку эксплуатирует и раз-
жигает низменные чувства тех, 
кто вовлекается в происходя-
щий на экране процесс. Коли-
чество человек, смотрящих 
только одного треш-стримера, 
исчисляется миллионами. За-
частую основная их часть — это  
несовершеннолетние и моло-
дежь до 20 лет. И вот на них та-
кие стримы оказывают крайне 
негативное влияние и способ-
ствуют формированию проти-
воправного поведения. Один 
из многочисленных примеров 
— размещенное в соцсетях в 
феврале 2021 года видео спора 
14-летнего подростка со своим 
90-летним дедушкой. Внук не 
согласился с мнением деда, 
плюнул на него, а также со-
вершил иные оскорбительные 
действия. В этом случае очень 
плотно работали с семьей ре-
бенка,   акцент был сделан 
именно на индивидуальную 
профилактическую работу.

Как это ни странно прозву-
чит, но для нас сейчас самый 
опасный  — это видеоконтент с 
различными челенджами, для 
детей от 7 лет и старше, побу-
ждающий к совершению опас-
ных для жизни и здоровья дей-
ствий. Мы также призываем 
граждан более активно прояв-
лять свою гражданскую пози-
цию — через имеющуюся обрат-
ную связь с администратора-
ми соцсетей жаловаться на та-
кой контент для его блокировки 
либо сообщать нам.

Нельзя если не посадить, то 
хотя бы прикрыть интер-
нет-каналы «звезд» YouTube 
и «ТикТок», которые распро-
страняют подобную инфор-
мацию? 

ДЕНИС ПОПОВ: Скажу так: если со-
вершено преступление или пра-
вонарушение — виновное лицо 
должно понести установлен-
ную законом ответственность. 
Это раз. Если все это зафикси-
ровано на видео и опубликова-
но так называемым блогером,  
то тут речь идет о незаконно-
сти самого контента, который 
фактически  пропагандирует 
антиобщественное поведение. 
Надо понимать, что трансляция 
не только представляет опас-
ность в плане популяризации 
противоправных  деяний, но в 
ряде случаев сам процесс видео-
съемки может быть небезопас-
ным для окружающих и само-
го блогера. Это два. Так, винов-
ником произошедшей 1 апреля 
2021 года аварии на Садовом 
кольце с участием 5 автомоби-
лей, в которой тяжелые травмы 
получила женщина, стал бло-
гер Эдуард Биль. Имея несколь-
ко миллионов подписчиков, он 
почти всегда вел трансляции не-
посредственно за рулем авто-
мобиля. Сейчас уголовное дело 
повторно рассматривается в 
суде. Мы возражали против его 
прекращения в связи с прими-
рением сторон и рассмотрения 
в особом порядке, добиваемся 

справедливого наказания за со-
деянное. В то же время легкость 
получения дохода блогерами и 
их неуязвимость, как им кажет-
ся, перед законом, делает их все 
более популярными в молодеж-
ной среде.   

Самый действенный способ 
— это блокировка интернет-
контента. Особенно если это 
блогеры-миллионеры. Этот ва-
риант работает и тогда, когда 
уже совершено преступление 
либо правонарушение и когда 
оно только готовится. 

В законодательную базу 
уже внесен ряд существен-
ных изменений, позволяющих 
во внесудебном порядке бло-
кировать сайты мошенников, 
также рассматриваются изме-
нения о таком порядке блоки-
ровки и иного криминального 
контента.

А пока это наша исковая ра-
бота. К примеру, по нашему 

иску признан запрещенным к 
распространению на террито-
рии России контент блогеров, 
содержащий многочисленные 
нарушения в области безопас-
ности дорожного движения. 
Сейчас в суде рассматривает-
ся еще один наш иск о призна-
нии запрещенной информа-
ции, размещенной двумя поль-
зователями в «Инстаграм». Эти 
блогеры имеют большую ауди-
торию подписчиков, в том чис-
ле среди несовершеннолетних, 
при этом они распространяют 
и пропагандируют действия, 
за совершение которых преду-
смотрена административная 
ответственность.

Кстати, когда в поисковике 
забиваешь слово прокуратура 
Москвы, то сначала выскаки-
вают какие-то непонятные 
юристы с логотипом проку-
роров. Не пробовали с этим 
разобраться?

Д Е Н И С  П О П О В :  Это касается не 
только прокуратуры. Практи-

чески любое название государ-
ственной организации введи-
те, например  ГУП «Ритуал», 
также поисковик выдаст сразу 
несколько якобы «ГУПов» ни-
какого отношения к государ-
ственным учреждениям не име-
ющих. Та же помощь якобы от 
прокуратуры Москвы, которую 
рекламируют,  никакого отно-
шения к прокурорам не имеет.

А кто вами прикрывается? 
ДЕНИС ПОПОВ: Как правило, это 
псевдоюридические фирмы, 
которые берут деньги за беспо-
лезные консультации, а иногда 
и мошенники, которые могут 
отобрать у граждан все деньги и 
даже квартиру в обмен за свои 
псевдоуслуги.

Как боретесь?
ДЕНИС ПОПОВ: Проверяем, иници-
ируем возбуждение уголовных 
дел. Если факт мошенничества 
подтверждается, привлекаем к 
ответственности за незаконное 
использование государствен-
ной символики. Для пресечения 
распространения ложной ин-
формации инициируем блоки-
ровку сайтов. 

Ген преступности
Денис Геннадьевич, а что вы 
можете сказать о социаль-
ном портрете типичного 
среднестатистического 
московского преступника?

ДЕНИС ПОПОВ: Это мужчина от 30 
до 49 лет со средним образова-
нием, не являющийся жителем 
столицы. То есть чаще всего пре-
ступления в столице соверша-
ют приезжие из других регио-
нов страны, которые не нашли 
постоянного источника дохода. 
Каждый третий правонаруши-
тель ранее совершал преступле-
ние, каждый десятый — рециди-
вист, каждый пятый — находится 
в состоянии алкогольного либо 
наркотического опьянения. 

Мигранты стали меньше со-
вершать преступлений? 

ДЕНИС ПОПОВ: Несмотря на сни-
жение из-за пандемии коли-
чества иностранцев и лиц без 
гражданства, вставших в Моск-
ве на миграционный учет, с 4,5 
млн в прошлые годы до 2,4 млн  
в 2020 году и до 2,7 млн — в 2021 
году, число совершенных ими 
преступлений растет. Так, за 12 
месяцев 2021 года было зафик-
сировано 7,2 тысячи преступ-
лений, в 2020-м их было 6,5 
тысячи, а в 2019-м — 5,8 тыся-
чи. Кроме того, в прошлом году 
было зарегистрировано 95 пре-
ступлений, связанных с органи-
зацией незаконной миграции, 
1654 — с фиктивной регистра-
цией и постановкой на учет.  С 
регистрационного учета по ме-
сту жительства и по месту пре-
бывания снято более 3,5 тыся-
чи человек, фиктивно зареги-
стрированных в столице.

Особенно острая ситуация 
в Новой Москве. В этой связи 
мы указали столичному главку 
о необходимости увеличения 
личного состава полицейских, 
патрулирующих улицы и обес-
печивающих общественный по-
рядок в округе, а также службы 
участковых уполномоченных. К 
примеру, оптимально рекомен-
дованная нагрузка на участко-
вого — 3 тысячи постоянно про-
живающего населения. В то вре-
мя как уже в некоторых районах 
ТиНАО она достигает  7 тысяч 
жителей. Это динамично разви-
вающийся округ в котором рас-
тет плотность населения, а чис-
ленность сотрудников полиции 
остается на прежнем уровне. 
Это не могло оставаться без на-
шего внимания. 

А те мигранты, которых вы-
дворяют, они уезжают до-
мой навсегда и уже не возвра-
щаются?

ДЕНИС ПОПОВ: Выдворяют, уезжа-
ют, но возвращаются с новы-
ми паспортами и новыми име-
нами и фамилиями. В 2021 году 
было выявлено 800 таких фак-
тов. Был случай, когда судили 
одного и того же гражданина 
три раза, но под разными фа-
милиями. Не имея рецидива, 

он каждый раз получал мини-
мальный срок. Кардинально из-
менить эту ситуацию сможет 
только геномная регистрация 
всех трудовых мигрантов, при-
езжающих в Москву. Это, кста-
ти, позволит раскрыть и мно-
гие нераскрытые преступления 
прошлых лет. 

Зачинщикам беспорядков 
и злостным нарушителям 
наверняка закрыли въезд в 
Россию?

ДЕНИС ПОПОВ: Скажу мягко,  да-
леко не все мигранты, нару-
шившие и нарушающие за-
кон, депортируются из Рос-
сии. Например, в 2021 году по 
материалам столичной поли-
ции лишь в отношении 24 ино-
странцев были приняты реше-
ния о признании нежелатель-
ным их пребывание в РФ. В то 
же время прокуратура Москвы 
во взаимодействии с УФСБ по 
Москве и Московской области 
подготовила и направила в сто-
личный главк полиции список 
из порядка 600 иностранных 
граждан для их депортации. Все 
они совершали противоправ-
ные деяния. Работа по выявле-
нию нежелательных мигран-
тов продолжится, и мы будем 
контролировать ее эффектив-
ность со стороны полиции. 

Не секрет, что беспокойство 
и даже тревогу москвичей вы-
зывают анклавы мигрантов, 
появившиеся не только в Но-
вой Москве, но и в других рай-
онах столицы. Нам действи-
тельно нужно столько неква-
лифицированных рабочих, не 
знающих языка и не соблюда-
ющих российские законы? 

ДЕНИС ПОПОВ: Вы правы. Нам нуж-
ны законопослушные и профес-
сиональные рабочие, получа-
ющие справедливую зарплату. 
Например, если трудовой ми-
грант работает нелегально, у 
него нет патента, он получает 
зарплату «в конверте», следо-
вательно, он сам нарушает за-
кон и его трудовые права за-
коном фактически не защище-
ны. В свою очередь, недобросо-
вестные работодатели знают, 
что такой работник никогда не 
пойдет жаловаться в прокура-
туру или в полицию. Даже если 
ему не платят долгое время зар-
плату или незаконно уволят. 
Недобросовестные работода-
тели пользуются этим, но еще 
и на нелегала не надо отчислять 
страховые взносы, платить на-
логи и так далее.  Мы жестко 
реагируем на такие наруше-
ния как в отношении работода-
телей, так и в отношении работ-
ников. Законом предусмотрены 
многомиллионные штрафы за 
незаконное привлечение к тру-
ду иностранных граждан, а не-
легалу может грозить админи-
стративное выдворение.  Но и, 
с другой стороны, мы всегда го-
товы защитить трудовые права 
добросовестных иностранных 
работников, строго соблюдаю-
щих закон.

Добавлю, что уже в апреле 
на Координационном совеща-
нии руководителей правоохра-
нительных органов Москвы мы 
планируем обсудить эффектив-
ность деятельности столичных 
правоохранителей по профи-
лактике, выявлению, пресече-
нию, раскрытию и расследова-
нию преступлений, совершен-
ных иностранными граждана-
ми и лицами без гражданства, 
за последние три года. Отдель-
но оценим достаточность при-
нимаемых мер по противодей-
ствию этому виду преступности 
и выработаем необходимые до-
полнительные меры по проти-
водействию ему.  
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А К Ц Е Н Т

Кардинально изменить ситуацию с пре-
ступностью мигрантов сможет только 
геномная регистрация всех трудовых 
мигрантов, приезжающих в Москву

А К Ц Е Н Т

Мошенники по телефону умело исполь-
зуют методы социальной инженерии, 
с первых слов вводят человека в затор-
моженное либо тревожное состояние

Прокуратура Москвы будет добиваться справедливого наказания блогеру Эдуарду Билю за устроенное им ДТП.

Трансляции, которые ведут блогеры 
за рулем, опасны и для них самих, 
и для окружающих.
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7,2 
ТЫСЯЧИ 

преступлений мигрантов было 

зафиксировано в столице 

за 12 месяцев 2021 года

Ключевой вопрос

Кому поможет прокурор 
Какие еще приоритеты стоят перед столичными прокурорами в этом году?
Денис Попов | Как отметил Генеральный прокурор РФ Игорь Викторо-

вич Краснов, «мы стремимся к тому, чтобы ни одна просьба о помощи 

не осталась без нашего внимания», поэтому, как и прежде, основная 

цель нашей работы — защита прав и законных интересов жителей Моск-

вы. Мы четко пониманием, что помимо решения глобальных, общего-

родских задач, проблемы горожан, с которыми они обращаются в про-

куратуру Москвы, не должны остаться без внимания. В минувшем году 

к нам поступило 516 тысяч обращений, это на 12 процентов больше, 

чем в прошлом году. Без малого 70 тысяч человек мы приняли на лич-

ном приеме. Доверие граждан к прокуратуре растет, и мы обязаны его 

оправдать. Неизменными приоритетами также останутся защита прав 

инвалидов, несовершеннолетних, предпринимателей, дольщиков, 

борьба с преступностью, противодействие коррупции, соблюдение за-

конности в сфере ЖКХ, надзорное сопровождение реализации нацио-

нальных проектов. А также многие другие значимые сферы жизнедея-

тельности города, где требуется прокурорское вмешательство.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2022
понедельник № 20 ( 8668 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПАМЯТЬ В Париже 
представили электронную 
энциклопедию 
и интерактивную карту 
русского кладбища 
Сент-Женевьев-де-Буа 

Русские 
без России

Елена Новоселова

Электронную энциклопедию русского кладбища Сен-
т-Женевьев-де-Буа и интерактивную карту некропо-
ля представили в Русском доме науки и культуры в 
Париже.

По словам главы Комитета по уходу за русскими 
православными захоронениями в Сент-Женевьев-де-
Буа Николая Лопухина, на так называемом русском 
каре кладбища сейчас «5 тысяч захоронений, где по-
коится более 12 тысяч соотечественников, и память о 
них должна быть сохранена».

Новый ресурс содержит фото- и видеоматериалы, 
посвященные русской эмиграции и появлению в 1920-
х годах некрополя в 30 километрах от Парижа. «Это на-
стоящая электронная энциклопедия о самом большом 
русском кладбище во Франции, — подчеркнул, откры-
вая презентацию базы данных, глава Русского дома 
науки и культуры 
в Париже Констан-
тин Волков. — Для 
того чтобы такой 
ресурс был запу-
щен, была продела-
на большая и кро-
потливая работа». 
Волков сообщил, 
что представление 
энциклопедии по-
священо автору 
идеи создания ре-
сурса, хранитель-
нице главного рус-
ского некрополя во Франции Татьяне Шамшевой, ко-
торая недавно скончалась в возрасте 95 лет. Больше 50 
лет дочь русских эмигрантов занималась поддержани-
ем состояния захоронений, вкладывала в это дело всю 
душу. «Мы хотели сделать этот ресурс открытым, что-
бы люди могли наполнять его знаниями, которые хра-
нятся в семьях и передаются из поколения в поколе-
ние», — рассказал Волков.

В 2022 году отмечается столетие окончательного 
завершения Гражданской войны, разделившей Россию 
на «красных» и «белых», напомнил исполнительный 
директор фонда «История Отечества» Константин Мо-
гилевский. «Именно с этой Гражданской войны возник 
феномен «Русские без России», и многи люди были вы-
нуждены навсегда оставить Родину, — сказал он. — Это 
такая трагедия, которая никогда не должна повторить-
ся. А что способно объединить нацию и народ? ...Па-
мять о таких событиях и о людях, которые в них участ-
вовали и несли каждый со своей стороны идеи о том, 
что Россия должна жить и развиваться».  По фамилиям 
людей, которые похоронены на кладбище Сент-Жене-
вьев-де-Буа, можно изучать российскую историю. «Я 
знаю, что многие россияне, приезжая в Париж, посе-
щают некрополь, поскольку это неоценимая часть на-
следия России, — подчеркнул историк. — Причем это 
наследие обеспечивает неразрывную связь между Рос-
сией и Францией — страной, которая приютила тыся-
чи и тысячи наших соотечественников».  Могилевский 
сообщил, что в России большое число историков за-
нимается изучением русской эмиграции, есть автори-
тетные организации и специалисты по истории Гра-
жданской войны. И все они готовы помогать новому 
ресурсу собирать достоверную информацию о тех, кто 
нашел вечный покой в Сент-Женевьев-де-Буа.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему в России растет популярность капсульных квартир

Кто в теремочке живет?
Наталья Граф,
«Российская газета», 
Новосибирск

П
о прогнозам риелторов, 
на российский рынок не-
движимости возвраща-

ется тренд на уменьшение пло-
щадей квартир в новостройках. 
Кто и зачем покупает студии, 
рассчитанные лишь на шкаф и 
раскладушку? Эксперты в сфе-
ре недвижимости изучили ново-
стройки в российских городах и 
составили рейтинг мини-жилья.

Лидирует в нем Новоси-
бирск. Здесь исследователи об-
наружили самую крохотную 
квартиру, выставленную на 
продажу. Студия площадью 13 
квадратных метров расположе-
на в 24-этажной высотке прак-
тически в центре города, на ули-
це Кропоткина.  Ее цена доста-
точно привлекательна — всего 
945 тысяч рублей.  Впрочем, на 
новосибирских сайтах недви-
жимости можно найти в про-
даже и студии площадью всего 
восемь квадратных метров. 

Изначально это были просто 
«подсобки» с окнами, располо-
женные на каждом этаже ново-
строек в микрорайоне Простор-
ном. Но выкупившие их горожа-
не провели в чуланы воду, уста-
новили санузлы с раковинами и 
стали жить в «капсулах».

П е р в о п р о х о д ц е м  п о 
обустройству такого типа жи-
лья стал молодой новосибир-
ский архитектор Евгений Мо-
розов,  разработавший ди-
зайн-проект студии на восьми 
«квадратах». Он заявил, что в 

нашем мире человеку много 
пространства не нужно: диван, 
стол, компьютер — минимализм 
нового времени. К тому же «кап-
сулы» могли бы решить пробле-
му отсутствия собственной 
крыши над головой у многих 
молодых россиян.

Кстати, мини-квартиры  в 
Новосибирске чаще всего при-
обретают для студентов из се-
верных регионов. «На самом 
деле это выгоднее, чем несколь-
ко лет платить за съемное жи-
лье, — рассказала «РГ» мать 
второкурсника из Салехарда. — 
Проще купить студию, а после 
окончания учебы ее продать. 
Еще и в плюсе останетесь».

Второе место в рейтинге за-
нимает Санкт-Петербург. Са-
мые скромные планировки 
здесь можно найти в апарт-
проектах. «Почти в центре го-
рода в  новом строящемся 
комплексе апартаментов мож-
но приобрести студию площа-
дью всего лишь 13,8 квадрат-
ных метра», — рассказывают ри-
елторы федеральной базы не-
движимости.

Тесноту жилища компенси-
руют трехметровые потолки, 
компактная кухня и наличие 
зон хранения. Однако при этом 
стоимость студии в Питере в 
пять раз дороже, чем в Новоси-
бирске. Самой дешевый вари-
ант «капсулы» обойдется поку-
пателю в 5,6 миллиона рублей. 
Крохотные квартиры в Север-
ной столице более популярны 

у инвесторов — для последую-
щей перепродажи или сдачи 
в аренду. Большинство апар-
таментов сдается туристам по-
суточно на Airbnb и других он-
лайн-площадках.  Гостям города 
снимать такое жилье выгоднее, 
чем заселяться в отель. Ведь в 
студии обычно есть стиральная 
машинка и кухонная зона, где 
можно приготовить еду.

В тройку лидеров рейтинга 
мини-жилья также попал глав-
ный курорт страны — Сочи. 
Здесь на улице Макаренко экс-
перты нашли «гостинку» пло-
щадью 15,3 квадратных метра 
стоимостью 3,4 миллиона ру-
блей. Впрочем, недвижимость в 
Краснодарском крае востребо-
вана не только у инвесторов. Во 
время пандемии в Сочи актив-
но потянулись жители других 
регионов. Ведь работать на уда-
ленке у моря намного приятнее, 
чем в загазованном мегаполисе.

Риелторы уверены, что тен-
денции на минимализм жилья 
в России сохранятся и в бли-
жайшие годы. В перспективе 
«капсулы» будут востребованы 
у «мигрирующих» по городам 
менеджеров крупных компаний 
или фрилансеров. Студии в но-
востройках площадью менее 20 
квадратных метров продаются 
в Новороссийске, Твери, Воро-
неже, Липецке, Москве и Тюме-
ни. А апарт-проекты уже начали 
появляться даже в не слишком 
популярных у туристов и сту-
дентов Омске и Кемерове.  

РЫНОК 

Китайские 
и российские 
авто вошли 
в десятку самых 
продаваемых

МАШИНЫ 
ПО КАРМАНУ
Владимир Баршев

Впервые в десятку самых про-
даваемых в России в 2021 году 
моделей автомобилей вошли 
китайские. Причем заняли сра-
зу третье и четвертое места, по-
теснив с них традиционных ли-
деров — корейцев и японцев.   
Аналитики одного из крупней-
ших в России автомобильных 
онлайн-агрегаторов Autospot.
ru, назвали самые продаваемые 
в прошлом году в стране через 
интернет модели новых машин.

— В 2021 году через виртуаль-
ную витрину, объединяющую 
предложения о продаже машин 
от более чем 900 автосалонов в 
46 городах, было реализовано 
почти 15,5 тысячи автомоби-
лей, — рассказывает генераль-
ный директор агрегатора Дмит-
рий Андреев. — Если в прежние 
годы пятерка лидеров состо-
яла в основном из корейских 
и японских автомобилей, в 
этом году в ней впервые появи-
лись два китайских — Haval F7 
и Chery Tiggo 7 Pro — с долями 
4% и 3,8% соответственно. Этот 
факт, наряду с приходом в ТОП-
10 российской Lada Vesta (доля 
3,23%), объясняется изменени-
ем конъюнктуры. 

Ценовой диктат дилеров на 
фоне падающей покупательной 
способности населения при-
водит к тому, что покупки со-
вершаются исключительно «от 
кошелька». Люди чем дальше, 
тем больше берут не то, что хо-

чется, а то, на что хватает денег. 
И в этой ситуации более деше-
вые, но при этом все более ка-
чественные китайские автомо-
били начинают пользоваться 
повышенным спросом наряду с 
российскими.

Впрочем, первые два ме-
ста в десятке самых продавае-
мых машин второй год подряд 
занимает Hyundai — младший 
кроссовер Creta и седан Solaris 
с долей 7,98% и 4,28% соответ-
ственно. Они лишь поменялись 
местами в рейтинге. Старший 
кроссовер того же корейского 
производителя — Santa Fe, два 
года назад стоявший на 15-м 
месте, за пределами призовой 
десятки, теперь замыкает ее с 
долей 2,91%. На 5-е место вер-
нулся  Kia Rio (3,69%), которое 
он занимал в 2019 году. 9-е ме-
сто занял новичок рейтинга Kia 
K5 (2,91).  Дебютировавший 
в прошлом году лифтбек Polo 
оказался на 6-м месте (3,43%), 
а кроссовер Tiguan второй год 
подряд стабильно сохраняет за 
собой 9-е (3,21%). 

Интересны региональные 
особенности рейтинга. Как 
отмечает Дмитрий Андреев, 
Hyundai Creta по-прежнему аб-
солютный чемпион и в целом 
по России, и в Москве, и Санк-
т-Петербурге. Но если в обще-
российском зачете 2-е место у 
Haval F7, то жители ни одной 
из двух столиц не включили его 
даже в десятку. Москва отдала 
2-е место Chery Tiggo 7 Pro (у 
него 3-е место и в РФ, и в Север-
ной столице), а Питер — Renault 
Duster, который в московском 
ТОП-10 даже не упоминается, 
а в общероссийском занимает 
4-е место. Volkswagen Tiguan 
замыкает общероссийский топ-
5 SUV, но москвичи ставят его 
на 3-е место, а петербуржцы не 
замечают вовсе.  

Пешеходы против 
переходов

Как сообщил «РГ» гла-
ва «Союза пешеходов» 
Владимир Соколов, на-

ряду с предлагаемыми прогрес-
сивными решениями, апроби-
рованными в странах Европы 
и реально повышающими без-
опасность пешеходов, в проекте 
есть недоработки и противоре-
чия, которые могут негативно 
повлиять на ситуацию. 

Так, по его словам, в обще-
стве распространено заблу-
ждение, что регулируемые пе-
шеходные переходы гораздо 
безопаснее нерегулируемых. 
Но это не так. По данным Науч-
ного центра безопасности до-
рожного движения МВД Рос-
сии за 2012—2020 годы в Рос-
сии вероятность наезда на пе-
шехода на регулируемых пе-
шеходных переходах почти в 
два раза больше, чем на нере-
гулируемых. В частности, в 
2020 году 28% летальных на-
ездов на пешеходов было со-
вершено на регулируемых пе-
шеходных переходах, числен-

ность которых составляет 17% 
от всех пешеходных переходов 
в России. А 72% наездов было 
совершено на нерегулируемых 
пешеходных переходах, чис-
ленность которых составляет 
83% от всех пешеходных пере-
ходов. Таким образом, веро-
ятность наездов на пешеходов 
на регулируемых пешеходных 
переходах в процентном соот-
ношении 1,9 раза превышает 
вероятность наезда на нерегу-
лируемых переходах.

Проект ГОСТа для повыше-
ния безопасности таких перехо-
дов предлагает лишь примене-

ние звуковых и тактильных 
сигналов для лиц с нарушени-
ем функций зрения или слуха. 
Но проблема не в этом. Проек-
том предусмотрено, что время 
ожидания пешеходами разре-
шающего сигнала светофора не 
должно превышать 90 секунд 
при интенсивности движения 
транспортных средств более 
700 машин в час на полосу дви-
жения, без учета пешеходного 
потока. Таким образом, за 90 се-
кунд могут проехать 18 автомо-
билей, а ждать их будут, может 
быть, 100 пешеходов. Очевид-
но, что ждать будут не все. В ре-

зультате будут происходить на-
езды. Время ожидания должно 
определяться не только по ин-
тенсивности автомобильного, 
но и пешеходного движения. 

Проект устанавливает тре-
бования по снижению скорости 
при проезде нерегулируемых 
переходов. И не предусматрива-
ет того же для регулируемых. А 
они также нуждаются в сниже-
нии скорости с помощью зна-
ков, установки приподнятых 
переходов, а также в островках 
безопасности. 

Проект допускает устрой-
ство парковок с частичным 
заездом на тротуар. Но ширина 
тротуара определяется исходя 
из интенсивности пешеходно-
го потока, отнимать у пешехо-
дов часть тротуара для стоян-
ки автотранспорта, причем без 
ограждений, означает создание 
для пешеходов затруднений при 
движении по тротуару, подвер-
жение их опасности.

Новый стандарт допускает 
устройство велополос на тро-

туарах. Но как будут на ней 
разъезжаться встречные вело-
сипеды? Возможно предусмот-
реть велополосу на одной сто-
роне дороги, предназначен-
ную для их движения в обоих 
направлениях. А на другой сто-
роне оставить тротуар только 
для пешеходов, чтобы не созда-
вать конфликтных ситуаций. 

Ну и, наконец, сколько раз 
говорилось об опасности нере-
гулируемых переходов на до-
рогах с четырьмя полосами 
движения (по две в противопо-
ложных направлениях). Проект 
ГОСТ допускает такие перехо-
ды на улицах, где скорость ниже 
60 км/ч. Но ни интенсивность 
транспорта, ни его скорость не 
избавят от ситуации, когда один 
автомобиль закроет видимость 
другому, да и самим пешеходам. 
Это запланированные наезды 
на пешеходов, считает Влади-
мир Соколов.  

При риске наезда на пешеходов 
должны применяться автоматиче-
ские камеры, пропишут в ГОСТ.

А К Ц Е Н Т

 Вероятность наездов на пешеходов 
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почти в два раза превышает вероят-
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Продажа имущественного комплекса  
производственной базы «Летово» в Новой Москве 

(совместные торги единым лотом) 
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ООО «Газпром трансгаз Москва», тел: 8 (495) 817-04-

40, тел: 8 (495) 817-02-57, zakharova@gtm.gazprom.ru, a.zharinov@
gtm. gazprom.ru; ООО «Газпром энерго» тел: 8 (495) 428-45-60, 
G.Gavrilyuk@adm.energo.gazprom.ru; тел. 8 (812) 609-76-22, 8 (812) 
609-76-32.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ: https://etp.
gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, доб. № 218, e mail: 
t.yupenina@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения: 03.03.2022 11.00 МСК.
Дата и время начала приема заявок: 28.01.2022 c 12.00 МСК.
Дата и время окончания приема заявок: 01.03.2022 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 02.03.2022 с 11.00 до 18.00 МСК
Предмет публичного предложения в электронной форме: Имуще-

ственный комплекс производственной базы «Летово» с правом аренды 
земельного участка (к.н. 50:21:0120114:735).

Адрес: г. Москва, поселение Сосенское, д. Летово.
Начальная/минимальная цена предложения: 331 400 000 руб. / 

192 212 000 руб., кроме того НДС.
Шаги понижения/повышения цены: 6 959 400 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении 

(задаток) составляет: 20 000 000 руб., НДС не облагается
Полная информация о процедуре размещена на сайтах: Организато-

ра и Продавцов, а также https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»

Первые захоронения соотечественников в Сент-Жене-

вьев-де-Буа были осуществлены в 20-х годах прошлого сто-

летия. Среди погребенных в некрополе писатель Иван Бу-

нин, художник Константин Коровин, легендарный ветеран 

Иностранного легиона, французский генерал Зиновий Пеш-

ков — приемный сын и крестник Максима Горького, поэт и 

драматург Александр Галич, писатель Виктор Некрасов, ар-

тист балета Рудольф Нуреев. Здесь же находится кенотаф 

княгини Веры Оболенской, героини французского Сопро-

тивления, казненной нацистами в августе 1944 года.
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ЛИКИ И ЛИЦА
Знаете, что такое хороший спектакль?

Это тот, который продолжает твои мысли. Вот си-
дишь дома, думаешь, а потом приходишь в театр, и он — 
со сцены — продолжает твои размышления.

Потому-то и восприятие спектаклей столь субъек-
тивно, что мысли у всех разные.  

Колумнист — это тот, кто рассказывает о главных со-
бытиях, произошедших с ним в последнюю неделю, и 
о мыслях, которые забрели к нему в голову.  Букваль-
но несколько дней назад у меня вышел роман-притча 
«Соль неба». Роман светского человека о церкви. Ро-
ман о двух священниках, которые живут в маленьком 
провинциальном городке и размышляют о сути веры. 

Вот о чем я много думал в последнее время. О том, 
что такое Вера, и как построить свои отношения с Бо-
гом? Что такое страх Бога, и как сделать так, чтобы он 
не довлел над тобой, 
когда общаешься с 
Господом? Что та-
кое вообще обще-
ние со Всемогущим, 
можно ли его вы-
строить и как?

Такие размыш-
ления. Потому что 
такой роман, а ро-
ман — история, ко-
торая тебя очень 
сильно захватывает.

И вот, в таких 
раздумьях, я иду в 
Московский ТЮЗ. 
Там Кама Гинкас по-
ставил повесть Льва Толстого «Отец Сергий». Поста-
вил так, как он это делает всегда: читая литературную 
основу и превращая ее в театральное действо.

Я шел продолжать свои размышления. Не получи-
лось. Мысли не продолжились — они пошли по иному 
пути, создавая какое-то новое качество, заставляющее 
вздрагивать сердце.

Спектакль начинается, как только входишь в зал и 
бросаешь взгляд на сцену. Покатый грубый пол. И ка-
кие-то странные фигуры на шестах, упирающиеся то 
ли в потолок, то ли — в небо. Что это? Сгоревшие, смя-
тые фигуры святых? Лики? Или я все это придумал и 
это просто странные фигуры? Или не просто?

Спектакль «Отец Сергий» посвящен памяти Сергея 
Бархина — замечательного художника, с которым Кама 
Гинкас работал много последних лет. Эту сценографию 
создал Эмиль Капелюш. Создал мастерски, подставив 
Каме Гинкасу плечо в нелегкую минуту.

В какой-то момент откроется люк в деревянном 
полу, создав крохотную келью отца Сергия. А несколь-
ко досок в полу поднимутся, устремившись в небо и 
оставив на земле длинные дыры. Небо. Земля. Дыры, 
ведущие в подземелье. И надо умудриться ходить так, 
чтобы, двигаясь под небом, не провалиться в бездну. А 
она, проклятая, рядом, — манит.

Тайна спектаклей Гинкаса по русской классике в 
том, что, с одной стороны, режиссер абсолютно точно 
воспроизводит текст. В отличие от многих современ-
ных режиссеров он считает, что классика современна 
потому, что — вечна, и всякие переносы в наше время, 
современные одежды и аксессуары излишни.

Но, с другой — Гинкас умеет театральными сред-
ствами очень четко и жестоко интерпретировать текст. 
Жизнь отца Сергия (Максим Виноградов), может быть, 
в силу моих размышлений или еще по какой иной при-
чине — для меня не жизнь монаха, который подвергает-
ся всяким искушениям, но жизнь любого человека, ко-
торый постоянно мечется между небом и бездной.

Грандиозные женские образы в спектакле. Поли-
на Одинцова, Евгения Михеева, Илона Борисова, Алла 
Онофер… Каждая актриса играет судьбу. Борьба неба 
и бездны — в каждой из них. Здесь нет хороших и пло-
хих, отрицательных и положительных. В каждой наме-
шано. Здесь все несчастны. Да и могут ли быть счаст-
ливы женщины, самые хвалебные слова про которых, 
что она, мол,  и коня на скаку, и в — избу… До счастья 
ли тут? Мужики маются философскими проблемами, 
женщины их соблазняют и спасают. Очень русский 
спектакль.

И надо всеми 
этими метаниями, 
шатаниями, стра-
даниями невероят-
ный Игумен Паф-
нутий, которого не 
играет, а которым 
живет Игорь Ясу-
лович. Удивитель-
ный актер. Само 
его присутствие на 
сцене придает дей-
ству мощь, величие, 
и, я бы сказал, — 
масштаб.

Театр — это дей-
ство, извините 
меня, это — развле-
чение. Люди приходят сюда не для того, чтобы скучать. 
Однако согласимся, что развлечения у всех разные. 
Кто развлекается, крича песни в караоке — дай Бог им 
здоровья, а кто-то — размышляя о сущности жизни. 
«Отец Сергий» в ТЮЗе — для них. 

Гинкас всегда относится к своим зрителям уважи-
тельно. Он не держит нас за тех, кого необходимо каж-
дую секунду развлекать, с кем нужно постоянно иро-
низировать и ерничать. Серьезно — не значит скуч-
но. Скучно — это бессмысленно. А где на сцене есть 
смысл — там скучно не бывает.

Стол. Только он не на ножках стоит,  его люди дер-
жат. Стол огромный. И вот человек лезет по нему  к 
небу, а стол поднимается все выше от линии гори-
зонта. Не выдерживает человек — падает. Но не сдает-
ся — лезет снова, и опять падает, и снова… Однако за-
метим: стол-то ведь не сам поднимается, это люди его 
от горизонта отрывают. Они не дерутся с человеком, 
не сталкивают его, просто поднимают пространство 
жизни так, что передвигаться по нему становится не-
возможно. И человек падает. Такая метафора. Тол-
стовской ли эпохи? Нашей? Жизни вообще? Вот — 
современность.

Толстовский материал важен не только для нас, зри-
телей, но и для актеров. Для исполнителя главной роли 
Максима Виноградова — это просто огромный этап. Но 
и Константин Ельчанинов, Дмитрий Супонин, Илья 
Созыкин, Сергей Кузнецов не просто играют роли 
(как, увы, бывает в театрах), но познают человека. По-
тому что играют Толстого у Гинкаса.

…Я шел домой по надоевшей зиме и продолжал раз-
мышлять над вопросами не сиюминутными, а всегдаш-
ними. По-моему, это очень важно: задуматься иногда 
не о суете, а о сути. Ведь людьми нас делает не суета, а 
именно суть.  

Покатый грубый 
пол. И какие-то 
странные фигуры 
на шестах, упира-
ющиеся то ли 
в потолок, то ли — 
в небо. Что это? 

Кто развлекается, 
крича песни 
в караоке,
а кто-то — размыш-
ляя о сущности 
жизни. «Отец 
Сергий» в ТЮЗе — 
для них

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

КИНО Кому достались золотые награды главной российской кинопремии?

Коньки серебряные — 
орёл золотой
Сусанна Альперина

В 
Москве состоялось 
вручение ХХ юбилей-
ной премии «Золотой 
орел». Проходила це-
ремония по тради-
ции в 1-м Павильоне 
«Мосфильма», в этом 
году — при поддержке 
ювелирной компании 

Mercury — партнера с 2016 года. 
Многие не смогли прийти 

из-за того, что заболели или бо-
ялись заболеть. Были пригла-
шены ведущие, те, кто вруча-
ет призы, номинанты и пресса. 
Маски снимали для фотосессии 
или выхода на сцену. 

Абсолютным триумфатором 
«Золотого орла» стала картина 
режиссера Михаила Локшина 
«Серебряные коньки». Фильм 
был представлен в 12 номина-
циях — больше, чем другие кино-
ленты, и, как итог, у него шесть 
призов.

Помимо главного приза за 
«Лучший фильм»  картина по-
лучила статуэтки за лучший 
сценарий (Роман Кантор), луч-
шую операторскую работу 
(Игорь Гринякин), лучшую ра-
боту художника-постановщика 
(Александр Загоскин), лучшую 
работу художника по костю-
мам (Татьяна Патрахальцева, 
Галина Солодовникова) и луч-
ший монтаж (Мария Лихачева, 
Дмитрий Слобцов). 

« С е р е б р я н ы е  к о н ь к и » 
открывали Московский кино-
фестиваль в 2020 году, вышли 
в прокат в декабре того же года, 
и сборы были хорошие. Кро-
ме того, «Серебряные коньки» 
первыми из российских худо-
жественных фильмов появи-
лись на мировом стриминговом 
гиганте Netflix. На Netflix карти-
на  попала в топ-10 в 26 странах 
по просмотрам. В России фильм 
также был показан на мульти-
медиаплатформе Okko, а сейчас 
его можно смотреть сразу на 
нескольких видеосервисах.

Победа «Серебряных конь-
ков» еще раз подчеркнула тра-
дицию: на первой российской 
кинопремии года побеждают 
статусные масштабные крупно-
бюджетные картины. 

Соревнуясь за звание «Луч-
шего фильма года», «Серебря-

ные коньки» опередили таких 
конкурентов, как «Иван Дени-
сович», «Капитан Волконогов 
бежал», «Огонь» и «Уроки фар-
си». И большинство других при-
зов также получили довольно 
статусные для России картины.

Три награды у фильма-ка-
тастрофы «Огонь» («Лучшая 
женская роль второго плана» 
(Ирина Горбачева), «Лучшая 
мужская роль второго плана» 
(Иван Янковский), «Лучшая ра-
бота звукорежиссера» (Алексей 
Самоделко). 

Драма «Иван Денисович» 
получила двух «Золотых орлов» 
в номинациях «Лучшая режис-
серская работа» (Глеб Панфи-
лов) и «Лучшая мужская роль в 
кино» (Филипп Янковский). Так 
что награды получили в этот раз 
и сын, и внук Олега Янковского. 
«Получить с сыном Иваном в 
один день приз — это так трога-
тельно, — сказал сын Филипп Ян-
ковский. — Жалко, что отец наш 
не дожил до этого времени, не 
радуется за нас с внуком». Рабо-
ту в фильме «Иван Денисович» 
Филипп посвятил своей маме, 
потому что подсознательно иг-
рал ее папу, своего дедушку. А 
кроме того, он поблагодарил 
жену Оксану Фандеру, которая 

сидела в зале. И посвятил свой 
приз «всем людям, которые сги-
нули в лагерях».

Запоминающимся событием 
стало вручение приза «За вклад 
в кинематограф» народному ар-
тисту Сергею Шакурову, кото-
рый в первые дни этого года от-
метил юбилей — 80-летие.

Мария Аронова получила 
«Орла» за «Лучшую женскую 
роль». В фантастической коме-
дии «Пара из будущего» они с 
Сергеем Буруновым сыграли 
главных героев — мужа и жену в 
будущем, в 2040 году.

Лучший неигровой фильм 
— «Бондарчук. Battle». Лучший 
телесериал — «Седьмая симфо-
ния». Приз «Лучшая мужская 
роль на телевидении» достал-
ся сыгравшему в сериале глав-
ную роль (дирижера Карла Эли-
асберга) Алексею Гуськову. Луч-
шая женская роль в сериале — у 
Александры Урсуляк, сыграв-
шей в проекте «Пингвины моей 
мамы» многодетную мать: один 
сын (которого играет Макар 
Хлебников) родной, остальные 
дети усыновленные…

Конечно, это не все лауре-
аты. Но полный их список чи-
татели могут найти на сайте 
«РГ».  

А К Ц Е Н Т

Российская национальная кинопремия набирает мощность, 
становится вехой, от которой начинается и заканчивается 
весь кинематографический цикл года

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Лучшим актером на телевидении признан Алексей Гуськов, сыгравший роль дирижера в сериале «Седьмая симфония».

А К Ц Е Н Т

У российской академии — свое направ-
ление. Она не будет сливаться ни с какой 
другой. Она имеет тенденцию искать 
в глобальном мире собственный путь

В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

 П
Р

О
К

О
Ф

Ь
Е

В
/Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Абсолютным триумфатором «Золотого орла» стала картина режиссера Михаила Локшина «Серебряные коньки».

Знаменитый скрипач Игорь Полесицкий приехал в Москву представить фильм «Уроки фарси». 
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Сергей Шакуров стал обладателем приза «За вклад в кинематограф».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТРИ ВОПРОСА ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА
Об основных изменениях, коснувшихся кино-

премии, «РГ» рассказал новый председатель 

Экспертного совета «Золотого орла» Иван 

Кудрявцев, который сменил на этой должно-

сти ушедшего от нас известного киноведа Ки-

рилла Разлогова.

В чем особенности премии этого года?
ИВАН КУДРЯВЦЕВ: Главных нововведений два. 

Они связаны как с объективными переменами 

в индустрии, так и с субъективной ситуацией. 

Нет в 2022 году номинации «Лучший ино-

странный фильм в российском прокате», пото-

му что слишком многие компании вынуждены 

были перенести релизы. В ситуации, когда не 

вышла большая часть интересного и ожидае-

мого кино,  эксперты сочли невозможным 

вручать награды в такой номинации. Я наде-

юсь, что в дальнейшем она вернется, когда ре-

лизный план и график премьер устаканятся.

В российской киноиндустрии все кипит и пе-

нится, растут инвестиции, и впервые у нас по-

явилась номинация «Лучший сериал он-

лайн-платформ». Мы предлагаем к рассмот-

рению, как эксперты, фильмы, которые вна-

чале вышли на платформах. В данной номи-

нации в этом году участвовали сериалы «Вам-

пиры средней полосы», «Пингвины моей 

мамы» и «Вертинский» — последний и стал 

лауреатом.

 А что если в сериале в Сети присутству-
ет нецензурная лексика, которую потом 
«запикивают» вещатели, как было с се-
риалом «Пингвины моей мамы»,  или 
же убирают другие неоднозначные фраг-
менты?

ИВАН КУДРЯВЦЕВ: Изменение в монтаже проекта 

— это в компетенции платформы. И мы вряд 

ли сможем пояснить — повлияла ли нецензур-

ная лексика в проекте на решение киноака-

демиков. Это личный выбор каждого из них. 

Сотни академиков принимают решение и 

учитывают гораздо больше фактов и смыс-

лов, чем один фактор нецензурной брани. 

Это миллион факторов помноженный на су-

ждения экспертов.

Не установит ли «Золотой орел» вслед 
за «Оскаром» свои новые строгие правила?

ИВАН КУДРЯВЦЕВ: В процедурах по голосованию 

я участвую впервые, и мое впечатление, что в 

индустрии нарастает конкуренция. Премия 

«Золотой орел» становится все более значи-

мой. Получишь ли ты награду? Выдвинут ли 

твой проект в номинацию? Я заметил, как сту-

дии реагируют на попадание в число номинан-

тов: уже гордятся, рассылают релизы. В этом 

смысле российская Национальная кинопре-

мия все больше идет по пути «Оскара» и «Зо-

лотого глобуса» — я имею в виду, что она наби-

рает мощность, становится вехой, от которой 

начинается и заканчивается весь кинемато-

графический цикл года. Такой точки нам не 

хватало.

Вопрос  пойдет ли «Золотой орел» по пути 

«Оскара» — скорее, к академии. Мое личное 

мнение, как участника индустрии, а не как 

председателя Экспертного совета, таково: ин-

дустрия не выработала свои стандарты до кон-

ца. Сам факт наличия бурной дискуссии во-

круг и внутри происходящего свидетельству-

ет, что процесс будет идти и дальше. Конечно, 

все смотрят на Голливуд, ориентируются на 

него, но потом и  спорят. Голливуд — отчасти 

законодатель мод, но не диктатор. 

Каждая академия — это сердце кинематогра-

фии, ее коллективный разум. У российской — 

свое направление. Она не будет сливаться ни 

с какой другой. Она имеет тенденцию искать в 

глобальном мире собственный путь.

Мария Аронова получила «Орла» за «Лучшую женскую роль».
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РАКУРС Президент 
Казахстана рассказал 
о причинах и последствиях 
беспорядков в республике

Задумано 
профи

Константин Волков

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев впервые 
после беспорядков в Казахстане дал развернутое ин-
тервью, в котором рассказал о том, что, по его версии, 
произошло 4—9 января в Алма-Ате, Актау, Жанаозене, 
Талдыкоргане, Таразе и других городах страны. По сло-
вам пресс-секретаря президента Берика Уали, «данное 
интервью рассчитано на мировую аудиторию». 

Токаев уверен, что беспорядки были спланирован-
ной акцией и «операцией, задуманной профессиона-
лами и исполненной ими же». А «бандиты, которые не-
посредственно участвовали в боевых действиях, нахо-
дились под воздействием наркотиков. Они не чувство-
вали боли». В качестве доказательства Токаев упомя-
нул, что «одна из бандитских группировок в Алма-Ате 
располагалась в пятизвездочном отеле» и задался во-
просом: «кто оплачивал это все?» По словам Токаева, 
«Они развернули командный штаб в гостинице «Ка-
захстан». Это здание высотой 102 метра — одно из са-
мых высоких в городе. Оно находится в пятнадцати ми-
нутах ходьбы от центральной площади Республики и 
здания акимата (мэрии), взятого штурмом и сожжен-
ного 5 января». 

Кто были организаторами беспорядков, президент 
не уточнил. Зато он рассказал, почему силовые струк-
туры оказались не готовы противостоять бандитам. 
Как  объяснил Токаев, «отсутствовал единый план дей-
ствий правоохранителей. Была неразбериха. Руково-
дители правоохранительных органов опасались брать 
на себя ответственность. После жанаозенских событий 
были приняты законы, которые сковывали правоохра-
нителей в таких ситуациях».

-Я взял ответственность на себя, — подчеркнул То-
каев. — Потом я публично повторил это, так как люди 
опасались. Я знал последствия, но интересы государ-
ства, интересы безопасности наших граждан для меня 
превыше всего. Я думал меньше всего о реакции Запа-
да, я думал о том, чтобы навести порядок.

О том, что в стране был отключен интернет и люди 
остались фактически без информации о происходя-
щем, президент сказал следующее: «Информацион-
но мы проиграли. Это надо признать. Никто толком не 
объяснил мой приказ и мои действия. Уже потом я был 
вынужден объяснять. Интернет отключали не только у 
нас. Среди бандитов были профессионалы. Дезинфор-
мационная кампания лилась рекой». Что касается вве-
дения сил ОДКБ в Казахстан и появившейся из-за это-
го якобы «задолженности перед Россией», Токаев от-
метил, что «никаких разговоров с Путиным о том, что 
мы, дескать, рассчитаемся, не было, никаких условий 
со стороны Кремля тоже не было».

Он подчеркнул роль образования казахстанской 
молодежи в России. «Российское образование очень 
качественное. И я бы не стал идеализировать западное 
образование — западные университеты тоже превра-
щаются в конторы по «печатанию дипломов», сказал 
президент. Что касается будущего, то, по словам Токае-
ва, его задача — «достичь трансформации общества, 
политической системы, экономики... .  

ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ Президент Зеленский не может остановить раздуваемую западными СМИ панику

Меж двух фронтов
Петр Лихоманов

Р
у к о в о д с т в о  Ук р а и н ы 
благодаря западным со-
юзникам особенно остро 

ощутило собственную второ-
степенность в глобальной поли-
тике. Президенту Зеленскому 
даже пришлось устроить пресс-
конференцию для иностранных 
журналистов,  чтобы убеждать 
их в необоснованности рас-
пространяемой СМИ инфор-
мации о скорой «российской 
агрессии». Впрочем, нагнета-
ние истерики в западных СМИ 
продолжилось. А после  обще-
ния Зеленского с президентом 
США в прессе появился тезис о 
недооценке Киевом всей опас-
ности происходящего. В итоге 
Зеленский добился обратного 
эффекта.   

Уникальный в мировой ис-
тории случай — государство 

в течение восьми лет рапор-
товавшее об уже идущей вой-
не, заявлявшее о готовности 
и дальше защищать Европу от 
«азиатских орд», проявило 
полную небоеготовность, когда 
за океаном сделали вид, что по-
верили в разрекламированную 
Киевом «российскую агрес-
сию». Менять риторику прези-
денту, главе СНБО, министрам 
обороны и иностранных дел 
пришлось буквально на ходу. 
И так же, как до этого на словах 
они воевали с Россией, теперь 
им приходится обороняться от 
подталкивающих Киев в бой 
западных СМИ. 

Следует сказать, что паника 
— регулярно публикуемые опе-
ративные карты «российско-
го наступления», сюжет CNN о 
разговоре президентов, где речь 
якобы велась о «разграблении 
Киева», продолжающийся отъ-

езд дипломатов — действитель-
но невротизируют украинское 
общество и элиту. Жители укра-
инской столицы сообщили «РГ» 
о внезапно исчезнувших до-
рожных пробках и отсутствии 
железнодорожных билетов в 
западном направлении. Едва 
приступившая к работе после 
пятинедельных каникул Рада 
уже на втором заседании отпра-
вила себя в двухнедельный ка-
рантин на фоне ожидающего-
ся «вторжения», а в Киеве мэр 
Кличко объявил ревизию бом-

боубежищ, в ходе которой в од-
ном из них был обнаружен неле-
гальный стриптиз-клуб.

Ситуация для Зеленско-
го  и  компании,  а  равно  и 
большинства экспертного со-
общества, осложняется тем, 
что прямо заявить о надуман-
ности, виртуальности войны, и 
тем подтвердить заявления рос-
сийских дипломатов и полити-
ков, они не могут. Иначе при-
дется дезавуировать все сказан-
ное ранее, в том числе предше-
ственниками, и всерьез менять 

государственную гуманитар-
ную и информационную поли-
тику. Поэтому, повинуясь инер-
ции, в окружении Зеленско-
го продолжают декларировать 
свою готовность и дальше отра-
жать несуществующую агрес-
сию, но просят западных парт-
неров вернуть им монопольное 
право спекулировать на ней. 
Собственно, к этому сводятся 
почти все заявления официаль-
ных лиц и экспертные дискус-
сии на принадлежащих олигар-
хам телеканалах.

Пока же, по словам Зелен-
ского, только с начала года на 
раздуваемой панике из Укра-
ины выведено 12,5 миллиарда 
долларов, и динамика удруча-
ющая. Золотовалютные резер-
вы уходят на поддержку пада-
ющей гривны, международные 
страховые компании отказыва-
ются страховать работающие с 

Украиной иностранные фирмы, 
дорожают бензин и хлеб, не на 
что покупать газ на следующую 
зиму, промышленность оста-
навливается, аграрии рискуют 
остаться без удобрений. Список 
проблем можно продолжать, но 
решать их, похоже, президент и 
правительство не в состоянии — 
ведь завтра война, как сообща-
ют стратегические союзники, 
наотрез отказавшись за Украи-
ну воевать.  

Между тем в Киеве в пятницу 
впервые прошел антивоенный 
митинг. Несколько сотен чело-
век под зданием Рады требова-
ли от Зеленского действий по 
улучшению жизни и прекраще-
ния подготовки к войне. «Хва-
тит мямлить», «Прекрати изде-
ваться над народом», «Мы про-
тив войны с Россией» — с такими 
лозунгами выступили митингу-
ющие.  

Александр Гасюк

C
u i  b o n o ?  —  К о м у 
выгодно? Это из-
вестное выражение 
на латыни как не-
льзя лучше подхо-
дит для понимания 
причин нагнетаемо-
го США и их союзни-
ками коллективного 

психоза вокруг «неминуемого 
вторжения России в Украину». 
Но кому на самом деле выго-
ден конфликт, который даст Ва-
шингтону карт-бланш на рез-
кое увеличение своего военно-
го присутствия в Европе и еще 
сильнее в политическом и эко-
номическом отношении при-
стегнет европейцев к «старше-
му товарищу» — США? Кто вы-
играет от незапуска газопрово-
да «Северный поток-2» и полу-
чит возможность втридорога 
экспортировать из-за океана 
сжиженный газ, подрывая кон-
курентоспособность европей-
ских производителей? 

В ходе состоявшегося 27 янва-
ря телефонного разговора между 
президентами США Джо Байде-
ном и Украины Владимиром Зе-
ленским, по данным источников 
CNN, лидеры стран не сошлись в 
оценках «российского вторже-
ния». Дескать, Байден предупре-
дил собеседника о неизбежном 
нападении, а Зеленский заявил, 
что не уверен в том, что оно во-
обще произойдет, и попросил 
Вашингтон не раздувать панику. 
Впрочем, Белому дому мнение 
Киева было совершенно не ин-
тересно. Уже 30 января посоль-
ство США на Украине призвало 
американских граждан срочно 
покинуть территорию Незалеж-
ной и даже опубликовало карту 
с предложенными маршрутами 
выезда — через Польшу, Слова-
кию, Венгрию, Румынию и Мол-
давию. Искусственного раскру-
чивания «российской угрозы» 
не выдержала и часть аккредито-
ванного в Киеве западного дип-
корпуса — об эвакуации своих 
дипломатов и их семей объяви-
ли Австралия, Великобритания, 
Германия и Канада. Массовый и 
от того еще более нагнетающий 
обстановку исход евроатланти-
ческих партнеров не на шутку за-
дел самолюбие украинских вла-
стей, а Зеленский даже сравнил 
происходящие с бегством «капи-
танов дипломатии» с обреченно-
го на гибель корабля. «Мы знаем, 

что капитаны последними поки-
дают корабль, а я считаю, что у 
нас не «Титаник», — заявил в этой 
связи президент Украины, кото-
рый лично призвал иностранные 
дипмиссии не покидать страну. 

Но пока его призывы не слиш-
ком работают в свете расшаты-
вающего нервы потока тревож-
ных новостей в западных СМИ, 
где усиленно спекулируют на 
теме пресловутого «вторжения». 
Так, сразу три источника в пра-
вительстве США на днях сооб-
щили Reuters, что Россия стяги-
вает к украинским границам не 
только войска, но и запасы крови 
для раненых. Вот, дескать, «кон-
кретное указание» на подготов-
ку Москвы к атаке. Правда, все 
источники информагентства вы-
ступали исключительно на усло-
виях анонимности, да и в Киеве 
поспешили опровергнуть дан-
ный вброс. «Эта информация не 
является правдой. Такие «ново-
сти» — это элемент информаци-
онной и психологической войны. 
Цель информации — посеять па-
нику и страх в нашем обществе», 
— написала замминистра оборо-
ны Украины Анна Маляр.

Другой пример  — «эксклю-
зивный» материал газеты The 
Washington Post о том, что раз-
ведка Украины начала вывозить 
секретные документы из Киева 
на запад страны. Если о подоб-
ной спецоперации узнают аме-
риканские газетчики, то профес-
сионализму украинских спец-
служб явно не позавидуешь. С 
другой стороны, учитывая, что в 
штаб-квартире СБУ целый этаж 

занимают кураторы из ЦРУ, все 
встает на свои места. А история с 
эвакуацией секретных докумен-
тов предстает в качестве показа-
тельного щелчка по носу прези-
дента Зеленского: мол, пока гла-
ва Украины рассуждает о своей 
неуверенности во вторжении 
русских, его же спецслужбы уже 
«сховались» в западной части 
Украины.

На этом фоне продолжает-
ся форсированная накачка Не-
залежной западным летальным 
оружием и боеприпасами. Так, 
Британия поставила крупную 
партию гранатометов NLAW, Че-
хия готовится передать четыре 
тысячи 152-мм снарядов, при-
балтийские страны обещали 
ПЗРК Stinger, и только Герма-
ния пока ограничилась парти-
ей касок. Но больше всего хво-
роста в топку возможного кон-
фликта подбрасывают, разуме-
ется, США. В конце минувшего 
декабря Джозеф Байден распо-
рядился выделить Киеву воору-
жений еще на 200 миллионов 
долларов (с 2014 года США по-
ставили Украине вооружений 
на сумму 2,7 миллиарда долла-
ров). В рамках последнего пакета 
только 22 и 23 января в Украину 
переброшено порядка 170 тонн 
летального оружия, включая 
не менее 300 противотанковых 
комплексов Javelin и не менее 
100 противобункерных гранато-
метов М141 BDM (Bunker Defeat 
Munition).

Бункеры, ДОТы и другие обо-
ронительные сооружения, как 
известно, в атаку ходить не уме-

ют. Тогда зачем же Украине такое 
оружие и где она его может при-
менить? Становящаяся все более 
вероятной попытка вооружив-
шегося до зубов Киева решить 
вопрос неподконтрольного Дон-
басса силой снимает подобные 
вопросы.

О том, что подобный сцена-
рий, при котором Россия не смо-
жет остаться в стороне и гаран-
тированно защитит своих гра-
ждан в Донецке и Луганске, ста-
нет для Украины катастрофой, в 
Москве заявляли не раз. Осозна-
ют ли это в Киеве? Скорее всего, 

да. Но сможет ли нынешний 
украинский режим, не контро-
лирующий собственные нацио-
налистические батальоны, по-
мешать подобной провокации? 
Скорее всего, нет.

Не могут не понимать сло-
жившегося крайне опасного по-
ложения и в ведущих столицах 
Европы. Ведь именно им, а не 
партнерам за океаном предстоит 
расхлебывать политико-эконо-
мические и социальные послед-
ствия той каши, которую США 
целенаправленно заваривают 
на Украине.  В минувшую пятни-

цу газета The Wall Street Journal 
сообщила, что с подачи Вашинг-
тона в Европу направляются 20 
танкеров с газом «в качестве аль-
тернативы российскому топли-
ву», а еще 33 судна могут после-
довать за ними. Стоимость аме-
риканского СПГ — табу. Но со-
вершенно понятно, что за «аме-
риканские молекулы свободы» 
европейские потребители запла-
тят существенно дороже, чем за 
демонизируемые по геополити-
ческим соображениям россий-
ские углеводороды. А европей-
ская промышленность в случае 
прекращения энергетического 
сотрудничества Евросоюза и РФ, 
к чему ее активно подталкивают 
американцы, окажется в числе 
главных проигравших на фоне 
процветающих американских 
компаний. Эта логика выглядит 
настолько очевидной, что даже 
газета The New York Times при-
знала: санкции против России 
могут вызвать «финансовую па-
нику», нанести серьезный удар 
по стабильности мировой фи-
нансовой системы и стать потря-
сением для экономик развитых 
стран, особенно европейских.  

А К Ц Е Н Т

С 2014 года США поставили Украине 
вооружений на сумму 2,7 миллиарда 
долларов. Только в 2021 году объем 
поставок, по сведениям газеты Military 
Times превысил 650 миллионов 
 долларов

А К Ц Е Н Т

По словам Зеленского, только с начала 
года на раздуваемой панике из Украины 
выведено 12,5 миллиарда долларов

ЧП США спешат поднять 
истребитель F-35C, 
утонувший в Южно-
Китайском море

Гонка ко дну

Игорь Дунаевский

Американские ВМС спешно развернули операцию, 
чтобы поднять со дна новейший истребитель F-35C, 
затонувший в водах Южно-Китайского моря после 
неудачной посадки на авианосец «Карл Уинсон». Спе-
циальное судно с оборудованием для подъема уже в 
пути, который займет до 10 дней, но, как утверждают 
американские военные эксперты, у Пентагона есть все 
причины торопиться. В этих водах активно действует 
китайский флот, включая подлодки, а военная развед-
ка КНР якобы горит желанием заполучить и изучить 
экземпляр истребителя пятого поколения, в разра-
ботку которого США и их союзники вложили десятки, 
если не сотни миллиардов долларов. F-35C, букваль-
но напичканный секретной электроникой и стелс-тех-
нологиями, лежит на небольшой глубине. МИД Китая, 
правда, официально заявил, что в Пекине «не испыты-
вают интереса» к самолету.

Сам инцидент произошел еще неделю назад, но 
официально Пентагон подтвердил потерю боевой ма-
шины, стоимостью более 100 миллионов долларов за 
штуку, только в минувшие выходные, когда снятые с 
авианосца кадры разлетелись по соцсетям. На них вид-
но, что самолет при попытке приземления задел над-
стройки, рухнул с палубы в воду и затонул. Причины 
аварии неизвестны. Предположительно, к ней привела 
ошибка пилота. Сам летчик катапультировался, но он 
и еще шесть моряков с судна получили травмы.

Инциденты с F-35 случались и ранее, но это всего 
второе крушение, связанное с авианосцем. В декабре 
американские военные помогали британцам поднять 
со дна Средиземного моря F-35B (версия с укорочен-
ным взлетом и вертикальной посадкой), рухнувший 
при взлете с авианосца «Куин Элизабет» в ноябре. По-
сле того, как обломки подняли, минобороны Велико-
британии заявило, что за время нахождения на дне 
никакого оборудования с истребителя не исчезло. 
Для подъема используется беспилотный подводный 
аппарат, который прикрепляет к обломкам надувные 
подушки или тросы.  

Истребитель F-35C стоимостью более 100 миллионов долларов 
рухнул с авианосца в воду и затонул.
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ГЕОПОЛИТИКА Стремительно подталкивая Киев к конфликту с Россией, 
США решают собственные задачи в Европе

Зеленский вспомнил 
о «Титанике»
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Украинцы вышли на митинг протеста в Киеве против навязываемой им войны с Россией. «Зачем все это?» — спрашивают они своего президента.

«Как к этому пришло? Война маячит на восточном фронте Европы», — гласит обложка The Guardian. На ней художник 
недвусмысленно отвел Украине незавидную и оскорбительную роль пешки, которая никогда не попадет в ферзи.  
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Ц И Т А Т А

Сергей Лавров, Министр иностранных дел РФ: 
«Если это зависит от Российской Федерации, войны не 
будет. Мы войн не хотим, но и наступать грубо на 
наши интересы, игнорировать наши интересы мы не 
позволим…
Кто эвакуирует (дипломатов из Киева. — Прим. 
«РГ»)? Американцы и прочие англосаксы — канадцы и 
британцы. Значит, они чего-то знают, чего не знают 
остальные?
Со стороны Российской Федерации войны не будет. Но 
я не исключаю, что кое-кто хотел бы спровоцировать 
военные действия..»
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СЛЕДСТВИЕ 

СК расследует 
дела 
о фиктивной 
вакцинации 
от ковида

ПОД ЧУЖИМ 
ПРОФИЛЕМ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ со-
общил о возбуждении уголов-
ного дела в Нижегородской об-
ласти против тех людей, кото-
рые торговали сертификатами 
от коронавируса без прививки. 
И об окончании расследова-
ния такого же уголовного дела в 
Приморье.

В Нижнем Новгороде по это-
му уголовному делу задержано 
шестеро человек. У них на всех 
одна редкая статья — 274.1 Уго-
ловного кодекса РФ — «непра-
вомерное воздействие на кри-
тическую информационную 
инфраструктуру РФ, совершен-
ное группой лиц по предвари-
тельному сговору».

По версии следствия, дело 
было так. Медсестра, работав-
шая в поликлинике № 30 Со-
ветского района Нижнего Нов-
города под чужим профилем, 
вносила в Единую государ-
ственную информационную 
систему «недостоверные сведе-
ния о проведении вакцинации 
против новой коронавирусной 
инфекции «COVID-19» лицам, 
не прошедшим процедуру вак-
цинации». 

Трудилась медсестра за на-
личные. Деньги ей приноси-
ли граждане, которые теперь в 
уголовном деле называются со-
участниками. Таковых на сего-
дняшний день — пятеро. Это 
в основном сотрудники тур-
фирм. Они, как считает след-
ствие, искали клиентов, кото-
рым нужна бумага о привив-
ке, и заполняли сертификаты о 
проведенных вакцинациях.

На сегодняшний день след-
ствие нашло больше полусот-
ни человек, у которых на руках 
фиктивные сертификаты о при-
вивках, которых на самом деле 
не было. В СК сообщили, что 
подозреваемые задержаны. В 
ведомстве Александра Бастры-
кина говорят, что следствию 
помогали сотрудники УФСБ по 
региону.

А в следственном ведомстве 
по Приморскому краю объ-
явили о завершении расследо-
вания уголовных дел против 
трех граждан — двух взятко-
дателей и посредника. По вер-
сии следствия, летом прошлого 
года один из обвиняемых до-
говорился со своим знакомым 
передать взятку сотрудникам 
медицинского учреждения за 
изготовление сертификатов c 
QR-кодами для своих дочерей. 
Афера прошла успешно — день-
ги ушли на банковскую карточ-
ку посредника, а он передал 
деньги медикам. Второй взят-
кодатель, действуя по точно 
такой же схеме, в октябре про-
шлого года передал взятку — 32 
000 рублей посреднику за сер-
тификаты для себя, супруги и 
родителей. В результате всем 
им были выписаны сертифика-
ты о вакцинации без фактиче-
ского ее прохождения.

Прокуратура с работой сле-
дователей согласилась, и эти 
уголовные дела с утвержден-
ным обвинительным заключе-
нием отправлены в суд .

А в Дагестане технический 
работник Магарамкентской 
больницы подозревается во 
внесении ложных сведений о 
вакцинации против коронави-
русной инфекции. Дело возбу-
ждено по той же статье о «не-
правомерном доступе к охраня-
емой компьютерной информа-
ции, содержащейся в критиче-
ской информационной инфра-
структуре РФ».

В следственном ведомстве 
рассказали, что подозрева-
емый, он же компьютерщик 
районной больницы, в сентя-
бре и октябре прошлого года по 
просьбе двух местных жителей 
внес в Единую государствен-
ную систему в сфере здраво-
охранения заведомо ложные 
сведения о прохождении вак-
цинации женщины двухкомпо-
нентным препаратом. Каким 
именно, следствие не говорит, 
но заявляет, что они собирают 
данные по этому преступлению 
и изучают доказательства. Есть 
подозрение, что женщина, по-
лучившая сертификат без при-
вивки, была не одна. 

Заказчиками под-
дельных сертифи-
катов о прививках 
оказались сотруд-
ники туристиче-
ских фирм

Масштаб «омикрона»
«Почему нас снова на-
крыла волна коронави-
руса, если привито уже 

70 процентов взрослого насе-
ления?» — интересуется Ма-
рина из Москвы.

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: С одной сто-
роны, мы все еще не достигли 
коллективного иммунитета, 
потому что речь идет про 70% 
взрослого населения. У под-
ростков только-только появи-
лась возможность сделать при-
вивку. 

Но также нужно помнить, 
что прививка не является га-
рантией от инфицирования. 
Вирус может попасть в орга-
низм любого человека, а вот 
разовьется он в серьезное   за-
болевание и будут ли тяжелые 
осложнения — это уже при от-
сутствии прививки гораздо ве-
роятнее. Так что прививка пре-
пятствует развитию тяжелых 
форм заболевания. 

От заражения нас защища-
ют барьерные средства — мас-
ки, респираторы, социальное 
дистанцирование, гигиена рук, 
избегание людных мест. Все то, 
что предотвращает попада-
ние вируса в организм. Поэто-
му соблюдать эти меры реко-
мендовано всем — и привитым 
тоже.

Вопрос от семейной пары из 
Саратова: «В сентябре мы 
с мужем сделали ревакци-
нацию «Спутником Лайт» 
— ровно через шесть месяцев 
после первых двух прививок 
«Спутником V». Сейчас про-
шло уже пять месяцев после 
ревакцинации, может быть, 
нам уже можно сделать при-
вивку? Мне 78 лет». 

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Очень здоро-
во, что вы, во-первых, приви-
лись и четко соблюдаете гра-
фик вакцинации, который ре-
комендован, — каждые полго-
да. Для чего мы рекомендуем 
такие бустерные вакцинации? 
Для того, чтобы поддерживать 
уровень иммунитета. Рекомен-
дации делать это раз в полго-
да основываются на данных о 
длительности сохранения вы-
сокого уровня антител. 

Вы, конечно, можете сде-
лать вакцинацию раньше — это 
не опасно, но в этом нет необ-
ходимости. Рекомендованный 
график позволяет эффективно 
защищать от развития тяжело-
го течения заболевания в слу-
чае инфицирования. Раз в пол-
года — это оптимально. 

«А какой вакциной лучше де-
лать повторную прививку?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Вы можете ре-
вакцинироваться любой из 
вакцин, которые есть в на-
личии в вашей поликлинике 
или прививочном пункте. Если 
вы привились «Спутником 
V», через полгода вполне мож-
но ограничиться однодозным 
«Спутником Лайт». Это эффек-
тивно и безопасно. Все осталь-
ные вакцины требуют двукрат-
ного введения.

Дмитрий Валентинович из 
Санкт-Петербурга: «У меня 
взрослая дочь. Она вакцини-
ровалась «Спутником V» в 
апреле, а в начале октября 
переболела ковидом в легкой 
форме. Ревакцинироваться 
не успела. Через сколько меся-
цев ей надо прививаться?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Через шесть ме-
сяцев после перенесенного за-
болевания. Заболевание для нее 
стало возможностью сформиро-
вать иммунитет к коронавирусу. 
Но через полгода иммунная за-
щита ослабевает, поэтому необ-
ходимо сделать прививку.

Ольга Владимировна из Ка-
луги: «Омикрон» заразнее 
«дельты». Насколько? Одна 
из самых заразных инфекций 
— корь, говорят, если боль-
ной человек проехал в лифте, 
те, кто зайдут в лифт после 
него, заразятся. С «омикро-
ном» можно такое сравнение 
дать?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Исследований 
по такому сравнению не про-
водилось,  но мы точно знаем, 
что «омикрон» примерно в 4—6 
раз более контагиозен, чем 
предыдущий вариант «дельта». 
Его индекс репликации 6,7, то 
есть один заболевший заража-
ет в среднем до семи человек. 
Это много. 

Поэтому в описанной вами 
ситуации, если в лифте ехал 
инфицированный с высокой 
вирусной нагрузкой и после 
него сразу зайдет другой чело-
век, риск заразиться есть. Но 
на воздухе, думаю, это малове-
роятно. 

Поэтому в сезон респира-
торных инфекций всегда реко-
мендуют чаще проветривать 
помещение. Хотя это хорошо 
делать в любое время.

Александра написала: «Ча-
сто рекомендации, которые 
мы слышим, противоречат 
друг другу. Например, нам 
говорят, что после введения 
вакцины иммунитет вре-
менно снижается. Поэтому, 
когда сделал прививку, надо 
поберечься недели две, пока не 
выработаются антитела. А 
сейчас говорят: надо срочно 
ревакцинироваться в связи с 
«омикроном». Может быть, 
разумно все-таки подо-
ждать, когда волна схлынет 
и риск заразиться сразу после 
вакцинации будет ниже?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Я абсолютно 
не согласен с такой постанов-
кой вопроса. Это неправда, 
что иммунитет после привив-
ки снижается. Наш известный 
педиатр, специалист по вакци-
нации и профилактике, у кото-
рого я учился, любил говорить: 
вакцина с точки зрения иммун-

ной нагрузки на организм — это 
не больше, чем порция вине-
грета. Мы эволюционно при-
способлены к встрече с огром-
ным количеством антигенов. 
Мы их вдыхаем с воздухом, по-
лучаем с едой на протяжении 
всей жизни. И у нас отработан 
механизм выработки к ним 
иммунитета, если это не наши 
собственные белки. 

Вакцина — такой же антиген. 
Делая прививку, мы знакомим 
свой организм с аналогом ви-
руса, и потом при встрече с ре-
альным вирусом иммунитет 
нас защищает. 

Почему говорят: после при-
вивки надо поберечься? Дело 
не в падении иммунитета. Он 
никуда не «падает». Просто 
специфический иммунитет к 
определенному патогену по-
сле введения вакцины форми-
руется не моментально. Долж-
но пройти хотя бы семь дней, 
чтобы защита начала фор-
мироваться. А в идеале — две-
три недели.

Поэтому не нужно бояться. 
И во время пандемии нужно 
как можно скорее сделать при-
вивку или ревакцинироваться, 
если подошло время.

Некоторые люди, особенно 
молодежь, рассуждают так: раз 
«омикрон» не такой опасный, 
как «дельта», то лучше поскорее 
переболеть и закрыть эту тему 
с изоляцией, другими ограниче-
ниями. Переболеть и начать 
жить уже полной жизнью. Что 
тут можно возразить?
ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Только то, что 
мы не можем предсказать, как 
будет течь заболевание у кон-
кретного человека. Еще раз 
подчеркну: легко оно проте-
кает, в первую очередь, у тех, 
кто уже имеет иммунитет. Я 

бы не стал так испытывать 
судьбу. По сути, это игра в ру-
летку. Мы видим, что и у моло-
дых иногда заболевание про-
текает с осложнениями. Очень 
тяжело психологически те-
рять людей. 

Б у к в а л ь н о  н е д е л ю  н а -
за д  м е н я  п о п р о с и л и  п р о -
консультировать пациента, 41 
год. Состояние тяжелое, он не 
был вакцинирован. В итоге ему 
сделали ЭКМО, но закончилось 
это все, к сожалению, очень 
печально. Какой у него был 
штамм, мы не знаем. Может 
быть, это был хвост «дельты», 
но не исключено, что и у «оми-
крона» могут быть тяжелые 
осложнения. Проще привиться 
и быть спокойным, чем гадать 
на кофейной гуще и оказаться 
на больничной койке.

Если «дельта» била по лег-
ким, то «омикрон», как сей-
час говорят, поражает в 
основном бронхи. Звучит та-
кой термин — бронхиолит. 
Что это такое? Чем грозит? 
Можно ли не доводить до 
осложнений?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Я бы не стал 
жестко разделять: «омикрон» 
так, «дельта» так. Механизм 
развития болезни, или патоге-
нез, одинаков. Но в силу осо-
бенностей нового штамма за-
болевание, вызванное «оми-
кроном», протекает чаще не в 
виде вирусной пневмонии, а в 
виде бронхиолита. Это воспа-
ление мелких бронхов — брон-
хиол. Тоже достаточно серьез-
ное заболевание. Но бронхи-
олиты мы наблюдаем и при 
«дельте». И «омикрон», пусть 
не так часто, тоже может про-
текать в виде вирусной пнев-
монии.

Мама двух школьников из Пе-
тербурга: «Подростков на-
чинают прививать только 
сейчас. При этом у нас в го-
роде в школах дети болеют 
повально. Надо ли делать 
прививку сейчас? Или лучше 
подождать?» 

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Несомненно, 
надо делать прививку. Это са-
мая правильная тактика. Чем 
раньше мы вакцинируемся, 
тем ниже будут риски неблаго-
приятного течения инфекции. 
Выжидать не нужно. Как толь-
ко представится возможность, 
вакцинируйте своих детей, 
подростков для того, чтобы 
они также были защищены от 
тяжелого течения. 

«Недавно минздрав утвердил 
противопоказания к при-
вивкам. Они довольно мяг-
кие, хотя раньше отводы от 
вакцинации (например, от 
гриппа) получали и люди с 
аллергией, астмой, ревмато-

идным артритом, к приме-
ру. Почему сейчас изменились 
правила? Чем обосновано та-
кое сужение перечня проти-
вопоказаний?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Тот документ, 
который был опубликован 
Министерством здравоохра-
нения РФ, ни на йоту не отсту-
пает от рекомендаций, кото-
рые даны в инструкции к вак-
цинам. Это просто сводный 
документ — им удобно пользо-
ваться врачам. 

Вы правильно сказали, что 
перечень довольно узок. Но он 
таков и для всех других вакцин. 
Практика медотводов для па-
циентов с аутоиммунными за-
болеваниями, бронхиальной 
астмой действительно была, 
но она и раньше не была обос-
нованной. 

Наоборот, хочу это особен-
но подчеркнуть, люди, страда-
ющие хроническими заболе-
ваниями, особенно уязвимы, 
COVID-19 у них протекает тя-
жело. Поэтому эти состояния 
не являются противопоказа-
нием для прививки,  наоборот, 
эти люди должны прививаться 
в первую очередь.

По сути, единственное се-
рьезное противопоказание — 
это тяжелые аллергические ре-
акции в анамнезе. Например, 
если раньше пациент пережил 
анафилактический шок — жиз-
неугрожающее состояние, ко-
торое развивалось после вак-
цинации или введения како-
го-либо лекарственного пре-
парата. 

А легкие аллергические ре-
акции — это не противопока-
зания, как и аутоиммунные 
заболевания, бронхиальная 
астма, ревматические заболе-
вания.

Звонок от Леонида: «Нахо-
дясь в санатории в Ессенту-
ках, я заболел коронавирусом. 
Лечился там же. Сейчас у 
меня высокий уровень анти-
тел. Но когда позже пришел 
в свою поликлинику, чтобы 
оформить QR-код как пере-
болевший, мне отказали. Го-
ворят, надо привиться. По-
чему я должен вакциниро-
ваться, если у меня есть ан-
титела?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Здесь, видимо, 
была оплошность в том, что 
когда вы болели в Ессентуках, 
вас не внесли в регистр паци-
ентов с ковид. В вашей ситу-
ации нужно обратиться в ле-
чебное учреждение, где вы ле-
чились, чтобы они вам дали 
выписку, что вы переболели. 
И на основании ее уже никто 
не будет требовать вакцина-
цию раньше, чем через полго-
да после перенесенного забо-
левания. 

Что касается антител, их на-
личие не является основани-
ем для отказа от прививки. На 
сегодняшний день нет четко-
го понимания, какой уровень 
антител является защитным. 
Поэтому есть четкие рекомен-
дации: пока продолжается эпи-
демия, прививки раз в полгода. 

При этом хочу сказать, что 
нет ничего опасного в вакцина-
ции и после болезни, даже если 
после выздоровления не про-
шло еще полгода. Во многих за-
рубежных странах рекоменду-
ют бустер через два-три меся-
ца после перенесенного забо-
левания. 

Если вы сейчас сделаете 
прививку, вы просто укрепи-
те уже имеющийся специфиче-
ский иммунитет, который по-
лучили в результате болезни. 

Михаил, Москва: «После 
прививки у меня получилось 
2500 единиц антител. Надо 
ли, когда подойдет время ре-
вакцинации, снова сделать 
анализ, и посмотреть, сколь-
ко их осталось?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Этот показа-
тель хороший, но, как я уже 
говорил, привязывать ревак-
цинацию к уровню антител не 
стоит. Я сам, например, и вак-
цинировался, и ревакциниро-
вался, и не меряю уровень ан-
тител, потому что большого 
смысла в этом не вижу.  

Введением таких дополни-
тельных правил мы только со-
здаем дополнительную пута-
ницу и сложности. Народ идет 
в лаборатории, тестируется, 

получает результат, а потом не 
знает, что с этими цифрами де-
лать.  Получается «бутылочное 
горлышко» — возникают необ-
основанные сомнения, растет 
число тех, кто предпочитает 
подождать без медицинских 
к тому показаний, хотя смысл 
массовой вакцинации в том, 
чтобы прививку сделало абсо-
лютное большинство.

Олег из Новосибирска спра-
шивает: «Можно пройти ре-
вакцинацию не через полго-
да, а раньше? Мне предстоит 
длительная командировка, 
хотел бы ревакцинироваться 
дома до отъезда».

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ:  Ничего страш-
ного, если вы привьетесь по-
вторно, допустим, через пять 
месяцев, а не полгода. Это мож-
но сделать. Но могут возник-
нуть чисто технические слож-
ности, связанные с системой 
учета вакцинированных. Систе-
ма так устроена, что она не поз-
воляет внести вашу ревакцина-
цию в базу данных досрочно. 

Сразу несколько читателей 
прислали один и тот же во-
прос: «Когда же все-таки за-
кончится эпидемия? Ста-
нет ли «омикрон», как неко-
торые надеются, завершаю-
щим аккордом?»

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Я не берусь де-
лать такие предсказания. Не-
благодарное занятие. Не знаю. 
Я уже не раз говорил о том, что 
вирус мутирует постоянно. Не 
исключена ситуация, что и в 
дальнейшем могут появиться 
мутации, которые приведут к 
новым волнам заболевания. 
Это, к сожалению, исключить 
нельзя. Но возможен и другой 
сценарий. 

Почему возникла идея о 
том, что «омикрон» может 
быть последним нашим ис-
пытанием? Из-за его высокой 
контагиозности.  Если действи-
тельно переболеет абсолютное 
большинство ранее не про-
шедших вакцинацию, после-
дующие инфицирования уже 
не должны вызывать таких се-
рьезных симптомов, как рань-
ше. Поэтому оптимисты и го-
ворят, что коронавирус в кон-
це концов станет очередной се-
зонной инфекцией. И его зна-
чимость, опасность постепен-
но сойдет на нет. 

Хорошо бы было, если бы 
произошло именно так, но мы 
не можем быть уверены в этом 
на 100%. Есть и другие вариан-
ты сценариев развития собы-
тий, мы не можем их не учиты-
вать просто потому, что все хо-
тят, чтобы поскорее все закон-
чилось.  

Проще привиться и быть спокойным, чем гадать на кофейной гуще и оказаться на больничной койке.

Владимир Чуланов: Несомненно, надо делать прививку. Это самая правильная тактика. 

А К Ц Е Н Т

Это неправда, что иммунитет после 
 прививки снижается. Вакцина с точки 
зрения иммунной нагрузки 
на организм — это не больше, 
чем порция винегрета
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— Перечень противопоказаний 
к вакцинации от COVID-19 
читайте на сайте
rg.ru/art/2254989

1

А К Ц Е Н Т

На рассуждение: может, лучше перебо-
леть и закрыть эту тему? — отвечу.  
Не испытывайте судьбу. Это игра в рулет-
ку. И у молодых «омикрон» иногда 
протекает с осложнениями. 
Очень тяжело терять людей

Тем временем

ВОСКРЕСЕНЬЕ: НОВЫЙ
 АНТИРЕКОРД
Новый штамм «омикрон» продолжает стремительно распространяться 

по стране. В воскресенье установлен новый антирекорд –—более 120 

тысяч зарегистрированных случаев инфекции (накануне было около 

113 тысяч). Но есть оптимистичный момент: у абсолютного 

большинства инфекция протекает не тяжело, у многих –— без симпто-

мов или по типу ОРВИ или гриппа.  В Москве, например, подсчитали, 

что в госпитализации сейчас нуждается только 5-6  человек из 100 зара-

зившихся.

«Темпы распространения «омикрона» в России такие же, как в других 

европейских странах. Но наши прогнозы о том, что эта волна достиг-

нет пика еще 14-20 декабря, не оправдались. Причинами могут быть 

климатические факторы — все-таки Россия — самая холодная из евро-

пейских стран, либо дело в том, что у нас не такой активный приток 

приезжающих из Западной Европы, где еще в начале-середине дека-

бря были такие темпы. Можно сказать, что мы идем с опозданием на 

месяц-полтора по отношению к европейским странам: это позволяет 

нам посмотреть на их опыт, адаптировать его под себя — в этом есть 

некие плюсы», — сказал «РГ» руководитель Центра молекулярно-гене-

тических исследований ДНКОМ Андрей Исаев.

Тем не менее, общее число инфицированных столь велико, что амбула-

торное звено сейчас просто задыхается от перегрузок, и далеко не 

всем удается быстро дождаться врача дома или хотя бы дозвониться 

для консультации по телефону. 

Регионы стараются обеспечить людей медицинской помощью. В Ниж-

нем Новгороде и других городах в помощь участковым врачам задей-

ствовали студентов-медиков. В Москве разрешили выписывать боль-

ничные по телефону — без личного осмотра врача. И все больше регио-

нов вводят временные ограничения — отправляют школьников на ди-

станционную учебу, ограничивают участие детей и невакцинированных 

взрослых в различных мероприятиях. 

Глава Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург вновь заявил, что ре-

вакцинация «Спутником Лайт» снижает риск заражения заразным 

«омикроном» и хорошо защищает от тяжелого течения заболевания. 

Но в то же время все больше специалистов и в нашей стране, и в мире, 

говорят о том, что вакцины от COVID-19 нужно модифицировать под но-

вые мутировавшие штаммы. Собственно, это и признал сам Гинцбург, 

сообщив, что если Минздрав даст разрешение на разработку обновлен-

ной противоковидной вакцины на другой платформе, Центр имени Га-

малеи готов приступить к этой работе.

ЦИФРА

121228
ИНФИЦИРОВАННЫХ

«омикроном» зарегистрирова-

но вчера в России. Это новый 

антирекорд (накануне было 

около 113 тысяч).
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СВЯЗЬ  Две тысячи населенных пунктов получат доступ 
в интернет до конца года

Малая связь

Олег Капранов 

Б
олее двух тысяч ма-
лых населенных пунк-
тов до конца года бу-
дут обеспечены сетью 
4G. Конкретные де-
ревни и села, которые 
попадут в программу, 
определились в ре-
зультате голосования 

на портале госуслуг и по почте.
Перечень населенных пунк-

тов с населением от 100 до 500 
человек, подпадающих под 
действие федерального проек-
та «Информационная инфра-
структура» национальной про-
граммы «Цифровая экономи-
ка», сформирован, до конца 
2030 года все они будут обес-
печены покрытием 4G, отме-
тили в минцифры. Голосование 
позволяет определить наиболее 
нуждающиеся из них. Важным 
фактором является и регио-
нальная квота, которая для каж-
дого субъекта Федерации опре-
делена индивидуально. Жители 
Москвы и Санкт-Петербурга в 
голосовании участия не при-
нимали.

За полтора месяца проголо-
совали более 700 тысяч чело-
век. При этом 85 тысяч голосов 
поступило по почте. «Голосо-
вание завершилось 15 ноября. 
Нам потребовалось два месяца, 
чтобы разобрать десятки ты-
сяч бумажных писем», — пояс-
нил замглавы минцифры Дмит-
рий Ким.

Часть деревень, даже набрав 
необходимое число голосов, не 
вошла в программу из-за фор-

мулировки «не соответствуют 
условиям подключения». Ор-
ганизовать там подключение 
по стандартной схеме нет воз-
можности по техническим или 
иным причинам, например из-
за рельефа местности. 

Но и для них вопрос с под-
ключением не закрыт оконча-
тельно. Они могут рассчиты-
вать на одну из региональных 
программ или же получить до-
ступ в интернет с помощью 
спутниковой связи — спутнико-
вая группировка также созда-

ется в рамках нацпрограммы 
«Цифровая экономика».

Осенью на портале госуслуг 
стартует новое голосование, 
участники которого смогут вы-
брать те населенные пункты, ко-
торые получат 4G в 2023 году.  

4G придет в архангельскую деревню Лопшеньга, расположенную на берегу Белого моря. Единственный вид транспорта здесь сегодня — Ан-2 или вертолет, дорог нет вообще. 

А К Ц Е Н Т

В программе могут участвовать
села и деревни с населением 
от 100 до 500 человек

В ОЖИДАНИИ СИГНАЛА

4G в этом году придет в архангельскую деревню Лопшеньга, располо-

женную на берегу Белого моря. Единственный вид транспорта здесь 

сегодня — Ан-2 или вертолет, дорог нет вообще. По словам руководителя 

Лопшеньгской школы Анны Пунанцевой, уверенный мобильный интер-

нет ждут все жители деревни, а в первую очередь — педагоги, 18 учени-

ков, их родители. В Лопшеньге не так давно появилась слабая мобильная 

связь. Местные жители даже начали отказываться от стационарных теле-

фонов, о чем однако пожалели — сигнал надолго прерывается, особенно 

во время сильных метелей и штормов. Новая станция даст уверенную 

связь с Большой землей в любую погоду.

А вот архангельская деревня Теребино не вошла в список счастливчиков 

с формулировкой «не соответствуют условиям подключения». По сло-

вам местных жителей, мобильную связь здесь ловят из приграничной 

Вологодской области, где расположена ближайшая сотовая станция. 

Поэтому сигнал в деревне есть только в определенных точках и только в 

хорошую погоду. Жители Теребино и всех окрестных деревушек рассчи-

тывают попасть в другую программу — региональную: 20 комплектов ма-

ломощных микросотовых базовых станций планируется установить в 

деревнях и селах Архангельской области в 2022 году.

Подготовила Татьяна Сухановская

С УЧЕТОМ ТЕХНИЧЕСКИХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Власти Дагестана планируют в течение трех ближайших лет обеспечить 

высокоскоростным интернетом и качественной мобильной связью 543 

населенных пункта численностью до 500 человек. 

Как сообщили «РГ» в министерстве цифрового развития республики, в 

2022 году качественная сотовая связь появится в 44 малонаселенных 

пунктах. Среди них село Цовкра Кулинского района. 

Село Цовкра с населением около 500 человек знаменито тем, что здесь 

живут династии канатоходцев, некоторым более 100 лет. Здесь регуляр-

но проводятся фестивали канатоходцев, многие гости любят делиться в 

соцсетях эффектными фото, поэтому качественная связь тут просто 

необходима.

В списке населенных пунктов, которые не соответствуют условиям под-

ключения, — аул Цлак в Хивском районе. Тут проживают чуть более 100 

жителей и нет развитой инфраструктуры.

В Минцифры Дагестана отметили, что голосования будут проводиться 

ежегодно и помогут определить приоритетные села для развития связи. 

Будут учитываться также технические возможности подключения.

Подготовил Тимур Алиев
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Список 
деревень 
и сел 
смотрите 
на сайте 
«РГ».
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Дагестанское село Цовкра известно своими династиями канатоходцев, 
населенный пункт является центром фестивального туризма.

ТРАНСПОРТ 

В Москве может появиться 
речной аэроэкспресс

Небесный 
водоход

Сергей Бабкин

В ближайшие годы в столице может появиться водный 
аэроэкспресс. Как рассказала на «круглом столе» о 
перспективах речных перевозок руководитель объеди-
нения «Моя Москва» в Мосгордуме Елена Николаева, 
регулярные маршруты можно будет запустить в аэро-
порт Жуковский. 

Протяженность фарватера Москвы-реки с севера на юг 
составляет 80 километров, и технически довести водный 
маршрут до Жуковского возможно. Но в первую очередь 
на данном этапе необходимо запустить первые регуляр-
ные рейсы в городской черте. А для этого нужны сами суда 
и плюс модернизация причалов. «Суда, которые долж-
ны появиться в Москве в этом году, собираются с нуля, 
— рассказал «РГ» руководитель проекта компании «Пас-
сажирский порт» 
Юрий Куликов. — Та-
ких еще не было ни-
где в России. Я вам 
больше скажу, это 
будет первое в мире 
электрическое круг-
логодичное судно, 
которое будет осуще-
ствлять регулярные 
перевозки».

Первые пять 
электроходов уже 
собираются, и в 
феврале должны на-
чаться их испытания. «Нам важно уже сейчас понимать, 
с какими трудностями мы можем столкнуться в даль-
нейшем, оценить технические характеристики корпуса 
судна и учесть полученный опыт, прежде чем запустить 
серийное производство судов на электротяге», — доба-
вил Юрий Куликов. Салон электросудна будет вмещать 
до 50 пассажиров, включая не менее двух человек на ко-
лясках. Из дополнительных удобств — панорамные окна, 
мягкие кресла, столики с розетками и USB-портами, 
сплит-система, информационные панели, велопарко-
вочные слоты на открытой палубе в носовой части.

Вендинговые автоматы на борту не планируют-
ся, все снеки и напитки пассажиры смогут приобре-
сти в пунктах питания на причалах. Электронной биб-
лиотеки не будет, но Wi-Fi на борту позволит слушать 
аудиокниги и смотреть видео.

Все ли причалы подойдут для электрических судов? 
Пока что детали их строительства прорабатывают-
ся, но уже ясна основа — электроходы должны шварто-
ваться сразу с двух сторон, и не боком, как сейчас, а 
носом. Это оптимальное решение для зимы, когда лед 
у причальной стенки может оказаться слишком тол-
стым. «Запуск причалов планируется с 2022 по 2024 
год с учетом ввода новой застройки, — подтвердил зам-
главы департамента транспорта Алексей Митяев. — Мы 
постарались сделать так, чтобы у новых маршрутов не 
было пересечений с прогулочными, которые успешно 
работают».

В дептрансе рассчитывают, что речные перевозки 
будут не туристическим аттракционом наподобие мо-
норельса, а полноценным способом передвижения по 
городу. Основными пассажирами, как сообщили в де-
партаменте, будут жители прибрежных районов — для 
них появится транспорт в пешей доступности, кото-
рый позволит сократить время в пути. К примеру, путь 
от парка «Фили» до причала «Верхние Мневники» на 
автобусе займет 65 минут, а по воде — всего 13,5 мину-
ты, то есть в пять раз быстрее.  

Первые пять 
электроходов 
уже собираются, 
и в феврале 
должны начаться 
их испытания

Ирина Огилько

Ц
ентр реабилитации диких 
животных департамен-
та природопользования 

Москвы лишь за прошлый год 
принял 120 птиц и животных. 
Среди них десятки ястребов и 
сов, тринадцать экзотических 
змей, шесть приматов, песец, 
четыре енота и столько же лиц, 
а также тигр и крокодил. Корре-

спондент «РГ» побывал в цен-
тре и узнал, как живется его 
обитателям, как они туда попа-
ли, кто уже нашел новый дом. 
Необычная территория зани-
мает четыре гектара в деревне 
Андрейково Московской об-
ласти. Больше всего здесь спа-
сенных с улиц столицы. Но есть 
и те, кого забрали из обычно-
го офиса, изъяли у нерадивых 
уличных фотографов. От неко-

торых животных избавились 
сами хозяева, среди них статная 
львица Алиса. А кого-то обнару-
жили случайно, как, например, 
бесхозного крокодила без доку-
ментов из подвала зоомагазина. 
Бенгальского тигренка на грани 
истощения и в лишаях спасли из 
подмосковного гаража. Хозяева 
написали сообщение о продаже 
хищника, но так как торговля 
экзотическими животными на 

территории страны запреще-
на, инспектора изъяли его у вла-
дельцев. «Тигренок был в ужас-
ном состоянии, первые меся-
цы ему не давали имени, дума-
ли, не выживет, — вспоминает 
начальник отдела сохранения 
биоразнообразия департамен-
та Сергей Бурмистров. — Спе-
циалисты и ветеринары зверя 
все-таки выходили и вылечи-
ли». Из просторного вольера 
на нас с интересом смотрел ва-
льяжно красивый полосатый 
зверь. Шерсть его лоснилась, а 
кончик хвоста нетерпеливо по-
драгивал. При попытке подойти 
поближе к клетке Нур, так на-
звали хищника, молнией кинул-
ся на прутья. «Играет, — замеча-
ет Бурмистров. — Привык к лю-
дям. Но трогать его нельзя. Его 
игры опасны для человека». 

В центре чаще всего случа-
ются сезонные поступления 
животных. В начале лета моск-
вичи часто подбирают птен-
цов, выпавших из гнезда, а по-
том звонят с просьбой прию-
тить пернатых. На место выез-
жают специалисты-биологи, и 
если не находят повреждений, 
слетков могут тут же вывез-
ти за пределы города и выпу-
стить в природу. Таких случа-
ев за прошлое лето было око-
ло 80. Поздней осенью начина-
ется приток спасенных уток. В 
феврале-марте косяком идут 
подарки — змеи, другие экзо-

тические животные, в год сви-
ньи, например, в центр при-
везли подросшего хряка, пода-
ренного как мини-пига. В этом 
году — году водяного тигра — 
ждут больших кошек. «Пусть 
год и для нашего Нура окажется 
счастливым, хочется, чтобы он 
нашел себе постоянный дом», — 
продолжает Бурмистров. 

Е ж е го д н о  с п е ц и а л и ст ы 
выпускают на волю предста-
вителей фауны Центральной 
России. Так выпустили 58 сов, 
ястребов, уток, лис, ежей и дру-
гих. «Не всех можно выпустить. 
Например, у нас есть спасенная 
сова, которая ест только белых 
мышей, — говорит Бурмистров. 
— В природе такого корма нет, 
птица на воле не выживет». По 
его словам, прежде чем начать 
подготовку к выпуску, специа-
листы оценивают готовность к 
самостоятельной жизни, поиску 
пропитания для питомца. Если 
нет вопросов, сначала миними-
зируют его контакт с челове-
ком, а весной или осенью выпус-
кают на территории природно-
го заказника Москвы.  В 2021 
году москвичи около тысячи 
раз обращались с сообщениями 
о найденных диких животных. 
Чаще всего находили лис, уток 
и хищных птиц. Если и вы обна-
ружили лесного или экзотиче-
ского обитателя, нуждающегося 
в помощи, звоните по телефону 
+7(495) 7777777.   

РАКУРС Москвичей 
приглашают обсудить, 
какими в городе должны 
быть собачьи площадки

Все как у людей

Любовь Проценко

В  квартирах жителей столицы проживает больше мил-
лиона собак. Их имеют четверть семей нашего большо-
го города. А площадок для выгула четвероногих лю-
бимцев — лишь 688 на весь огромный город. По мне-
нию мэра Москвы Сергея Собянина, это неправильно, 
у владельцев собак есть свои любимые прогулочные 
маршруты и привычные места встреч с единомышлен-
никами и друзьями. Почему так сложилось и как ис-
править эту проблему, глава города в своем персональ-
ном блоге предложил обсудить с москвичами. 

Только треть владельцев домашних питомцев жи-
вет в шаговой доступности от собачьей площадки, пи-
шет он. Почему так сложилось, вполне объяснимо. В 
большинстве московских дворов и небольших парках 
просто нет места для размещения собачьих площа-
док. Еще одна проблема — устаревшая и некомфорт-
ная инфраструктура. Маленькие площадки часто так 
перегружены снарядами для тренировок, что на них и 
разбежаться негде. О такой «роскоши», как лавочки и 
навесы для хозяев, никто и не думал. В общем, в этой 
сфере явно назрели изменения, считает Собянин. Не-
большой пилотный проект, реализованный в прошлом 
году в рамках программы «Мой район», по его мнению 
— первый шаг к этому. Это концепция площадок ново-
го формата — для выгула собак и отдыха их владельцев, 
разработанная вместе с экспертами Российской кино-
логической федерации.

Как они могут выглядеть, можно посмотреть на 
опыте четырех площадок, построенных в Ясенево, Се-
верном Медведково, Можайском и Лосиноостровском 
районах. Площадью они от 5 до 30 соток. Покрытые 
обычным зеленым газоном с грунтовыми или мощены-
ми дорожками, с тренировочными снарядами для тре-
нировок и дрессировок разных пород собак, лавочка-
ми под навесами, где могут отдохнуть, не опасаясь до-
ждя и снега, их хозяева. Всего за пару месяцев, пишет 
мэр, новые площадки завоевали огромную популяр-
ность среди окрестных владельцев домашних живот-
ных. И делится дальнейшими планами: в 2022 году в 
городе запланировано создание уже 14 новых и благо-
устройство свыше 50 существующих собачьих площа-
док во всех округах Москвы. 

«Предлагаю подойти к этим проектам неформаль-
но, — заключает Собянин. — В рамках нового проекта 
«Питомцы в Москве» обсудить будущие площадки с 
владельцами собак, экспертами кинологических ассо-
циаций и заинтересованными местными жителями. И 
в результате — реализовать проекты, в которых будут 
максимально учтены интересы всех горожан». Возгла-
вить эту работу он попросил депутатов местного само-
управления, которые лучше других знают, что дей-
ствительно хотят их избиратели-москвичи.  

СЛЕДИМ

ЗА СИТУАЦИЕЙ  

Москвичи 
не хотят 
строгих 
ковидных 
ограничений

МАСКИ 
УЖЕ НЕ ШОУ
Любовь Проценко

«Омикрон» слегка замедлил 
рост в столице, но главное — 
большая часть инфицирован-
ных переносит его по-прежне-
му легко. Госпитализация тре-
буется 5,5 процента заболев-
ших. Тем не менее вопрос, не 
ужесточат ли власти на этом 
фоне ограничения, продолжа-
ет волновать горожан. Большая 
часть из них, как выяснил кор-
респондент «РГ», необходимо-
сти в этом не видят. 

И прежде всего потому, что 
уже существующие ограниче-
ния работают в городе доста-
точно эффективно. Об этом 
свидетельствуют усиленные 
проверки соблюдения масоч-
ного режима в транспорте. Как 
рассказал руководитель ГКУ 
«Организатор перевозок» Вла-
дислав Султанов, до 90 процен-
тов пассажиров в вагонах и на 
перронах метро, МЦК и МЦД 
находятся в масках.

По мнению директора ТЦ 
«Океания» Бориса Мильберга, 
достаточно действующих мер 
и в сфере торговли и общепита. 
Он рассказал корреспонденту 
«РГ»:

— То, что мы делаем вот уже 
почти на протяжении двух лет 
пандемии для обеспечения без-
опасности покупателей, для 
ТЦ довольно затратно, но это 
оправдывает себя. У нас строго 

соблюдается масочный режим — 
у входов стоят лотки-диспенсе-
ры, из которых каждый бесплат-
но может взять маску. Если же 
кому-то маска нужна в стериль-
ной упаковке, рядом располо-
жен автомат по их продаже, но 
за такую маску нужно запла-
тить 15—20 рублей. Установле-
ны при входах и санитайзеры. 
Большая часть москвичей пер-
вым делом обрабатывают руки. 
Туалетами в ТЦ все пользуются 
бесконтактно — двери их откры-
ты, краны оснащены датчика-
ми, чтобы помыть руки. Воздух 
в здании площадью 135 тысяч 
квадратных метров с помощью 
систем воздухоочистки меняет-
ся дважды в час. 

«А если посетитель вошел в 
маске, а потом тут же снял ее, 
как бывает?» — поинтересовал-
ся корреспондент «РГ». «Тогда 
надеть маску попросит охрана. 
К тем, кто не выполнит требова-
ние, вызовут полицию, но необ-
ходимость в этом возникает 
крайне редко», — рассказал ди-
ректор. Большая часть москви-
чей правила соблюдают без на-
поминания, не случайно 5 ты-
сяч масок, выкладываемых для 
бесплатной раздачи, хватает 
на день при том, что посещают 
ТЦ 30—40 тысяч покупателей. 
Остальные приходят в своих 
масках.

Соблюдают посетители и 
дистанцию. В кафе пришлось 
уменьшить количество поса-
дочных мест с 600 до 400, что-
бы расстояние между столика-
ми было не меньше полутора 
метров. Охрана следит, чтобы 
в лифтах поднимались в основ-
ном семьи с колясками. Осталь-
ных просят пользоваться эска-
латором, чтобы в тесном про-
странстве не оказывались ря-
дом чужие люди. 

По мнению Бориса Мильбер-
га, существующих мер доста-
точно, чтобы до минимума сни-
зить риск заражения. Такой же 
точки зрения придерживается 
политолог Олег Матвейчев. Он 
отмечает: система здравоохра-
нения в Москве справляется с 
нагрузкой. Создан резерв кой-
ко-мест, а онлайн-сервисы поз-
воляют своевременно получать 
медпомощь и консультации вра-
чей. Кроме того, до России новые 
штаммы доходят с опозданием: 
«Это дает возможность смот-
реть на меры других стран и при-
нимать эффективные шаги». На-
помню, гибкая стратегия борь-
бы с COVID-19, выбранная пра-
вительством Москвы, сочета-
ет комплекс ограничений и мер 
поддержки уязвимых категорий 
жителей. Это позволяет реагиро-
вать на меняющуюся обстанов-
ку, не прибегая к жестким огра-
ничениям.  Даже для самых экзотических животных Москва становится практически родным домом. 
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Большая часть 
москвичей 
соблюдает 
действующие 
правила 
без напоминания

ЭКОЛОГИЯ В столичном центре реабилитации диких животных содержится 
около 600 обитателей

Нур ищет дом
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Отходы станут 
удобрениями 

ЧТО С НАВОЗА 
УПАЛО 
Снизить издержки производи-
телей мяса и, значит, сдержать  
рост цен на полке можно, если 
вернуть навозу и помету статус 
сырья для удобрений и пере-
стать считать их отходами и аг-
рохимикатами. Такие измене-
ния в законодательство внесе-
ны в Госдуму. Если  законопро-
ект будет принят, он избавит 
бизнес от необходимости офор-
млять кучу ненужных докумен-
тов, позволит увеличить произ-
водство органических удобре-
ний и при этом не нанесет вре-
да окружающей среде. 

Последние 2000 лет навоз 
считался ценным сырьем для 
производства органических 
удобрений и применялся для 
повышения плодородия почв в 
растениеводстве. Но в послед-
ние несколько лет навоз и по-
мет признаются одновременно 
отходами, агрохимикатами, сы-
рьем для продукта (удобрения) 
и самим продуктом. Для каждой 
категории действуют свои нор-
мативы и требования, выпол-
нить которые все вместе невоз-
можно, не нарушив какой-либо 
из них, говорит заместитель ру-
ководителя исполкома Наци-
ональной мясной ассоциации 
(НМА) Максим Синельников.

«Выполнение требований 
законодательства убийственно 
для продовольственной безопа-
сности страны», — говорит он.

В результате, с одной сторо-
ны, с 1990 года внесение орга-
нических удобрений под посе-
вы в сельхозорганизациях по 
стране сократилось в 5,5 раза 
— с 389,5 млн до 70,5 млн тонн 
в 2020 году, подсчитывают в 
Россельхозбанке. Инвесторы 
не хотят вкладывать в проекты 
по производству органических 
удобрений, потому что риску-
ют быть оштрафованными.

С другой — в сельхозоргани-
зациях образовывается более 
180 млн тонн навоза и помета в 
год. Если весь этот объем при-
знать отходом, то в соответст-

вии со ставкой платы за нега-
тивное воздействие на окружа-
ющую среду животноводство 
должно будет отдавать ежегод-
но около 6 трлн рублей за раз-
мещение отходов. Это две годо-
вые выручки всей отрасли жи-
вотноводства, не считая моло-
ка, подсчитали в НМА.

С третьей стороны, 180 млн 
тонн навоза и помета — это в 
три раза больше, чем вся стра-
на генерирует в год твердых 
коммунальных отходов (60 
млн тонн). Если с утилизацией 
этого объема ТКО существуют 
большие проблемы, то как и где 
размещать в три раза больше 
навоза и помета, если их тоже 
считать отходами?

Несколько лет назад мин-
сельхоз и минприроды выпусти-
ли разъяснения, согласившись 
не требовать соблюдения при-
родоохранного законодательст-
ва, если навоз и помет использу-
ются в качестве удобрения. 

«На практике разъяснения 
профильных министерств не 
принимаются во внимание Рос-
природнадзором. При этом су-
дебные органы при обжалова-
нии действий контрольно-над-
зорного органа выносят про-
тиворечивые судебные акты», 
— говорил первый зампред Ко-
митета Совета Федерации по аг-
рарно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Сергей Митин. В итоге многие 
аграрии получают штрафы за 
вред окружающей среде.

Законопроект «о навозе и 
помете» разрешит эту право-
вую коллизию. Документом 
предполагается выделить эти 
продукты жизнедеятельности в 
отдельную категорию, как это 
сделано в Европе, Великобри-
тании, США. Навоз и помет пе-
рестанут быть агрохимикатами 
и отходами, если будут исполь-
зоваться в качестве сырья для 
удобрений. Производителям не 
потребуется оформлять доро-
гостоящие лицензии, тратить-
ся на экспертизы, получать па-
спорта на отходы и другие до-
кументы. При этом требования 
природоохранного законода-
тельства сохранятся.  

Сейчас удобрить почву навозом 
и пометом почти невозможно. 
Аграриям за это светят штрафы.

ИННОВАЦИИ Россияне 
стали есть вдвое больше 
растительного мяса 

Не дай боб

Лосося из сои или мраморную говядину из гороха хо-
тят попробовать не только веганы или зоозащитники. 
Если цены на традиционное мясо растут, его расти-
тельные аналоги, наоборот, снижаются в цене, что все 
чаще привлекает традиционных потребителей. За по-
следние два года российский рынок продукции на ра-
стительной основе вырос примерно в восемь раз.

Первым из растительных аналогов проложило «до-
рожку» к сердцу потребителей растительное молоко: 
сначала рост исчислялся сотнями процентов в год, в 
2021 году на фоне достаточно высокой базы рынок рос 
в пределах 19%, подсчитывал NielsenIQ. Сейчас обо-
рот российского рынка растительного молока превы-
шает 5,5 млрд рублей, оценивает исполнительный ди-
ректор Союза производителей продукции на расти-
тельной основе Валерия Родина.

В 2020 году объем рынка растительного мяса в Рос-
сии оценивался Deloitte в 2,6 млрд рублей. По итогам 
2021 года он вырос примерно вдвое. Компании научи-
лись производить продукт, максимально похожий на 
животное мясо по вкусу и текстуре, которое к тому же 
не содержит холестерина, зато в нем есть необходимые 
микроэлементы, говорит Родина.

Сегмент растет не только за счет вегетарианцев (ко-
торых у нас в стране не более 5%) или защитников при-
роды. «Многие не отказываются от продуктов живот-
ного происхождения, а сокращают объемы их потре-
бления, расширяя корзину альтернативными товара-
ми», — поясняли ранее в NielsenIQ. Продажи животного 
мяса за октябрь 2020 — сентябрь 2021 года снизились 
на 3%, а продажи альтернативного выросли на 4%. При 
этом цены на животное мясо растут, а на растительные 
аналоги снижаются, хотя по-прежнему превышают 
стоимость традиционного мяса. По оценке Родиной, 
растительное мясо в ближайшие пять лет может за-
нять до 1,5% (сейчас — менее 0,5%) российского рын-
ка мяса. Таким образом, на каждого россиянина будет 
приходиться до 1 кг растительного аналога в год.  

Полосу подготовила Татьяна Карабут

ЭКСПОРТ Вернется ли 
Китай в главные 
покупатели 
российской рыбы

Минтай-город

После годового перерыва рыбаки возобновили отгруз-
ки продукции в Китай навалом (бестарная перевозка 
грузов) — первая партия с более чем 7 тыс. тонн зашла 
в порт Далянь 16 января. Эксперты допускают, что от-
крыть границы страна решила, испугавшись оконча-
тельно потерять нас в качестве импортера рыбного сы-
рья. Ведь после сокращения поставок в Китай Россия 
сумела оперативно перенаправить экспортный поток 
в другие страны и вообще планирует строить свои пе-
рерабатывающие заводы.

Для поставок российской рыбы навалом открыли 
два китайских порта — Далянь и Циндао. Первый тран-
спортный рефрижератор доставил минтая, икру и мо-
локи минтая, муку из минтая и сельди нескольких рос-
сийских предприятий, сообщили в Росрыболовстве.

На Китай раньше приходилось около 61% россий-
ского рыбного экспорта. В 2020 году в КНР было по-
ставлено чуть более 1 млн тонн российской рыбы, пре-
имущественно минтая. Но в конце 2020 года Китай 
ввел жесткие «антиковидные» меры в своих портах, в 
связи с чем сократились поставки рыбы из России: на 
продукции выявляли COVID-19.

«Рыбаки переориентировались на внутренний ры-
нок, а также быстро диверсифицировали экспортные 
поставки, что по-
зволило не снижать 
темпы вылова по 
основным объек-
там промысла», 
— говорил недав-
но глава Росрыбо-
ловства Илья Шес-
таков. В прошлом 
году российские 
рыбаки вылови-
ли более 5,05 млн тонн рыбы — на 1,5% больше, чем в 
2020 году.

При этом, по предварительным данным ФТС, в 2021 
году в физическом выражении экспорт российской 
рыбы снизился всего на 9%. Поставки в Китай упа-
ли почти втрое. Зато Южная Корея нарастила импорт 
российской рыбы почти в полтора раза, Япония — в 2,2 
раза, Испания — в 4,4 раза, подсчитали в федеральном 
центре «Агроэкспорт» при минсельхозе.

Президент Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев не исключает, 
что на позицию КНР по открытию портов для россий-
ской рыбы повлиял решительный настрой правитель-
ства РФ ускорить создание на Дальнем Востоке берего-
вой индустрии по производству продукции из минтая. 
Это позволит увеличить долю переработки рыбы вну-
три страны с нынешних 25 до 80% к 2030 году. 

«Комплекс береговых российских предприятий 
станет естественным конкурентом для береговых 
предприятий КНР, поэтому наши партнеры приняли 
решение укреплять разрушенные в 2021 году коммер-
ческие контакты между российскими рыбодобытчи-
ками и китайскими рыбопереработчиками», — считает 
Зверев.

Но для экспорта сохраняется другой риск, связан-
ный с новыми требованиями КНР по маркировке замо-
роженных продуктов питания, говорит президент Ас-
социации добытчиков минтая (АДМ) Алексей Буглак. 
Теперь на маркировке, кроме реквизитов производи-
теля, нужно указывать транспортное средство, на ко-
тором продукция перевозилась, склад и холодильник, 
где ее хранили. При этом на этапе производства у ры-
баков нет данных, на каком транспорте товар будет пе-
ревозиться и где храниться. 

Также вводится требование по двойной маркиров-
ке — на транспортном мешке и на внутренней упаков-
ке. Это потребует перемаркировки, что повлечет за-
траты в 40 млн долларов только по минтаю, подсчиты-
вает Буглак.  

ТЕНДЕНЦИИ Топ-5 трендов потребления, которые спровоцировала пандемия

Лапша домашнего поведения

Р
оссияне все чаще заказы-
вают еду из ресторанов 
вместо того, чтобы гото-

вить дома. В заведения обще-
пита мы теперь ходим за об-
щением и эмоциями, а не за 
едой. Пандемия безвозврат-
но изменила привычки потре-
бления. Но вездесущие онлайн 
и доставка не смогли  «порабо-
тить» нас, вопреки удобству и 
ковиду. 

Победа онлайн-торговли
В исследовательской ком-

пании NielsenIQ констатиру-
ют победу онлайн-торговли не 
только в России. Онлайн стал 
полной репликой офлайна — по-
требитель идет туда и за серьез-
ными, и за небольшими покуп-
ками, отмечают в компании. Во 
Франции потребителям больше 
важен ассортимент свежих про-
дуктов, в Италии — доступность 
новинок, в Финляндии — удобст-
во навигации по сайтам онлайн-
ретейлеров, а в России — опера-
тивная доставка.

Быстрее обычной достав-
ки растет ее экспресс-вариант, 

когда привезти элементарный 
набор продуктов могут бес-
платно в течение 20—30 минут. 
За последний год количество 
онлайн-заказов повседневного 
спроса выросло в четыре раза, 
и этот канал продолжает актив-
но расти.

Доля онлайн-продаж удва-
ивается в России второй год 
подряд. Сейчас она в стране 
составляет примерно 12—14%, 
но в скором времени достиг-
нет 20%, оценивал на Гайда-
ровском форуме управляю-
щий директор Ozon Сергей Бе-
ляков. По его словам, до пан-
демии привычка совершать 
покупки онлайн у нас только 
формировалась, а ковид сде-
лал ее необходимостью. По-
том мы распробовали всю пре-
лесть — каково не таскать тяже-
лые сумки домой, и теперь от 
этой привычки отказываться 
не хотим. 

Международная исследова-
тельская компания Euromonitor 
International в своем последнем 
докладе об основных предпоч-
тениях потребителей также от-

мечает, что  во время пандемии 
даже старшее поколение (от 60 
лет) осваивает интернет-по-
купки. 

Вместо гипермаркетов — 
дискаунтеры

Впрочем, ногами в мага-
зин за покупками мы тоже хо-
дим. Только теперь вместо 
гипермаркетов потребите-
ли все чаще посещают диска-
унтеры и «жесткие» дискаун-
теры — магазины, напомина-
ющие склады. Сегодня доля 
продаж товаров повседнев-
ного спроса в российских ди-
скаунтерах составляет 32%, 
подсчитывают в NielsenIQ.
Для потребителей дискаунтеры 
— способ сэкономить. Ровно так 
же, как приобретение вместо 
брендовых продуктов товаров 
собственных торговых марок 
(СТМ) ретейла. Их доля продаж 
достигла в России самых высо-
ких за последние пять лет зна-
чений — более 5%.

Ресторан — для общения
В ресторанном бизнесе в ази-

атских странах доля цифровых 
продаж может достигать 50%,  

ранее рассказывала генераль-
ный директор KFC в России и 
СНГ Раиса Полякова. В России, 
несмотря на несколько волн ог-
раничений, люди возвращают-
ся в общепит. Но доля доставки 
с каждым локдауном росла, со 
снятием ограничений падала, 
но не возвращалась к прежнему 
уровню. 

«Это не значит, что отомрут 
привычные рестораны. Доля 
людей, которые ходят в ресто-
раны и хотят там проводить 
время, очень большая. Потому 
что люди туда ходят не только 
за едой, но и за контактом, об-
щением, атмосферой, для того, 
чтобы иметь возможность вый-
ти из дома», — говорит Поля-
кова. 

По ее словам, сейчас, поми-
мо доставки, развивается та-
кой вариант продаж, как click 
and collect — закажи через при-
ложение и забери в физической 
точке продаж к определенному 
времени.

Освободиться от плиты
При этом доставка готовой 

еды из ресторана быстрого пи-
тания или даже дорогого заве-

дения не конкурент традици-
онного формата потребления  
в самом ресторане, считает 
Сергей Беляков. Это «конку-
рент» домашнему приготовле-
нию. Люди устали приобретать 
и обрабатывать купленные 
продукты и хотят освободиться 
от этой обязанности. Отсюда и 
активной развитие dark kitchen 
— кухонь, работающих только 
на доставку. Чтобы быть ближе 
к потребителю, предпринима-
тели готовы делить с другими 
брендами на этих кухнях часть 
«стола».

Осознанное потребление
Аналитики Euromonitor 

International называют одним 
из главных потребительских 
трендов последнего времени 
обеспокоенность изменени-
ем климата: 67% опрошенных 
стараются оказывать меньшее 
воздействие на окружающую 
среду. 

В России пока этот тренд не 
так ярко выражен. Сегодня не 
более 0,1% товаров повседнев-
ного спроса в розничных се-
тях имеют официальный рос-
сийский сертификат органи-
ческой продукции, отмечают в 
NielsenIQ. Только 2% товаров 
содержат намек на натураль-
ность в названии. Однако 29% 
покупателей признаются, что 
употребляют здоровую пищу и 
практикуют сортировку мусо-
ра. Покупатели с каждым годом 
все больше интересуются «зе-
леной» повесткой и уже готовы 
перейти от слов к делу, считают 
эксперты.  

Точка возврата 

 Поэтому поставщики 
все чаще стали уведом-
лять торговые сети о  

повышении закупочных цен на 
10—30%, а то и больше.

Впрочем,  исполнитель-
ный директор «Руспродсою-
за» Дмитрий Востриков счи-
тает, что торговля намерен-
но распространяет в СМИ эту 
коммерческую информацию. 
«Очень удобная игра с уче-
том того, что рост себестоимо-
сти влияет на рентабельность/
убытки производителей, а ре-
тейл ставит наценку и зара-
батывает от любой входной 
цены».« Процент от большей 
суммы дает больший доход в 
рублях. И только пристальное 
внимание регуляторов и сни-
жение реальных доходов на-
селения (а следовательно, со-
кращение покупательной спо-
собности) заставляет ретейл 
дополнительно вести PR-ак-
тивность, перекладывая ответ-
ственность с себя на произво-
дителей продовольственных 
товаров», — заявил он в своем 
Facebook.

Поскольку сети не хотят до-
говариваться «по-хорошему», 
значит — надо приструнить их 
с помощью закона о торговле. 
За его ужесточение выступа-
ет минсельхоз. Речь идет о воз-
можном расширении списка 
продуктов, за которые предла-
гается запретить сетям взимать 
бонусы, а также переходе се-
тей от тендеров на прямые кон-
тракты.

В минпромторге отмечают, 
что спорные ситуации между 
производителями и ретейлом — 
не системные нарушения, а ра-
зовая история. Претензии раз-

решаются мирным путем. По-
этому вносить изменения в за-
кон о торговле необходимости 
нет. В ФАС тоже считают, что 
сначала стоит попытаться до-
говориться в ходе переговоров. 
Ведь примеры мирного реше-
ния вопросов уже есть — неко-
торые ретейлеры сами предло-
жили ограничить максималь-
ные наценки на отдельные со-
циально значимые продукты. 
Если же договориться не удаст-
ся, «служба допускает возмож-
ность внесения изменений в за-
кон о торговле», сказали «РГ» 
в ФАС.

В законе заложены все необ-
ходимые инструменты регули-
рования рынка — переписывать 
его нет смысла, считает дирек-
тор агентства INFOLine Иван 
Федяков. Но строгость закона 
компенсируется необязатель-
ностью его исполнения. Напри-
мер, за список социально зна-
чимых товаров торговые сети 
не имеют права взимать бонусы 
(вознаграждение ретейлеров за 
хорошие продажи). Но ретей-
леры придумывают обходные 
пути, как собирать эти плате-
жи, знает эксперт.

Впрочем, «уговорить» ре-
тейлера быть более лояльным 
к поставщику и покупателю мо-

жет только конкуренция, счита-
ет Федяков. Между тем, по дан-
ным банка «Точка», в 2021 году 
в России число продуктовых ма-
газинов, киосков и ларьков со-
кратилось на 18,87%. По словам 
Ивана Федякова, в Санкт-Пе-
тербурге на долю топ-10 сетей 
уже приходится 80% торговли 
продуктами питания. И в этом 
году ожидаются еще одна-две 
сделки поглощения. Малая тор-
говля уходит с рынка, крупные 
торговые сети еще укрупняют-
ся и «выкручивают» руки по-
ставщикам.

Принудительное ограниче-
ние торговых наценок, сокра-
щение бонусов и другие «кара-
тельные» меры — бесполезный 
способ борьбы с ростом цен, 
уверен Федяков. Цена форми-
руется на основе баланса спро-
са и предложения. Случилась 
вспышка птичьего гриппа — 
часть поголовья кур мы поте-
ряли. В итоге мяса птицы ста-
ло на рынке меньше и цена вы-
росла. 

Да и бороться с ростом цен 
не надо: в разумных пределах 
это полезный для экономики 
процесс. Проблема — не в росте 
цен, а в нехватке денег у насе-
ления, подчеркивает Федяков. 
В Казахстане в два раза повы-

сили цены на газ, и при этом 
он остался в два раза дешевле, 
чем в России. Но люди все рав-
но вышли на улицу — не пото-
му, что цена высокая, а пото-
му что денег нет платить даже 
эту сумму, приводит пример 
эксперт. В России около 20% 
населения могут отказаться 
от покупки курицы, если она 
подорожала на 20 рублей. И 
это не только пенсионеры и не 
всегда маргинальные лично-
сти. Здесь и молодые семьи, и 
попавшие под сокращения со-
трудники, и просто люди, нео-
жиданно оказавшиеся в слож-
ной жизненной ситуации. Важ-
но поддержать адресно именно 
этих людей, считает эксперт. 
Это снимет социальную напря-
женность, а заодно и все кон-
фликты между производителя-
ми и торговыми сетями. Про-
изводители смогут переложить 
возросшие затраты в цену, не 
опасаясь санкций со стороны 

властей. И значит, смогут вкла-
дывать деньги в развитие, про-
изводить больше продуктов. 
А увеличение предложения на 
рынке, в свою очередь, приве-
дет к снижению цен без замо-
розки цен, уменьшению торго-
вых наценок и других ограни-
чительных мер сверху.

«Попытки государства най-
ти крайнего в этой товаропро-
водящей цепочке не туда на-
правлены. Государству сейчас 
нужно создавать условия для 
снижения издержек при произ-
водстве, стимулировать инве-
стиционную активность, чтобы 
увеличивать предложение. По-
этому задача сейчас не скупер-
дяйничать, а обеспечить новую 
волну инвестиций, в том числе 
и увеличивая объем господ-
держки», — добавляет Сергей 
Юшин.  

А К Ц Е Н Т

До пандемии мы заказывали продукты  
в онлайн из интереса, в локдаун 
это стало необходимостью, 
а после переросло в привычку

А К Ц Е Н Т

Принудительное ограничение торговых 
наценок, сокращение бонусов и другие 
«карательные» меры — бесполезный
способ борьбы с ростом цен

За прошлый год 
экспорт россий-
ской рыбы в Китай 
упал втрое
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Разброс цен на один и тот же про-
дукт в одном и том же магазине 
на Сахалине поражает.  
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Захар Прилепин о Шолохове и возрастном барьере для гения

Когда писать «Тихий Дон»?
Павел Басинский

В 
издательстве «Мо-
лодая гвардия» гото-
вится к выходу новая 
биография Михаила 
Шолохова, написан-
ная Захаром Приле-
пиным. После книг 
о Леониде Леонове и 
Сергее Есенине — это 

третье крупное жизнеописание, 
созданное известным писате-
лем, политиком и телеведущим. 
О ранней биографии Шолохова, 
о том, кто написал «Тихий Дон», 
и какова истинная иерархия ли-
тературы ХХ века, мы погово-
рили с ним накануне появления 
его книги. 

 За много лет работы в газе-
тах меня приучили, что са-
мый острый вопрос надо зада-
вать в начале интервью. Вот 
я его и задаю. Кто написал 
«Тихий Дон»? 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Всю жизнь бо-
лея Шолоховым, перечитывая 
все им написанное и собрав ог-
ромную библиотеку о нем, — я 
все равно не мог достичь того 
острого ощущения ясности, что 
пришло, когда я начал сам по 
дням, по неделям, пересобирать 
его жизнь. И тут все окончатель-
но встало на свои места. 

Простой пример приведу. 
В предыдущих биографиях Шо-
лохова его детство и юность 
умещаются в десяток-другой 
страниц, и далее стремитель-
но начинается переход ко взро-
слой жизни, к литературе. Тут 
одна из главных ошибок и кро-
ется. В моей книге детству и 
юности посвящены две сотни 
страниц. Я собрал всю имею-
щуюся информацию о жизни 
его семьи и был, что называет-
ся, вознагражден.

Ты, конечно, помнишь, как 
семья Мелеховых в романе во 
время Гражданской войны хо-
дит «в отступ» — то в одну сто-
рону, то в другую, когда на вё-
шенских повстанцев начинает 
давить Красная армия? Так вот, 
передвижение мелеховской се-
мьи буквально, по дням и по 
маршрутам, совпадает с пе-
редвижением семьи Шолохо-
вых. Шолоховы, как известно, 
тоже находились на террито-
рии Вёшенского восстания. Бо-
лее того, некоторое время они 
жили у братьев Дроздовых, ко-
торые примкнули к восстанию, 
и один из них был командиром 
повстанцев. И погиб при тех же 
обстоятельствах, что и Петр 
Мелехов в романе. Когда кра-
сные начали наступать, Шоло-
ховы, которые тогда симпати-
зировали восстанию, отошли 
с отрядами повстанцев север-
нее. А когда красные стали да-
вить с другой стороны — пошли 
в обратную сторону. И эти вот 
дороги отступления, которые 
Шолохов описывает, — это его 
собственными глазами увиде-
но. Это маршруты их семьи.

Другой пример. В станице 
Вёшенской располагался штаб 
Белой армии. Это и в Советское 
время было известно, но тог-
да часто умалчивали, что штаб 
располагался… в доме покой-
ного деда Шолохова, который 
был богатейшим купцом на 
верхнем Дону. Изредка скупо 
сообщалось, что генералы за-
няли старый шолоховский дом 
(на самом деле — лучший в ста-
нице), а отец Шолохова Алек-
сандр Михайлович, его брат 
и подросток Миша были, мол, 
изгнаны на уличную кухню и 
«ютились» там. Да не «юти-
лись» они, а прислуживали! 
Накрывали на стол, убирали со 
стола, целыми днями наблюдая 
их жизнь — кто приехал, кто уе-
хал, и все прочее. Потом стали 
задаваться вопросами: отку-
да вообще Шолохов мог знать, 
как эти встречи и пьянки про-
ходили. Это даже смешно — по-
тому что он там с тарелками бе-
гал мимо. 

Шолоховедение работает, с 
каждым годом эта фактура уве-
личивается, понимаешь? Об-
наруживаются новые фотогра-
фии, биографические данные 
по героям... И все — буквально 
все! — пути ведут к Шолохову и 
его семье. Становится очевид-

ным, что этот роман мог напи-
сать если не он, то лишь такой 
человек, который находился в 
кругу Шолоховых. Значит, три 
варианта: либо его отец, либо 
мать, либо он сам. Родных бра-
тьев и сестер у него не было. Но 
«подсунуть» авторство романа 
еще и шолоховским родителям, 
слава богу, никто не догадался. 
Мать Шолохова только взро-
слой научилась писать, а отец, 
хоть и был человек начитанный 
и мыслящий, за всю жизнь ни 
строчки не сочинил.

У Шолохова были двоюрод-
ные братья, но они в ключевых 
моментах романа отсутствуют. 
Они этого не видели. А Шоло-
хов огромную часть событий 
— наблюдал. Тем не менее «ан-
тишолоховедение», перепро-
бовав сорок семь писателей и 
журналистов на роль автора 
«Тихого Дона» и втайне осоз-
нав, что каждая версия про-
вальна, стало дарить авторство 
сорок восьмому претенденту — 
одному из шолоховских двою-
родных братьев. Это уже срод-
ни болезни: кому угодно — толь-
ко не Шолохову!

Я этого не знал и уверен, что 
большинство читателей ро-
мана не знают. Но проблема 
авторства «Тихого Дона» не-
случайно появилась. Ее не Сол-
женицын придумал. Она воз-
никла в начале публикации 
романа, ее обсуждали в Союзе 
писателей СССР.  И с годами 
этот вопрос поднимался мно-
го раз. Шолохов был слишком 
молод, чтобы создать такую 
грандиозную эпопею. Толсто-
му, когда он начал писать 
«Войну и мир», было 36 лет. 

З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н :  Ты сам отлич-
но знаешь, что Толстой начал 
писать свою великую повесть 
«Детство» в 22 года, а в 24 ее за-
кончил. Как и Шолохов — пер-
вую книгу своего романа. По-
следнюю он написал в 35 лет. На 
самом деле «Тихий Дон» — это 
и есть своеобразное «Детство» 
Шолохова, потому что там бес-
счетное количество примет его 
детства. 

Вспомним начало романа. 
Мелеховы ловят рыбу и несут 
на продажу в дом купца Мохо-
ва. Кто такой Мохов? Это пра-
дед Шолохова — богатый купец. 
Он в романе ему даже фамилию 
менять не стал. Перед нами, по 
сути, постмодернистская игра. 
Причем она куда более глубо-
кая, чем может показаться. 

Шолохов родился вне брака 
— от холопки помещиков Попо-
вых, которую его отец поселил 
у себя в качестве экономки. По 
этой причине вся родня от Шо-
лохова отказалась, и Миша рос 
незаконным, «на отшибе». И 
кличка у них была — «татарчу-
ки». Видимо, в матери была та-
тарская кровь. Этот «беркути-
ный» мелеховский нос и у Шо-
лохова имелся. Помнишь, какое 
прозвище было у Мелеховых? 
Правильно: «турки». «Татарчу-
ки» и «турки». Сама фамилия 
Мелехов — анаграмма из Шоло-
хова и Мохова. Совершенно на-
боковский ход. 

Григорий в начале романа 
идет к Моховым, но стесняется 
зайти в дом. Шолохов, не при-
знанный родней, в раннем дет-
стве даже помыслить не мог, 
что его примут в богатый дедов-
ский дом.

Вот ты Толстого назвал. Он 
все время с бородой изобража-
ется, чтобы все дети знали, что 
писатели бывают только боро-
датые. Гоголь тоже изображает-
ся в учебниках дяденькой, кото-
рому явно за пятьдесят. Но Го-
голь в двадцать лет опублико-
вал «Вечер накануне Ивана Ку-
пала». В это же время были на-
чаты «Сорочинская ярмарка» 
и «Майская ночь». К двадцати 
шести годам он написал «Ста-
росветские помещики» и по-
весть «Вий». Юный, безусый! В 
25 лет он уже гений. Ровно в тот 
же промежуток времени, что и 
Шолохов. Повесть «Тарас Буль-
ба» была опубликована в двад-
цать шесть лет. Только в отличие 
от Шолохова Гоголь своими гла-
зами ни одного сражения не ви-
дел и в казачьей среде, которую 
гениально описал, не рос. 

Вообще Шолохов — не исклю-
чение среди его современников. 
Просто самый талантливый. Ар-
кадий Гайдар начинает повесть 
«В дни поражений и побед» в 18 
лет и закончит в 20. В 23 года он 
пишет классическую повесть 
«Школа». Артем Веселый на-
чал публиковаться в 18 лет, а в 
21 год начал работу над своей 
великой книгой «Россия, кро-
вью умытая». Тоже — эпос. Алек-
сандр Фадеев начинает повесть 
«Разлив» в 21 год и в 22 завер-
шает. В 25 лет он — автор класси-
ческого романа «Разгром». Ве-
ниамин Каверин пишет первые 
рассказы в 20 лет, а в 23 у него 
выходит первый роман «Девять 
десятых судьбы». Всеволод Ива-
нов публикует первые рассказы 
в 22 года, в последующие четы-
ре года пишет повести «Парти-
заны», «Цветные ветра» и «Бро-
непоезд 14-69». 

Почти в каждом этом случае 
наблюдался необъяснимый ры-
вок. Вчера еще косноязычный 
подросток, который едва сво-
дил слова в предложения, вдруг 
возносится на поразительную 
писательскую высоту. 

«Донские рассказы» Шоло-
хов начал писать, когда ему шел 
19-й год, и что бы потом ни нуде-
ли по их поводу, половина из них 
— шедевры. «Жеребенка» пере-
читайте! Это не какие-то «пробы 
пера». Если я «Донские расска-
зы» покрошу на абзацы и сме-
шаю с «Тихим Доном» или, нао-
борот, «Тихий Дон» покромсаю 
в «Донские рассказы» — уверяю 
тебя, самый въедливый филолог 
никакой разницы не обнаружит.  

Отсчет возраста этого поко-
ления шел не от рождения, а от 
Гражданской. Они взрослели в 
эти невероятные годы. Одни в 
них видели катастрофу, другие 
— религиозное преображение 
(«Преображение» называлась 
поэма Есенина, который тоже в 
21 год стал гением).

Шолохову, когда он начал пи-
сать «Тихий Дон», было чуть 
больше 20 лет. Во время Пер-
вой мировой войны он был ре-
бенком, а начало романа — де-
тальное изображение военных 
действий Первой мировой. 
Написать такое не очевидец 
событий не мог. 

З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н :  Пушкин пуга-
чевского бунта тоже не видел. 
И Толстой не участвовал в Боро-
динском сражении. Я тоже в ла-
гере не сидел, а написал роман 
«Обитель» (уж прости, что че-
рез запятую с великими). 

Во-первых, Шолохов к сво-
им двадцати годам видел такое 
количество насильственных 
смертей, что сегодня не видела 
пара союзов писателей в пол-
ном составе. Во-вторых, он рос 
среди мужчин, которые едва ли 
не поголовно были участника-
ми Первой мировой. Он был пе-
ренасыщен этой информацией. 
Она звучала как фон его детст-
ва. К тому времени, как он на-
чнет писать, он успеет сам по-
служить, в военной форме, при 
оружии, как продинспектор 
(иногда его называют продко-
миссаром, что не совсем вер-
но). Потаскает его жизнь! Он 
будет несколько раз убегать 
от повстанцев, несколько раз 
сам их вместе с чоновцами на-
гонять. 

Что такое война, он знал от-
лично. Напомню, что впервые 
под бомбежку (причем кра-
сной артиллерии) он попал 
в 15 лет — она тоже описана в 
«Тихом Доне». Он отлично об-
ращался с оружием, был вели-
колепным стрелком. С подоб-
ным опытом можно не только 
Первую мировую, но и Кули-
ковскую битву описать.

Шолохов, насколько я знаю, 
не отрицал, что использовал 
мемуары участников этих 

событий. Но его архив погиб 
во время эвакуации в Вели-
кую Отечественную. Обна-
руженные в 1999 году Фелик-
сом Кузнецовым, считавши-
еся утраченными рукописи 1 
и 2-й книг «Тихого Дона» буд-
то бы окончательно доказы-
вают авторство Шолохова. 
На самом деле ничего не дока-
зывают. Он мог своей рукой 
переписать чужую рукопись 
и подвергнуть ее авторской 
правке.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Ты просто эту ру-
копись не изучал. Там видна 
сложнейшая, напряженная ав-
торская работа. И ты сейчас, 
прости уж, снова подкидыва-
ешь нелепые доводы авторам 
сумасбродных версий, которые 
как палкой репейник рубят. 
«Написать так рано не мог», 
«Рукопись? Рукопись просто 
переписал». Это для дилетан-
тов, которые природы творче-
ства не понимают. Но ты-то по-
нимаешь!

Четырнадцать лет работы 
над романом. Четырнадцать! 
Сотни разных свидетельств: шо-
лоховская переписка, работа с 
редакторами, дичайшая борьба 
с цензурой за каждую строчку и 
прочее, прочее, прочее. Это же 
не одномоментный акт: вот не 
было романа, вот он его прита-
щил откуда-то. Это целая жизнь!

Ладно, больше не буду спо-
рить. Тем более что все лин-

гвистические экспертизы, 
и наши, и зарубежные, схо-
дятся на том, что автор 
«Донских рассказов», «Тихо-
го Дона» и «Поднятой цели-
ны» — один писатель. Уверен, 
что твоя книга внесет допол-
нительную ясность в этот 
вопрос. 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Настоящий во-
прос в том, что упрямцев не пе-
реубедишь. Это такая же исто-
рия, как с «убийством» Есе-
нина. Версии про «убийство» 
разваливаются одна за другой 
— большинство из них отдает ка-
ким-то ликующим, самозабвен-
ным идиотизмом. Чем больше 
времени проходит, чем больше 
фактуры собирается, тем бо-
лее шаткой становятся эти вер-
сии, а жуткая правда, напротив, 
предстает во всей своей наго-
те. Ну и что? Кому хочется ве-
рить, что Есенина убили канде-
лябром и что Шолохов увез на 
телеге четыре тома чужой руко-
писи (потому что в офицерский 
подсумок даже краткое содер-
жание романа не вместится), 
— они так и будут в это верить. 
Глупость человеческая неи-
стребима.

Поговорим о другом. Твои би-
ографии уже выстраивают-
ся в некую идеологическую 
линию. Сначала — Леонид 
Леонов, потом — Есенин, те-
перь — Шолохов. Условно гово-
ря, «русская партия». «Пар-
тия» — неудачное слово, но ты 
меня понимаешь. Речь о том, 
что литературной иерархии 
ХХ века, в отличие от XIX, не 
существует. И с этим связа-
ны определенные проблемы с 
преподаванием литературы 
в школе. А ты для себя ее опре-
делил?    

З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н : Ты назвал три 
большие биографии, но, поль-
зуясь случаем, напомню, что у 
меня есть еще книга «Взвод», 
где описаны 11 военных биог-
рафий литераторов предпуш-
кинской поры — от Державина 
и Шишкова до Катенина и Ча-
адаева. Есть моя книга в серии 
«ЖЗЛ» «Непохожие поэты» — с 
тремя биографическими очер-
ками: Мариенгоф, Корнилов, 
Луговской. Так что «русской 
партией» всё не ограничива-
ется, но суть ты схватил верно, 
скрывать не стану. 

Мы пережили две мощней-
шие идеологические перетря-
ски — советскую и постсовет-
скую. Каждая устанавливала 
и навязывала свои иерархии. 
Советское литературоведе-
ние признавало только «со-
ветский канон» (хотя, как мы 
с тобой понимаем, все куда 
сложнее — и Шолохов, и Горь-
кий, и Алексей Толстой, и Есе-
нин были шире любого канона, 
а порой становились для него 
даже поперечны). Соответст-
венно, постсоветская идеоло-
гия всё слишком «советское» 
выбросила. Например, Нико-
лая Островского и Александ-
ра Фадеева. И попыталась на-
вязать свои представления, где 
функции «Войны и мира» бу-
дет выполнять даже не «Тихий 
Дон» и уж точно не «Хождение 
по мукам», а «Доктор Живаго» 
— роман, да простят меня его 
поклонники, этого состязания 
не выдерживающий, при том 
что Пастернак — великий поэт. 
В завершение всей картины, 
как итог русской классической 
традиции, возвышается Алек-
сандр Исаевич Солженицын. 

И здесь у меня, конечно, 
есть свои представления, и я 
буду их отстаивать. Безуслов-
но, я стою и за эмигрантский, 
«белогвардейский» канон. 
Хотя большинство эмигран-
тов ни в какой Белой армии не 
служили и даже не пытались 
туда попасть. В этом смысле 
я говорил бы не только о Бу-
нине и Набокове, но и о Бори-
се Зайцеве и, главное, о Гайто 
Газданове. Это — единственный 
крупный писатель эмиграции, 
который видел и описал Гра-
жданскую — с той стороны. Он, 
между прочим, в 22 года уже 
был автором великолепных 
рассказов, а в 25 — романа «Ве-
чер у Клэр», который я считаю 
гениальным и лучше которо-

го он тоже ничего не напишет. 
То есть ранний писательский 
взлет — это не только шолохов-
ский или фадеевский случай, 
он — общий для того поколения.

Идем дальше.
Солженицын — огромное яв-

ление, но, безусловно и кате-
горически, идеологическое. В 
этом смысле он человек 30-х 
годов. Поэтому если мы из-
учаем его, давайте и Николая 
Островского изучать. А если у 
нас нет в программе «Как за-
калялась сталь», то никаких 
«Архипелагов» детям тоже не 
предлагайте. 

Рассказы Шаламова — вот 
идеальные образцы лагерной 
литературы, своеобразная 
«школа жизни».

Тут я буду с тобой спорить. 
Извини, но «побивать» Сол-
женицына Шаламовым 
тоже стало расхожим и не-
корректным приемом, как и 
отрицание авторства Шо-
лохова.  Это — два равнове-
ликих, но совершенно разных 
писателя, и взгляд на лагер-
ную тему у них разный. У Ша-
ламова он — безысходный. У 
него ад внутри самого челове-
ка, в лагере он находится или 
на свободе. А Солженицын 
верит, что самые тяжелые 
испытания человек может 
нравственно выдержать и 
стать духовно еще сильнее. 
«Благословение тебе, тюрь-
ма!» И надо сто раз под-
умать, какая точка зрения 
педагогически полезнее для 
подростка.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Леонид Леонов, 
по гамбургскому счету, писа-
тель более сложный и более 
сильный, чем Солженицын. Его 
первенство и авторитет призна-
вали и Валентин Распутин, и 
Виктор Астафьев, и все почвен-
ники. Конечно же, он должен 
вернуться в канон.

Тогда возникнет необходи-
мое нам равновесие: Горький, 
Шолохов, Леонов, Бунин, Зай-
цев, Газданов. И — поменьше 
оглядок на Нобелевскую пре-
мию. Ее вот Светлана Алекси-
евич получила теперь. Надо 
просто выкинуть Нобелевку из 
системы филологических гра-
даций.

Но из шести главных русских 
прозаиков ХХ века, которых 
ты назвал, двое — Бунин и 
Шолохов — нобелевские лау-
реаты. Как и Солженицын. 
Не такой уж плохой выбор — 
согласись? 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Если ученики и 
студенты будут воспринимать 
историю прошлого столетия по 
Солженицыну — это создаст у 
них не просто однобокое, а от-
кровенно неумное представле-
ние о том столетии, которое оз-
наменовало себя не только ла-
герями и централизацией влас-
ти, но и колоссальными проры-
вами в научных и культурных 
сферах — с опорой на так назы-
ваемое простонародье. Когда 
«мужицкие дети» вдруг яви-
ли миру свой гений. И Шоло-
хов в этом смысле — самый яр-
кий пример. К советской влас-
ти он имел огромные счеты, но 
и смысл ее — тоже осознавал. В 
итоге дал сложнейшую карти-
ну действительности, которая 
нас и покоряет до сих пор. 

Дети не должны угодить в 
очередную идеологизирован-
ную западню. Им надо пре-
доставить всю картину, и же-
лательно — без оголтелой до-
гматики.

Тут я с тобой полностью 
согласен. Но вот что я вдруг 
подумал во время беседы с то-
бой. Проблема литератур-
ной иерархии ХХ века не в иде-
ологических шатаниях и сме-
нах политических установок. 
Дело в том, что это был слиш-
ком плотный на литератур-
ные таланты век. Куда более 
плотный, чем XIX. Не Золо-
той, а какой-то Бриллианто-
вый! Просто мы этого до конца 
не осознали. Ничего, время при-
дет. А пока с нетерпением буду 
ждать твоей книги об авто-
ре главного романа-эпопеи XХ 
века — «Тихого Дона».  

Огромную часть событий, 
описанных в романе «Тихий Дон», 
Михаил Шолохов наблюдал лично.

А К Ц Е Н Т

Отсчет возраста писателей поколения 
Михаила Шолохова шел не от рождения, 
а от Гражданской войны. Они взрослели 
в эти невероятные годы
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Лев Толстой не всегда был бородатым стариком. 
Повесть «Детство» он начал писать в 22 года.
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Аркадий Гайдар в 14 лет принял участие 
в Гражданской войне. Писать он начал в 18 лет.

В 25 лет Александр Фадеев стал автором класси-
ческого романа «Разгром».

Сергей Есенин стал печататься в 19 лет. В 21 год 
написал поэму «Преображение» и стал гением.
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Первый шедевр из цикла «Вечера на хуторе близ 
Диканьки» Николай Гоголь опубликовал в 20 лет. 

Николай Островский начал воевать школьником, 
а писать роман «Как закалялась сталь» — в 26 лет.
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УТРАТА Леонид Куравлев: Оставайтесь добрыми людьми

Жил такой парень
Игорь Вирабов 

К
ак-то он слишком 
простоват для ны-
нешних времен. Вре-
мя-то хитрое и вру-
щее. А он все время 
говорил — ну, если 
спросят, — какие-то 
наивные и незамыс-
ловатые слова. Он их 

не навязывал — и если чувство-
вал, что слышать не хотят, уеди-
нялся. Кажется, теперь это едва 
ли не единственный по-шук-
шински честный способ сохра-
нять достоинство. Так за ним 
в последние годы и тянулся 
шлейф «отшельника».

Народный артист Леонид Ку-
равлев умер на 86-м году жизни 
то ли от ковида, то ли нет. Все со-
общения о смерти грустны по-
своему. Пашка Колокольников, 
его герой по прозвищу Пира-
мидон в шукшинском фильме 
«Живет такой парень», водил 
по Чуйскому тракту, по колдо-
бинам жизни свой грузовичок. 
Душа у Пашки нараспашку — 
только не везет в любви. Он ге-
ройски спас от большого взрыва 
и пожара нефтебазу — не очень-
то поняв, что тут геройского. 
Какое интервью? И хитро про-
сит симпатичную журналистку 
(которую играла Белла Ахмаду-
лина) прийти еще раз завтра.

Он же такой — наивный фан-
тазер, добрый и верный. Поче-
му Шукшин так дорожил своим 
приятелем Куравлевым? С ним 
в кино вошел незамутненный 
тип героя — истинно русского 
народного Иванушки, сказоч-
ного «дурачка», в котором муд-
рости намного больше, чем у 
многих умников. Это такая про-
стота, в которой никогда нет од-
нозначности. Фильм Шукшина 
как был в шестидесятых бомбой 
для киноэкрана, так и остался: 
можно, оказывается, просто и 
без спецэффектов заставить ду-
мать о сложности жизни, истин-
ной и ложной красоте, добре и 
даже о морали.

Пашке Колокольникову сни-
лись сны. Ему явилась девушка 
Настя в белом одеянии. Снача-
ла он подумал — это Смерть. Но 
она опять приснилась и сказала, 
что она не Смерть, а настоящая 
Любовь. И Пашка должен не сда-
ваться, а искать свою Любовь.

Жизнь Куравлева тоже пры-
гала — как тот Пашкин грузови-
чок на Чуйском тракте. Он был 
всегда немногословен, когда 
речь заходила о нем самом. «Я из 
очень бедной семьи: отец — сле-
сарь, мама — парикмахер. Жили 
бедно, очень бедно, на краю 
Москвы». Отца потерял рано, 
маму в сорок первом сослали 

на Север — она уехала с малень-
ким Леней. Потом — опять Моск-
ва, с трудом окончил школу. И 
во ВГИК пошел «от безысход-
ности» — искал, где не надо сда-
вать математику. Его и отчисля-
ли, и возвращали. Он снимался у 
друзей, в студенческих работах 
Шукшина, Тарковского.

История его любви была со-
всем не современная. Как влю-
бился девятиклассником в се-
миклассницу Нину, так и любил 
и прожил с ней всю жизнь. Спо-
койно говорил: пусть, мол, не ве-

рят, крутят пальцем у виска, но 
Нина — единственная женщина в 
моей жизни. Она преподавала в 
школе английский. Все просто. В 
2012 году Нины Васильевны не 
стало — прожили вместе больше 
полувека — отрезало от Куравле-
ва половину по живому. И не за-
живало — он этого и не скрывал. 
И радовался — детям, внукам.

Хотя казалось бы. Его герои 
вечно казались страшно несе-
рьезными во всем, и в любви. Но 
в беззаботном слесаре Афоне 
— Афанасии Борщове — таилась 

грусть и даже скрытая ирония. 
Все его герои — трогательные. 
Все — обаятельны и непросты, 
и даже остроумны. И ловелас 
Миша Дятлов из «Самой обая-
тельной и привлекательной». И 
жулик Жорж Милославский из 
«Ивана Васильевича». А Шура 
Балаганов из «Двенадцати сту-
льев»? А инспектор Грандэн в 
необыкновенном дуэте с герои-
ней Софико Чиаурели («Ищите 
женщину»)?

О Куравлеве знающие люди 
говорили — он такой, абсолют-
но открытый, с одной стороны. 
Но, с другой стороны, он всегда 
— «вещь в себе», доступная лишь 
очень и очень немногим.

Отчего он казался затвор-
ником? Отчасти потому, что 
не было достойных предложе-
ний, не было действительно 
классных сценариев — а за пле-
чами у него такие мастера! 

Кругом ток-шоу, надо оста-
ваться в маске — он же просто го-
ворил, как думает. Кто-то крутил 
у виска — он предпочитал не спо-
рить: стенку не пробьешь. Он 
сохранял достоинство. Прав или 
нет — он искренний всегда. И в 
этой простодушной и прямоли-
нейной искренности его правда 
и его простая философия.

«Я бы акцент сделал на том, 

что мы народ добрый. Русская 
доброта другим непонятна. А 
человек запрограммирован 
быть хорошим. И если ты дела-
ешь зло кому-то и живешь, как 
паразит, то в конце концов за 
это расплатишься. Наша нацио-
нальная черта — доброта».  

Герой Леонида Куравлева Паша 
Колокольников спасал людей, 
но не гордился своим геройством.

А К Ц Е Н Т

С ним в кино вошел незамутненный 
тип героя — истинно русского народного 
Иванушки

АХ, АЛИСА!
Сто девяносто лет назад в Англии, в деревне Дарсбери 
графства Чешир в семье англиканского священника 
родился Чарльз Лютвидж Доджсон, известный всему 
миру как Льюис Кэрролл — автор книг «Алиса в Стране 
Чудес» и «Алиса в Зазеркалье».

Можно ли их считать детскими — это большой вопрос. 
Многим детям они очень нравятся, особенно в мультяш-
ном воплощении. В 1951 году компания Уолта Диснея 
выпустила полнометражный мультфильм «Алиса в Стра-
не Чудес», а в 1981 году в СССР появился трехсерийный 
мультик режиссера Ефрема Пружанского с тем же назва-
нием, где роли озвучивали Марина Неёлова, Ростислав 
Плятт, Вячеслав Невинный, Татьяна Васильева, Рина Зе-
леная... Нельзя также не вспомнить музыкальный спек-
такль «Алиса в Стране Чудес» с песнями Владимира Вы-
соцкого, выпущенный студией «Мелодия» двумя грам-
пластинками в 1976 году.

Но если смотреть и слушать «Алису» — сплошное 
удовольствие, то чтение этих книг, если подходить 
к нему серьезно, требует обширных знаний в обла-
сти шахмат, математики, философии и лингвисти-
ки, которыми ма-
ленькие читатели 
едва ли обладают. 
Как Алиса в нача-
ле первой книги 
проваливается в 
кроличью нору и 
оказывается в ин-
тересном, но аб-
сурдном мире, где 
коты превращают-
ся в улыбку, мла-
денцы — в поросят, 
где оживают игральные карты, розовых фламинго 
используют в качестве клюшек для гольфа, а ежей 
— мячиков, — так и серьезный читатель «Алисы» по-
падает в хитроумно выстроенную Систему с множе-
ством ловушек и загадок, которые требуется разга-
дать, чтобы из этой норы выбраться с неповрежден-
ным умом.

Прототипом Алисы была Алиса Лидделл — дочь де-
кана колледжа Крайст-Черч в Оксфорде, где Чарльз 
Доджсон преподавал математику. Он познакомился с 
ней, когда ей было четыре года. Она прожила долгую 
жизнь, скончавшись в 1934 году в 82-летнем возрасте.

Интерес Кэрролла к девочкам породит миф о его 
педофилии. Одним из его увлечений была фотогра-
фия. При этом его моделями становились девочки, не-
которые из которых в будущих воспоминаниях зани-
жали свой возраст. В Викторианской Англии девочки 
до 14 лет не считались возможным объектом сексу-
ального внимания, и родители маленьких «моделей» 
Кэрролла охотно разрешали ему фотографировать 
своих детей.

В этом увлечении Кэрролл был не одинок. Так в 
1864 году на выставке он познакомился с работами од-
ного из пионеров фотоискусства леди Клементины Га-
варден. Считается, что сюжет «Алисы в Зазеркалье» 
Кэрроллу подсказала именно она постановочными 
фото девочек-подростков, погруженных в свои фанта-
зии перед зеркалом.

Кэрролл прославился не только как писатель, но и как 
математик. Научные труды по математике он публико-
вал под своим настоящим именем. Он занимался евкли-
довой геометрией, линейной и матричной алгеброй, ма-
тематическим анализом, теорией вероятностей, мате-
матической логикой, а также популяризаторством зани-
мательной математики (игры и головоломки). 

Он был выдающимся шахматистом и вторую кни-
гу про Алису построил на шахматной партии, которую 
сам разработал.

И еще во время преподавания в Крайст-Черч Кэрро-
лл обязан был читать проповеди в церкви. До священ-
ника он не дослужился, стал только диаконом. Тем не 
менее в 1867 году вместе с богословом Генри Лиддо-
ном он посетил Россию в знак укрепления связей пра-
вославной и англиканской церквей. 

Они побывали в Санкт-Петербурге, Москве и Ниж-
нем Новгороде. В Троице-Сергиевой лавре их прини-
мал знаменитый митрополит Филарет (Дроздов). Свои 
впечатления от Рос-
сии Кэрролл описал 
в «Дневнике путе-
шествия в Россию 
в 1867 году», опуб-
ликованном по-
смертно.

Читать этот 
дневник интересно, 
но порой и смешно, 
как любые воспо-
минания иностран-
цев о нашей Стране 
Чудес. Вот как в Петербурге он и его компаньон торго-
вались с русским извозчиком:

«Я. Gostonitia Klee (гостиница «Клеес»).
Возница (скороговоркой произносит какую-то фра-

зу, из которой мы улавливаем лишь отдельные слова). 
Tri groshen (tri groshen — 30 копеек?).

Я. Doatzat kopecki? (20 копеек?)
В. (возмущенно) Tritzat! (30)
Я (решительно). Doatzat.
В. (просительно) Doatzat pait? (25?)
Я. (с видом человека, который сказал свое оконча-

тельное слово и желает положить конец бесполезным 
переговорам). Doatzat. (Здесь я беру Лиддона под руку, 
и мы уходим, полностью игнорируя крики возницы.

Пройдя несколько ярдов, мы слышим, что дрож-
ки медленно катятся за нами: он догоняет нас и снова 
окликает.)

Я. (мрачно). Doatzat?
В. (с радостной ухмылкой) Da! Da! Doatzat! (И мы 

садимся.)
Такого рода вещи в некотором смысле забавны, 

когда это происходит один раз, но, если бы подобный 
процесс был неотъемлемой частью процедуры наня-
тия кеба в Лондоне, со временем она стала бы несколь-
ко утомительной».

Льюис Кэрролл скончался 14 января 1898 года от 
пневмонии в Гилфорде, графство Суррей. Похоронен 
там же вместе с братом и сестрой на кладбище Восхо-
ждения.  

Можно ли считать 
книги Льюиса 
Кэрролла детски-
ми — это большой 
вопрос 

В 1867 году 
Кэрролл вместе 
с богословом 
Генри Лиддоном 
посетил Россию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КСТАТИ

Книги про Алису экранизировались 16 раз. Впервые — в Ве-

ликобритании в 1903 году — немой черно-белый фильм Се-

силя Хепуорта. Последняя экранизация — американский 

фильм «Алиса в Зазеркалье» 2016 года режиссера Джеймса 

Бобина. Продюсером фильма выступил Тим Бёртон — созда-

тель таких классических кинофэнтези, как «Бэтмен», «Эд-

вард Руки-Ножницы», «Сонная лощина», «Планета обезьян» 

и других. В 2010 году он был режиссером фильма «Алиса в 

стране чудес».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: Нужно спасать памятники, чтобы они спасли людей

Правила культурного тона
По словам Михаила 
Пиотровского, в Эрмитаже нет 
призраков — но живут духи про-
шлого. Как получается, что 
здесь история давно минувших 
дней все время кажется созвуч-
ной дням сегодняшним? Отчего 
Эрмитаж – энциклопедия миро-
вой  культуры, написанная 
по-русски? Что в нем необыкно-
венного? Легко ли, наконец, 
директору музея трудиться 
ежедневно в том же кабинете, 
где в позапрошлом веке заседа-
ли царские министры?
В поисках ответов на тьму 
вопросов и появилась новая 
книга Михаила Пиотровского 
«Хороший тон» — по следам его 
бесед с ведущей радио «Орфей» 
Ириной Кленской. Пять глав, 
пять вечеров — пять рассказов о 
времени и о себе Издательство 
«Молодая гвардия» предлагает 
специально для читателей «РГ» 
один из актуальных фрагмен-
тов главы «Жизнь во дворце».

С
егодня мы много гово-
рим о правах и часто за-
бываем очень важное 

понятие: права культуры нуж-
но защищать, как знамя, и обе-
регать. Права культуры могут 
не совпадать с правами чело-
века. Культура — это то, что не-
льзя отнять, и то, что не можем 
потерять. То, что мы называем 
странным, непонятным словом 
«духовность», на самом деле 
переводится как «культура». 
Она — признак нашей цивилиза-
ции, наше наследие, наше про-
шлое и будущее, то, что отлича-
ет человека от животного. По-
правка к Конституции, которую 
мы внесли с Александром Каля-
гиным и Денисом Мацуевым, 
звучит очень кратко, но, на мой 
взгляд, важно: государство обя-
зано защищать культуру, под-
держивать и охранять. У госу-
дарства есть несколько основ-
ных обязанностей: безопас-
ность и благополучие своих гра-
ждан, своей  страны, и я считаю 

— необходимость обеспечить 
безопасность культуры, кото-
рая сама по себе — ценность. 

Есть два великих челове-
ка, которые составили доку-
менты, провозглашающие пра-
ва культуры. Николай Рерих и 
его знаменитый Пакт — первый 
международный оговор о за-
щите исторических памятни-
ков как в мирное время, так и во 
время вооруженных конфлик-
тов, подписанный в Вашингто-
не в 1935 году. В этом докумен-
те воплощено несколько важ-
нейших идей. Главная — идея о 
приоритете культуры в жизни 
человека и общества. «Культу-
ра, — утверждает Рерих, — это 
этическое и духовное самоусо-
вершенствование человека. Это 
творческие достижения, это 
претворение красоты в жизнь, 
это любовь к человеку, это труд 
на общее благо. Культура — 
смысл жизни, это весь комплекс 
пространства познания, твор-
чества и красоты, которое дела-
ет человека человеком». Очень 
важна статья Пакта о неприкос-
новенности памятников, музе-
ев, объектов культуры, библио-
тек, кладбищ, храмов, мечетей. 
Уважение, защита и покрови-
тельство распространяются на 
них как в мирное время, так и во 
время войны. Эмблема Пакта — 
Знамя Мира: три красных круга 
в большом круге вечности... 

1 сентября 1995 года в Санк-
т-Петербургском гуманитар-
ном университете Дмитрий 
Сергеевич Лихачев предста-
вил проект Декларации прав 
культуры — важнейший доку-
мент современности. В нем 
говорится о том, что именно 
культура представляет главный 
смысл и глобальную ценность 
существования народов и госу-
дарств. В Декларации впервые 
вводится понятие гуманитар-
ной культуры — то есть культу-
ры, ориентированной на раз-
витие созидательного начала в 
человеке и в обществе. И госу-

дарства должны стать гаранта-
ми безопасности и сохранности 
культуры. «Культура — это то, 
что оправдывает перед Богом 
существование людей, — гово-
рил Лихачев. — Любое общество 
обречено на гибель, если разру-
шается его культура»...

Говорят, субъект права — че-
ловек, и только человек. К сча-
стью, есть природа, которая до-
билась своих прав. Серия чудо-
вищных экологических ката-
строф заставила человечество 
задуматься: нельзя безжалост-
но, бездумно распоряжаться 

природой, непозволительно 
мучить ее, загрязнять, уничто-
жать. Культура тоже подвер-
жена катастрофам, не менее 
страшным, чем природные. Без 
культуры люди звереют, беспа-
мятство порождает чудовищ-
ные кровавые конфликты, ис-
кажаются чувства человече-
ские. Уничтожение памятни-
ков — потеря памяти, чувства 
достоинства, потеря идейных 
тормозов, и человек превраща-

ется в существо убогое и злоб-
ное. Культурный геноцид — се-
рьезная угроза человечеству. 
Я написал статью «Дербент-
ский призыв» о необходимости 
объединить усилия для непре-
рывного наблюдения за состо-
янием памятников культуры и 
не только (на Ближнем Восто-
ке и на Кавказе). Культура — не 
вне политики, она выше поли-
тики. Культуру надо защищать 
не из жалости и сострадания, 
а потому, что она — надежда на 
наше спасение. Каждый день 
мы должны говорить о том, что 
памятники культуры необхо-
димо беречь и защищать. Забо-
та о них должна стать вирусом, 
пандемией, новым штаммом, 
мутацией в агрессивном чело-
веческом ДНК. Нужно спасать 
памятники, чтобы они спасли и 
защитили нас, людей. Информа-
ционное пространство сегодня 
огромно, но оно замусорено, за-
бито хламом. Нужно исправить 
ситуацию и постепенно напол-
нять пространство событиями 
и фактами, историями, помо-
гающими культуре, — всё  вре-
мя напоминать о сокровищах, 
которыми владеет человече-
ство, и тревоге за них. Надо на-
ходить «болевые точки» угро-
зы памятникам и бить тревогу: 
писать, говорить, возмущать-
ся, напоминать. Нужно поста-
вить культурный заслон перед 
этническими и расовыми боя-
ми, нужно остановить «войны 

памяти». Кто лучше, кто хуже 
— вредные разговоры. Культур-
ное наследие — общее и принад-
лежит всему человечеству, а че-
ловечество должно беречь его. 

У мусульман есть очень хо-
рошее слово «джихад» — «борь-
ба за...». Борьба мечом, борьба 
пером, борьба словом, борьба 
убеждением. Борьба — один из 
вариантов защиты. Уважаю тех, 
кто борется, но не одобряю тех, 
кто становится фанатом борь-
бы. В каждом слове есть мно-
жество оттенков, и нужно ак-
куратно и внимательно к ним 
относиться. Борьба хороша 
тогда, когда она эффективна, 
когда она убедительна, но зача-
стую бывают ситуации, когда 
борьба разрушительна и опас-
на. Например, бывали случаи, 
когда борьба и протесты при-
водили к ещё  большим пробле-
мам... В Тимбукту разрушили 
несколько древних мавзолеев, 
и ЮНЕСКО объявило офици-
альный протест. На следующий 
день в ответ разъяренная тол-
па уничтожила ещё  несколь-
ко мавзолеев — назло всем, кто 
возмущался. Жесткий урок, но 
есть смысл вдуматься. Возмож-
но, иногда лучше отказаться от 
борьбы и попытаться приучить 
людей спокойно реагировать. 
Думаю, надо всегда четко пред-
ставлять себе, что получится, к 
чему приведет борьба... Я — сто-
ронник смелой осмотрительно-
сти и осторожности.  

В издательстве «Молодая гвардия» 
вышла новая книга Михаила 
Пиотровского о времени и о себе.

Тезисы о главном
Искусство — одно из сильных лекарств, проверенных временем. 

Культура — исторический и генетический код нации. 

Музей — сундук с сокровищами. Это хранилище памяти, которое защи-

щает цивилизацию. 

Эрмитаж — это вся мировая культура в русской оболочке, это — энцик-

лопедия мировой культуры, написанная по-русски. 

Терпение — это красиво: гордое смиренное терпение перед разными 

превратностями судьбы. Красивый человек тот, кто стойко и достойно 

переносит невзгоды жизни, несправедливости. Красиво — важное по-

нятие. Красота — нечто соразмерное, соответствующее порядку мира, 

созданного Богом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Михайлов, народный артист РСФСР:
Ушел неповторимый русский артист. У нас было несколько общих работ: 

в «Змеелове», а в «Гангстерах в океане» — я сыграл с Куравлевым, Дуро-

вым, Джигарханяном. У Лени там была запоминающаяся роль — старшего 

матроса Собакина, про которого в фильме говорили «он не подведет». Он 

и в жизни был таким — надежным и спокойным. Многие его герои — люди 

странные, часто недалекие, Леня, как все актеры его амплуа, сожалел, что 

ему так и не досталось жесткой, драматической роли. Но он и без того со-

здал целый мир образов, интонаций, настроений. Уникальный мир.

Подготовил Андрей Васянин
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ПЕНСИОНЕРЫ ПОЛУЧАТ УВЕЛИЧЕННЫЕ ПЕНСИИ 
С ЯНВАРСКОЙ ПРИБАВКОЙ

ПЕДОФИЛАМ-РЕЦИДИВИСТАМ БУДУТ ДАВАТЬ 
ПОЖИЗНЕННЫЕ СРОКИ

ТАРИФЫ НА ВОДУ МОГУТ СНИЗИТЬСЯ 
ИЗ-ЗА НОВЫХ НОРМАТИВОВ ПОТЕРЬ

Ольга Игнатова

П
енсии неработающих 
п е н с и о н е р о в  б у д у т 
проиндексированы на 

8,6%. Соответствующий закон 
публикует «Российская газета».

Индексация коснется не 
только февральских, но и уже 
полученных январских выплат. 
Проще говоря, более 30 мил-
лионов пенсионеров получат к 
февральской проиндексирован-
ной пенсии еще и прибавку за 
январь (разницу между 8,6% и 
5,9%, на которые уже проиндек-
сированы январские пенсии).

Повышена и стоимость пен-
сионного коэффициента: в 
2022 году она составит 107 руб., 
в 2023 году — 113 руб., в 2024 
году — 119 рублей. Размер фик-

сированной выплаты к страхо-
вой пенсии по старости в 2022 
году повышается до 6564 руб., в 
2023-м — до 6931 руб., а с 1 янва-
ря 2024 года — до 7313 рублей.

Также отдельным категори-
ям граждан будет легче полу-
чить социальную пенсию. Речь 
идет о гражданах из числа ма-
лочисленных народов Севера. 
С 7 февраля Пенсионный фонд 
вправе запрашивать необхо-

димые данные у Федерального 
агентства по делам националь-
ностей.

Еще одним законом, кото-
рый публикует «РГ», устанавли-
вается обязанность Пенсионно-
го фонда предоставлять Росста-
ту сведения индивидуального 
(персонифицированного) уче-
та и иные административные 
данные, включая персональные 
данные физических лиц.  

Владислав Куликов

П
оправки в Уголовный ко-
декс вводят пожизнен-
ные сроки для педофи-

лов-рецидивистов. Соответ-
ствующий закон публикует 
сегодня «РГ».

«Наказание будет грозить 
тем, кто ранее был судим за на-
сильственные действия в отно-
шении несовершеннолетних 
или совершил их против двух и 
более детей», — написал в своем 
Telegram-канале председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. 

Он отметил, что читатели ка-
нала писали о данном законо-
проекте, обращались, чтобы он 
был принят как можно скорее, и 
поблагодарил их за поддержку. 
При этом спикер Госдумы под-
черкнул, что работа по совер-
шенствованию законодатель-
ства будет продолжена.

Например, обсуждается вве-
дение новых отягчающих обсто-
ятельств, если насилие совер-
шено лицом, проживающим с 
ребенком. Или несущим обязан-
ности по содержанию, воспита-
нию, обучению и защите ин-
тересов несовершеннолетнего. 

Отягчающим может стать и 
насилие над ребенком лицом, 
осуществляющим трудовую де-
ятельность в сферах образова-
ния и воспитания несовершен-
нолетних. 

Кроме того, предлагается 
приостановить течение срока 
давности за преступления в от-
ношении малолетних детей до 
совершеннолетия ребенка, ко-
торый стал жертвой.

«Нам важно защитить детей 
от насилия. От тех, кто может 
использовать свое положение 
для таких преступлений», — под-
черкнул Вячеслав Володин.

Обсуждается и новый подход 
к отбытию пожизненного на-
казания: отправлять осужден-
ных за педофилию на тяжелые 
работы.

«Мы можем же с вами за-
ставить их работать на рудни-
ках, в северных территориях. 
Это будет намного тяжелее, чем 
смертная казнь. Но тогда да-
вайте продумаем это. И обще-
ство будет понимать: где эти се-
верные территории, какие руд-
ники, в каких условиях», — ска-
зал председатель Государствен-
ной Думы.

Согласно принятому закону, 
суды смогут назначать наказа-
ние в виде пожизненного лише-
ния свободы за преступления 
сексуального характера в отно-
шении несовершеннолетних, 
которые были совершены по-
вторно, и при отягчающих об-
стоятельствах.  

Марина Трубилина

С 
марта 2023 года регио-
нальные власти смогут 
устанавливать нормати-

вы потерь воды в сетях, что мо-
жет повлиять на коммунальные 
платежи для населения. Соот-
ветствующий закон публикует 
«Российская газета».

Речь идет о нормативах по-
терь горячей, питьевой, техни-
ческой воды в централизован-
ных системах водоснабжения 
при ее производстве и транс-
портировке. При этом порядок 
расчета нормативов должен бу-
дет установить минстрой.

Нормативы потерь, рассчи-
танные по новой методике, бу-
дут учитываться при расче-
те тарифов на воду и водоот-
ведение. Если для организа-
ции установлены тарифы на 
несколько лет вперед, напри-
мер при реализации концес-
сии, то новый порядок учета 
потерь вступит в силу после 
окончания этого срока.

Сейчас в сетях теряется ино-
гда около трети воды, отмеча-
ли авторы законопроекта. При 
этом расходы электроэнергии 
и химреагентов при подготов-
ке воды напрямую зависят от ее 
объемов.

Между тем в сфере тепло-
снабжения подобные вопросы 
уже урегулированы. Причем 
для теплоснабжающих орга-
низаций сейчас рассчитыва-
ются технологические поте-
ри, а для водоснабжающих — 
фактические, которые гораз-
до выше.

Установление нормативов 
потерь воды приведет к сниже-
нию расходов на электроэнер-
гию, химреагенты и прочих за-
трат, что, в свою очередь, отра-
зится на конечном тарифе для 
потребителей, отмечалось в по-
яснительной записке к законо-
проекту.  

ВЫРАСТУТ 
ШТРАФЫ 
ЗА ПРОДАЖУ 
НЕЛЕГАЛЬНЫХ 
СИГАРЕТ 
И АЛКОГОЛЯ

Татьяна Карабут

Штрафы за производство и обо-
рот немаркированной табач-
ной и алкогольной продукции 
вырастут в несколько раз: для 
физлиц — до 10—20 тыс. рублей, 
для должностных лиц — 30—50 
тыс., для юрлиц — 300—500 тыс. 
рублей. Соответствующий за-
кон публикует «РГ».

Кроме того, перевозить не-
маркированные табак и алко-
голь можно будет лишь в пре-
делах нормы. Для табачных из-
делий — не более 200 сигарет, 
50 сигар и 250 граммов табака 
или всех этих изделий в ассор-
тименте общим весом не более 
250 граммов на человека. 

Немаркированного алкого-
ля можно провозить не более 
10 литров на человека. 

В случае превышения нормы 
придется заплатить штраф от 
15 тыс. до 25 тыс. рублей, а саму 
продукцию конфискуют.  

НАПРАВЛЕН  
НА ЛЕЧЕНИЕ
Юрий Гаврилов

Новый закон устранил неко-
торую неопределенность по 
поводу бесплатного проез-
да военных пенсионеров и их 
родственников в ведомствен-
ные санатории и другие места 
лечения и отдыха.

Ныне право на льготную пу-
тевку и бесплатный проезд туда 
и обратно один раз в год име-
ют офицеры, прапорщики и 
мичманы, отслужившие не ме-
нее 20 лет и уволенные по пре-
дельному возрасту службы, со-
стоянию здоровья, некоторым 
другим законным основаниям, 
а также члены их семей.  

Если  человеку надо в са-
наторий для поправки здоро-
вья, но получить необходимое 
для этого заключение военно-
врачебной комиссии нет воз-
можности, достаточно будет 
иметь на руках заключение 
врачебной комиссии государ-
ственного или муниципально-
го медучреждения, выданное 
на основании направления фе-
дерального органа, в котором 
проходит военная служба.

Аналогичный порядок будет 
применяться к членам семей 
военнослужащих, потерявшим 
кормильца.  

Внести в Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
№ 30, ст. 3029; № 44, ст. 4295; 2003, 
№ 27, ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; 
№ 50, ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; 
№ 34, ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13, 
45; № 10, ст. 763; № 13, ст. 1077; № 19, 
ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 2006, № 1, 
ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 
3433, 3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст. 5279; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 
29; № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, 
ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008; № 41, 
ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 
2008, № 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251, 
2259; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; 
№ 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 7, ст. 777; 
№ 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; 
№ 29, ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3739; 
№ 48, ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 
2010, № 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; 
№ 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 
4164, 4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, 
ст. 5192; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 
23, 54; № 7, ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, 
ст. 2310; № 19, ст. 2714, 2715; № 23, 
ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290, 
4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 
4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 47, 
ст. 6602; № 48, ст. 6728; № 49, ст. 7025, 
7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 7351, 
7352, 7355, 7362, 7366; 2012, №  6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 
2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, ст. 3996; 
№ 31, ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 
6403, 6404, 6405; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 
1666; № 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 
3208, 3209; № 27, ст. 3454, 3469, 3470, 
3477; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 
4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 4082; 
№ 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444, 
5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, 
ст. 6161, 6163, 6165; № 49, ст. 6327, 6341, 
6343; № 51, ст. 6683, 6685, 6695, 6696; 
№ 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, 
№  6 ,  с т .   557 ,  559 ,  566 ;  №  11 , 
ст. 1092,1096; № 14, ст. 1562; № 19, 
ст. 2302, 2306, 2310, 2317, 2324, 2325, 
2326, 2327, 2330, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379; № 30, ст. 4211, 4214, 4218, 4228, 
4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 4278; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6642, 6643, 6651; № 52, ст. 7541, 
7548, 7550, 7557; 2015, № 1, ст. 35, 67, 
74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, 
ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, ст. 3945, 
3950; № 29, ст. 4354, 4359, 4374, 4376, 
4391; № 41, ст. 5629, 5637; № 44, ст. 6046; 
№ 45, ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 
6710, 6716; № 51, ст. 7249, 7250; 2016, 
№ 1, ст. 11, 28, 59, 63, 84; № 10, ст. 1323; 
№ 11, ст. 1481, 1490, 1491, 1493; № 18, 
ст. 2514; № 23, ст. 3285; № 26, ст. 3871, 
3876, 3877, 3884, 3887, 3891; № 27, 
ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 
4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; 
№ 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, 
ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456, 
2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; 
№ 23, ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 27, 
ст. 3947; № 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 
4755, 4812, 4814, 4815, 4816, 4827, 4828; 
№ 47, ст. 6844, 6851; № 49, ст. 7308; 
№ 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919, 7937; 
2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, ст. 973; 
№ 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555; № 31, 
ст. 4824, 4825, 4826, 4828, 4851; № 41, 
ст. 6187; № 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832, 
6843; № 47, ст. 7125, 7128; № 53, ст. 8436, 
8447; 2019, № 6, ст. 465; № 10, ст. 893; 
№ 12, ст. 1216, 1217, 1218, 1219; № 16, 
ст. 1819, 1820, 1821; № 18, ст. 2220; 

№ 22, ст. 2669, 2670; № 25, ст. 3161; 
№ 27, ст. 3536; № 29, ст. 3847; № 30, 
ст. 4119, 4120, 4121, 4125, 4131; № 42, 
ст. 5803; № 44, ст. 6178, 6182; № 49, 
ст. 6964; № 51, ст. 7493, 7494, 7495; 
№ 52, ст. 7766, 7811, 7819; 2020, № 14, 
ст. 2002, 2019, 2020, 2029; № 30, ст. 4744; 
№ 31, ст. 5037; № 42, ст. 6526; № 50, 
ст. 8065; 2021, № 1, ст. 50, 51, 52, 70; № 6, 
ст. 959; № 9, ст. 1461, 1466, 1471; № 11, 
ст. 1701, 1702; № 13, ст. 2141; № 15, 
ст. 2425, 2431; № 18, ст. 3046; № 22, 
ст. 3676; № 24, ст. 4218, 4221, 4222, 4223, 
4224; № 27, ст. 5060, 5111; № 52, ст. 8978, 
8986; Российская газета, 2022, 10 янва-
ря, 11 января) следующие изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «частью 2 статьи 14.53,» 
дополнить словами «частью 4 статьи 
15.12,», после слов «частями 22 и 4 ста-
тьи 13.31, частью 2 статьи 13.46,» допол-
нить словами «статьями 14.172, 14.531,»;

 2) в абзаце втором статьи 14.172 
слова «от трех тысяч до пяти тысяч 
рублей» заменить словами «от пятна-
дцати тысяч до двадцати пяти тысяч 
рублей»;

3) дополнить статьей 14.531 следую-
щего содержания:

«Статья 14.531. Незаконное переме-
щение физическими лицами табачной 
продукции

Перемещение по территории Рос-
сийской Федерации физическими лица-
ми табачной продукции и табачных изде-
лий, не маркированных специальными 
(акцизными) марками в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции, в том числе табачной продукции, 
являющейся товаром Евразийского эко-
номического союза, за исключением 
перемещения по территории Россий-
ской Федерации физическими лицами, 
достигшими возраста восемнадцати лет, 
указанных табачной продукции и табач-
ных изделий в количестве не более 200 
сигарет, или 50 сигар (сигарилл), или 
250 граммов табака, или указанных 
табачных изделий в ассортименте 
общим весом не более 250 граммов на 
одного человека, за исключением случа-
ев, предусмотренных статьей 16.21 
настоящего Кодекса, ― 

влечет наложение административ-
ного штрафа на граждан в размере от 
пятнадцати тысяч до двадцати пяти 
тысяч рублей с конфискацией продук-
ции, явившейся предметом администра-
тивного правонарушения.»;

 4) в статье 15.12:
 а) в абзаце втором части 3 слова «от 

десяти тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей» заменить словами «от тридцати 
тысяч до пятидесяти тысяч рублей», 
слова «от ста тысяч до ста пятидесяти 
тысяч рублей» заменить словами «от 
двухсот тысяч до трехсот тысяч рублей»;

б) в абзаце втором части 4 слова «от 
четырех тысяч до пяти тысяч рублей» 
заменить словами «от десяти тысяч до 
двадцати тысяч рублей», слова «от деся-
ти тысяч до пятнадцати тысяч рублей» 
заменить словами «от тридцати тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей», слова «от 
двухсот тысяч до трехсот тысяч рублей» 
заменить словами «от трехсот тысяч до 
пятисот тысяч рублей»;

5) часть 1 статьи 23.1 после цифр 
«14.51,» дополнить словами «статьей 
14.531,»;

 6) в части 2 статьи 28.3:
 а) в пункте 1 цифры «14.62» заме-

нить цифрами «14.531, 14.62»;
 б) в пункте 44 слова «статьей 17.17» 

заменить словами «статьей 14.531, ста-
тьей 17.17».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 2-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 25 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

7 декабря 2011 года № 416-ФЗ «О водо-
снабжении и водоотведении» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2011, № 50, ст. 7358; 2012, № 53, 
ст. 7616, 7643; 2013, № 19, ст. 2330; 
№ 52, ст. 6982; 2014, № 26, ст. 3406; 
№ 42, ст. 5615; 2015, № 48, ст. 6723; 
2017, № 31, ст. 4774; 2018, № 31, ст. 4861; 
2021, № 24, ст. 4188) следующие изме-
нения:

 1) часть 2 статьи 4 дополнить пунк-
том 7 следующего содержания:

«7) утверждение порядка установле-
ния нормативов потерь горячей, питье-
вой, технической воды в централизован-
ных системах водоснабжения при ее 
производстве и транспортировке.»;

 2) часть 1 статьи 5 дополнить пунк-
том 31 следующего содержания:

«31) установление нормативов 
потерь горячей, питьевой, технической 
воды в централизованных системах 
водоснабжения при ее производстве и 
транспортировке в порядке, установлен-
ном федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим 
функции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства;»;

 3) статью 32 дополнить частью 51 
следующего содержания:

«51. При расчете тарифов в сфере 

водоснабжения и водоотведения долж-
ны быть учтены нормативы потерь горя-
чей, питьевой, технической воды в цен-
трализованных системах водоснабже-
ния при ее производстве и транспорти-
ровке.».

Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением пунк-
тов 2 и 3 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона.

 2. Пункты 2 и 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу с 
1 марта 2023 года.

 3. Учет потерь горячей, питьевой, 
технической воды в централизованных 
системах водоснабжения при ее произ-
водстве и транспортировке организаци-
ями, осуществляющими горячее водо-
снабжение, холодное водоснабжение, 
осуществляется в порядке, действую-
щем до 1 марта 2023 года, до даты окон-
чания текущего долгосрочного периода 
регулирования, установленного для ука-
занных организаций, или до окончания 
действия концессионного соглашения, 
если иное не предусмотрено дополни-
тельным соглашением к концессионно-
му соглашению.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 5-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О водоснабжении и водоотведении»
Принят Государственной Думой 25 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Статья 1
Внести в статью 10 Федерального 

закона от 29 ноября 2021 года № 384-ФЗ 
«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации и установлении особенно-
стей исполнения бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации в 2022 
году» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2021, №  49, 
ст. 8148) изменение, дополнив ее частью 
21 следующего содержания:

«21. Установить, что в 2022 году 
представители от Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации в Комиссии Федерального 
Собрания Российской Федерации по 
перераспределению бюджетных ассиг-
нований в текущем финансовом году и 
плановом периоде вправе осуществлять 
полномочия представителей соответ-
ственно от Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федера-
ции и Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации в трех-
сторонней комиссии по вопросам меж-
бюджетных отношений в части рассмот-
рения проектов нормативных правовых 
актов (решений), предусмотренных 
пунктом 9 статьи 130 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, частями 2 и 3 
статьи 7 Федерального закона от 28 ноя-
бря 2018 года № 457-ФЗ «О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» и 
пунктом 1 части 5 настоящей статьи.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 6-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменения в статью 10 

Федерального закона «О внесении изменений 
в Бюджетный кодекс Российской Федерации 

и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и установлении 

особенностей исполнения бюджетов 
бюджетной системы Российской Федерации 

в 2022 году»
Принят Государственной Думой 25 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Статья 1
Статью 22 Федерального закона от 

15 декабря 2001 года № 166-ФЗ «О госу-
дарственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2001, № 51, ст. 4831; 2009, № 29, 
ст. 3624; № 30, ст. 3739; 2010, № 31, 
ст. 4196; 2014, № 30, ст. 4217; 2018, 
№ 41, ст. 6190; 2021, № 22, ст. 3688) 
дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Социальная пенсия по старости 
гражданам, указанным в подпункте 4 
пункта 1 статьи 11 настоящего Феде-
рального закона, может устанавливать-
ся на основании сведений, содержащих-
ся в списке лиц, относящихся к корен-
ным малочисленным народам Россий-
ской Федерации, формируемом феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государствен-
ной национальной политики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
государственной национальной полити-
ки. Гражданин, сведения о котором не 
содержатся в указанном списке, при 
обращении за установлением пенсии 
вправе представить документы, под-
тверждающие его принадлежность к 
малочисленным народам Севера.».

Статья 2
Внести в статью 10 Федерального 

закона от 3 октября 2018 года № 350-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2018, 
№ 41, ст. 6190) следующие изменения:

1) в части 7 слова «в 2022 году ― 104 
рублям 69 копейкам, в 2023 году― 110 
рублям 55 копейкам, в 2024 году ― 116 
рублям 63 копейкам» заменить словами 
«в 2022 году ― 107 рублям 36 копейкам, 
в 2023 году ― 113 рублям 37 копейкам, в 
2024 году ― 119 рублям 61 копейке»;

2) в части 8 слова «с 1 января 2022 
года ― 6 401 рублю 10 копейкам, с 
1 января 2023 года ― 6 759 рублям 56 
копейкам, с 1 января 2024 года ― 7 131 
рублю 34 копейкам» заменить словами 
«с 1 января 2022 года ― 6 564 рублям 
31 копейке, с 1 января 2023 года ― 6 931 
рублю 91 копейке, с 1 января 2024 года 
― 7 313 рублям 17 копейкам».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением статьи 
1 настоящего Федерального закона.

2. Статья 1 настоящего Федерально-
го закона вступает в силу с 7 февраля 
2022 года.

3. Действие положений статьи 10 
Федерального закона от 3 октября 
2018 года № 350-ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопро-
сам назначения и выплаты пенсий» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) распространяется на правоотно-
шения, возникшие с 1 января 2022 года.

4. Размеры страховых пенсий, скор-
ректированные с учетом установленных 
на 1 января 2022 года стоимости одного 
пенсионного коэффициента и размера 
фиксированной выплаты к страховой 
пенсии по старости, подлежат перерас-
чету с 1 января 2022 года исходя из стои-
мости одного пенсионного коэффици-
ента и размера фиксированной выплаты 
к страховой пенсии по старости, уста-
новленных статьей 10 Федерального 
закона от 3 октября 2018 года № 350-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий» (в редакции настояще-
го Федерального закона).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 1-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 22 

Федерального закона «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской 

Федерации» и статью 10 Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации 
по вопросам назначения и выплаты пенсий»

Принят Государственной Думой 20 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Внести в Федеральный закон от 
27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, 
№ 22, ст. 2331; 2000, № 33, ст. 3348; 
2002, № 19, ст. 1794; 2003, № 46, ст. 4437; 
2004, № 18, ст. 1687; № 35, ст. 3607; 
2006, № 19, ст. 2067; 2008, № 45, ст. 5149; 
2009, № 52, ст. 6415; 2010, № 30, ст. 3990; 
№ 50, ст. 6600; 2011, № 1, ст. 30; № 46, 
ст. 6407; 2012, № 25, ст. 3270; № 31, 
ст. 4326; 2013, № 27, ст. 3477; № 44, 
ст. 5636, 5637; № 48, ст. 6165; № 52, 
ст. 6970; 2014, № 23, ст. 2930; № 45, 
ст. 6152; 2015, № 29, ст. 4356; № 51, 
ст. 7241; 2016, № 27, ст. 4160; № 48, 
ст. 6734; 2018, № 53, ст. 8471; 2019, 
№ 27, ст. 3529; 2020, № 9, ст. 1121; № 24, 
ст. 3750; № 29, ст. 4511; № 31, ст. 5046; 
№ 44, ст. 6895) следующие изменения:

 1) в статье 16:
 а) абзац первый пункта 4 после слов 

«домах отдыха,» дополнить словами «на 
базах отдыха, в»;

 б) в абзаце первом пункта 5 второе 
предложение изложить в следующей 
редакции: «При этом указанные офице-
ры, прапорщики и мичманы имеют 
право на приобретение путевок на сана-
торно-курортное лечение или организо-
ванный отдых в санаториях, домах отды-
ха, на базах отдыха, в пансионатах, дет-
ских оздоровительных лагерях, на 
туристских базах федеральных органов 
исполнительной власти и федеральных 
государственных органов, в которых 
федеральным законом предусмотрена 
военная служба, в размере 25 процен-
тов, а члены семей указанных офицеров 
― 50 процентов стоимости путевки, 
установленной указанными федераль-
ными органами исполнительной власти 
и федеральными государственными 
органами в соответствии с абзацем пер-
вым пункта 4 настоящей статьи.»;

 2) пункт 5 статьи 20 изложить в сле-
дующей редакции:

«5. Офицеры, уволенные с военной 
службы по достижении ими предельно-
го возраста пребывания на военной 
службе, состоянию здоровья или в связи 
с организационно-штатными мероприя-
тиями, общая продолжительность воен-
ной службы которых в льготном исчис-
лении составляет 20 лет и более, а при 
общей продолжительности военной 
службы 25 лет и более вне зависимости 
от основания увольнения имеют право 
на проезд на безвозмездной основе 
железнодорожным, воздушным, вод-
ным и автомобильным (за исключением 
такси) транспортом:

в медицинские (военно-меди-
цинские) организации на лечение в ста-
ционарных условиях и обратно в соот-
ветствии с заключениями врачебных 
(военно-врачебных) комиссий на осно-
вании направлений военно-меди-
цинских организаций, а в случае отсут-
ствия по месту их жительства военно-
медицинских организаций ― в соот-
ветствии с заключениями врачебных 
комиссий медицинских организаций 
государственной и муниципальной 

систем здравоохранения на основании 
направлений территориальных орга-
нов федеральных органов исполни-
тельной власти и федеральных госу-
дарственных органов, в которых феде-
ральным законом предусмотрена воен-
ная служба;

в санаторно-курортные организации 
или к местам организованного отдыха 
(домам отдыха, базам отдыха, пансиона-
там, детским оздоровительным лагерям 
и туристским базам) и обратно один раз 
в год. Такое же право на проезд один раз 
в год в санаторно-курортные организа-
ции или к указанным местам организо-
ванного отдыха и обратно имеют члены 
семей указанных в абзаце первом насто-
ящего пункта офицеров, а также прапор-
щики и мичманы, уволенные с военной 
службы по достижении ими предельно-
го возраста пребывания на военной 
службе, состоянию здоровья или в связи 
с организационно-штатными мероприя-
тиями, общая продолжительность воен-
ной службы которых составляет 20 лет и 
более.»;

 3) в пункте 4 статьи 24:
 а) абзац тринадцатый признать утра-

тившим силу;
 б) дополнить новым абзацем четыр-

надцатым и абзацами пятнадцатым ― 
семнадцатым следующего содержания:

«Право на социальные гарантии по 
оказанию медицинской помощи и 
санаторно-курортному лечению (с 
оплатой 50 процентов стоимости 
путевки в санаторно-курортные орга-
низации федеральных органов испол-
нительной власти и федеральных госу-
дарственных органов, в которых феде-
ральным законом предусмотрена воен-
ная служба), а также право на проезд 
на безвозмездной основе один раз в 
год железнодорожным, воздушным, 
водным и автомобильным (за исключе-
нием такси) транспортом к месту сана-
торно-курортного лечения и обратно 
предоставляется следующим категори-
ям граждан:

членам семей военнослужащих, 
потерявшим кормильца;

родителям, достигшим пенсионного 
возраста, и родителям-инвалидам стар-
ших и высших офицеров, погибших 
(умерших) в период прохождения ими 
военной службы;

родителям, достигшим пенсионного 
возраста, родителям-инвалидам и чле-
нам семей старших и высших офицеров, 
погибших (умерших) после увольнения 
с военной службы по достижении ими 
предельного возраста пребывания на 
военной службе, состоянию здоровья 
или в связи с организационно-штатны-
ми мероприятиями, имевших общую 
продолжительность военной службы 20 
лет и более.»;

 в) абзац четырнадцатый считать 
абзацем восемнадцатым.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 4-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О статусе военнослужащих»
Принят Государственной Думой 25 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Статья 1
Часть вторую статьи 16 Федерального 

закона от 1 апреля 1996 года № 27-ФЗ «Об 
индивидуальном (персонифицирован-
ном) учете в системе обязательного пен-
сионного страхования» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 14, ст. 1401; 2001, № 44, ст. 4149; 
2003, № 1, ст. 13; 2005, № 19, ст. 1755; 
2008, № 18, ст. 1942; 2009, № 30, ст. 3739; 
№ 52, ст. 6454; 2010, № 31, ст. 4196; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 49, ст. 7037; 2012, № 50, 
ст. 6965; 2014, № 30, ст. 4217; № 45, 
ст. 6155; 2016, № 27, ст. 4183; 2018, № 31, 
ст. 4857, 4858; 2019, № 14, ст. 1461; № 51, 
ст.  7488; 2021, № 9, ст.  1477; № 22, 
ст. 3688) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«предоставлять федеральному орга-
ну исполнительной власти, осуще-
ствляющему функции по формирова-
нию официальной статистической 
информации о социальных, экономиче-

ских, демографических, экологических и 
других общественных процессах в Рос-
сийской Федерации, сведения индивиду-
ального (персонифицированного) учета 
и иные административные данные, необ-
ходимые для формирования официаль-
ной статистической информации, в том 
числе содержащие персональные дан-
ные физических лиц при условии обяза-
тельного обезличивания персональных 
данных в соответствии с Федеральным 
законом от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ 
«О персональных данных». Состав ука-
занных сведений и данных, порядок и 
сроки их предоставления устанавлива-
ются Правительством Российской Феде-
рации.».

Статья 2
Статью 611 Федерального закона от 17 

июля 1999 года № 178-ФЗ «О государ-
ственной социальной помощи» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1999, № 29, ст. 3699; 2016, № 1, 

ст. 8; 2018, № 11, ст. 1591; 2020, № 9, 
ст. 1127; 2021, № 18, ст. 3078; № 27, 
ст. 5095) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. Сведения о мерах социальной 
защиты (поддержки), социальных услу-
гах в рамках социального обслуживания 
и государственной социальной помощи, 
иных социальных гарантиях и выплатах, 
предоставляемых гражданам в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации, законами и иными норма-
тивными правовыми актами субъектов 
Российской Федерации, муниципальны-
ми нормативными правовыми актами, и 
иные административные данные, необ-
ходимые для формирования официаль-
ной статистической информации, в том 
числе содержащие персональные дан-
ные физических лиц при условии обяза-
тельного обезличивания персональных 
данных в соответствии с Федеральным 
законом от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ 

«О персональных данных», предостав-
ляются уполномоченным оператором 
информационной системы федерально-
му органу исполнительной власти, осу-
ществляющему функции по формирова-
нию официальной статистической 
информации о социальных, экономиче-
ских, демографических, экологических и 
других общественных процессах в Рос-
сийской Федерации. Состав указанных 
сведений и данных, порядок и сроки их 
предоставления устанавливаются Пра-
вительством Российской Федерации.».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении ста восьмидеся-
ти дней после дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 7-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 16 Федерального закона «Об индивидуальном 

(персонифицированном) учете в системе обязательного пенсионного страхования» и статью 611 
Федерального закона «О государственной социальной помощи»

Принят Государственной Думой 25 января 2022 года Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года

Внести в Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, 
№ 25, ст. 2954; 2004, № 30, ст. 3092; 
2009, № 31, ст. 3921; № 52, ст. 6453; 
2012, № 10, ст. 1162, 1166) следующие 
изменения:

 1) в части первой статьи 57 слова «, 
не достигших четырнадцатилетнего воз-
раста» исключить;

 2) часть пятую статьи 131 изложить в 
следующей редакции:

«5. Деяния, предусмотренные пунк-
том «а» части третьей и пунктом «б» 
части четвертой настоящей статьи, если 
они:

 а) совершены лицом, имеющим 
судимость за ранее совершенное пре-
ступление против половой неприкосно-
венности несовершеннолетнего;

 б) совершены в отношении двух или 
более несовершеннолетних;

 в) сопряжены с совершением друго-
го тяжкого или особо тяжкого преступ-
ления против личности, за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом «к» 
части второй статьи 105 настоящего 
Кодекса, ― наказываются лишением 
свободы на срок от пятнадцати до два-
дцати лет с лишением права занимать 
определенные должности или занимать-

ся определенной деятельностью на срок 
до двадцати лет либо пожизненным 
лишением свободы.»;

 3) часть пятую статьи 132 изложить в 
следующей редакции:

«5. Деяния, предусмотренные пунк-
том «а» части третьей и пунктом «б» 
части четвертой настоящей статьи, если 
они:

 а) совершены лицом, имеющим 
судимость за ранее совершенное пре-
ступление против половой неприкосно-
венности несовершеннолетнего;

 б) совершены в отношении двух или 
более несовершеннолетних;

 в) сопряжены с совершением друго-
го тяжкого или особо тяжкого преступ-
ления против личности, за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом «к» 
части второй статьи 105 настоящего 
Кодекса, ― наказываются лишением 
свободы на срок от пятнадцати до два-
дцати лет с лишением права занимать 
определенные должности или занимать-
ся определенной деятельностью на срок 
до двадцати лет либо пожизненным 
лишением свободы.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2022 года № 3-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Уголовный кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 18 января 2022 года
Одобрен Советом Федерации 26 января 2022 года
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Размер фиксированной выплаты 
к страховой пенсии по старости в 2022 году 
повышается до 6564 руб

Официально
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ФУТБОЛ «Зенит» объявил
об уходе Сердара Азмуна
в «Байер»

Спешит
за «аспирином»

Артур Нанян

Нападающий «Зенита» Сердар Азмун перейдет в не-
мецкий «Байер» уже этой зимой. Как сообщается на 
официальном сайте питерского клуба, иранский фут-
болист прекратил свои выступления за российскую 
команду.

Изначально планировалось, что Азмун проведет 
остаток сезона в стане зенитовцев, после чего переедет 
в Леверкузен. Ранее Сердар согласовал предваритель-
ное соглашение с «аспириновыми» до 2027 года, ко-
торое должно было вступить в силу грядущим летом. 
Но затем немцы предприняли определенные шаги, 
дабы получить игрока в свое распоряжение уже сей-
час. В частности, леверкузенцы согласились заплатить 
за Азмуна около трех миллионов евро. Сам футболист 
был не прочь присоединиться к новым партнерам в 
феврале.

За «Зенит» Сердар выступал с февраля 2019 года 
и с тех пор стал трехкратным чемпионом России, два-
жды завоевал Суперкубок России и еще один раз — Ку-
бок страны. С учетом забитых мячей за «Ростов» и 
«Рубин» Азмун является лучшим бомбардиром рос-
сийского чемпионата среди легионеров наряду с экс-
форвардом столичного ЦСКА бразильцем Вагнером 
(по 85 голов).

По всей видимости, заменить Азмуна в «Зените» 
должен Юри Алберто. Вместе с сообщением об уходе 
иранца в «Байер», сайт питерского клуба объявил о 
переходе форварда «Интернасьонала». По неподтвер-
жденным данным, этот трансфер обошелся «сине-бе-
ло-голубым» в 24 миллиона евро. За «Интернасьонал» 
Алберто выступал с 2020 года. В 85 матчах за теперь 
уже свой бывший клуб форвард забил 30 мячей. По 
итогам прошедшего сезона новичок «Зенита» разде-
лил третье место в списке лучших бомбардиров чемпи-
оната Бразилии с 12 голами.  

БАСКЕТБОЛ Объявлены 
составы на наш гала-матч

Звезды у щитов

Илья Трисвятский

Единая лига объявила составы на «Матч Звезд», кото-
рый пройдет 20 февраля в Москве в формате «россия-
не — легионеры». Выбор игроков проходил в три этапа: 
голосование болельщиков, выбор СМИ, выдача специ-
альных приглашений непосредственно от Лиги.

В состав команды «Звезды России» приглашения 
получили лидер за всю историю турнира по числу про-
веденных матчей капитан ЦСКА Никита Курбанов, 
дебютировавший в сборной в 32 (!) года форвард БК 
«Нижний Новгород» Сергей Торопов. 

Ряды «Звезд Мира» Лига пополнила итальянцем 
американского происхождения Дэниелом Хэкеттом 
(ЦСКА) и имеющим богатый опыт выступлений в НБА 
представителем США из казанского УНИКСа Айзейей 
Кэнааном. 

Итоговый список наших звезд:  Курбанов, Джоэл 
Боломбой, Алексей Швед (все — ЦСКА), Торопов, Антон 
Астапкович, Иван Стребков (БК «НН»), Дмитрий Ку-
лагин, Сергей Карасев (оба — «Зенит», СПб), Евгений 
Колесников («Автодор», Саратов), Евгений Воронов 
(«Парма», Пермь), Андрей Воронцевич (УНИКС), Ста-
нислав Ильницкий («Локомотив-Кубань»). 

Сборная легионеров такая: Хэкетт, Иффе Лунд-
берг (Дания), Торнике Шенгелия (Грузия, все — ЦСКА), 
Кэнаан, Джон Браун (США), Марио Хезонья (Хорва-
тия, все — УНИКС), Эрик Макколлум, Джонатан Мот-
ли (оба — США, «Локомотив-Кубань»), Билли Бэрон, 
Джордан Мики (оба — США, «Зенит»), Кенни Чери (Ка-
нада, «Автодор»), Энтони Хики (США, «Астана»).  

ПЯТЬ КОЛЕЦ В Пекине хоккейное «золото» могут получить сразу две сборные

Ковид не играет в хоккей
Михаил Щербань

П
екинские Игры с нетер-
пением ждут любите-
ли хоккея. Даже отсут-

ствие игроков из НХЛ не делает 
предстоящие баталии менее ин-
тересными. 

При этом, памятуя, как бес-
славно был завершен недавний 
молодежный чемпионат мира в 

Канаде, когда из-за вспышек ко-
ронавируса организаторы были 
вынуждены отменить соревно-
вания, в МОК решили подстра-
ховаться.

Накануне Международный 
олимпийский комитет опубли-
ковал доработанный регламент 
проведения хоккейного турни-
ра на Играх в Пекине.

По сообщению пресс-служ-

бы МОК, заявки команд-у-
частниц будут утверждены не 
позднее чем за два часа до стар-
та первого матча. 

При этом по ходу турнира 
игроки могут быть перемеще-
ны из основного списка в запас-
ной и обратно. Эти изменения 
должны происходить не позднее 
чем за пять часов до начала кон-
кретного поединка. Для того 

чтобы игра состоялась, в со-
ставе каждой команды должны 
быть не менее 15 полевых игро-
ков и 2 вратарей.

Если какая-либо команда не 
наберет достаточное количе-
ство игроков, ей будет засчи-
тано техническое поражение 
в матче. В случае если на лед 
не могут выйти обе сборные, в 
протоколе фиксируется ничья, 
но очков не получает никто. 

Это правило действует на 
групповом этапе. В плей-офф 
если обе команды не наберут 
достаточное количество игро-
ков для участия в матче, то по-
беда будет присуждена сбор-
ной, занявшей более высо-
кое место на групповом этапе. 
Основная заявка каждой муж-
ской сборной состоит из 25 фа-
милий, а еще шесть игроков бу-
дут находиться в Пекине в ста-
тусе запасных.

Согласно решению, обе 
встречи за медали («бронзу» 
и «золото») могут быть отме-
нены лишь в том случае, если 
одна или обе сборные из каждой 
пары не смогут выставить на 
игру полноценный состав. Для 
участия в матче команде необ-
ходимо иметь в заявке по мень-
шей мере 17 здоровых хокке-
истов.

Если же эти условия удовле-
творены не будут, в силу всту-
пят те самые новые поправки. 

Медали будут распределены 
между четырьмя сборными, 
пробившимися в полуфинал 
турнира. По комплекту бронзо-
вых медалей получат команды, 
которые должны были бороться 
за третье место. Золотые же на-
грады достанутся обеим сбор-
ным-финалистам. Серебряные 
медали в таком случае вручены 
не будут. 

Есть еще один любопытный 
пункт: в случае если количество 
положительных тестов превы-
сит допустимые нормы только 
у одного из финалистов, то его 
заменит победитель матча за 
бронзовые медали.

Ну а пока организаторы пы-
таются предусмотреть все воз-
можные варианты развития 
событий, сборная России за-
вершает подготовку к Играм на 
базе в Новогорске.

Накануне Федерация хоккея 
России сообщила имя капитана 
сборной. Им стал нападающий 
московского «Динамо» Вадим 
Шипачев.

Его ассистентами будут за-
щитники Никита Нестеров 
(ЦСКА) и Егор Яковлев («Ме-
таллург», Магнитогорск), а так-
же форвард Сергей Андронов 
(ЦСКА).

Сборная России на груп-
повом этапе Игр сыграет с ко-
мандами Швейцарии, Дании и 
Чехии.  

ТЕННИС Соперник, болельщики и судьи оказались сильнее 
Медведева

Искусство Рафаэля
Анна Козина

В 
финале Открытого 
чемпионата Австра-
лии у Рафаэля Надаля 
была особенная мис-
сия — выиграть 21-й 
трофей на турнирах 
«Большого шлема» 
и обойти еще двух 
классных тенниси-

стов — Роджера Федерера и Но-
вака Джоковича (у обоих — по 20 
титулов). На прошлогоднем US 
Open это уже пытался сделать 
лидер мирового рейтинга Джо-
кович, но ему помешал Дани-
ил Медведев, завоевавший то-
гда свой первый «Шлем». А вот 
Рафе, уступавшему 0:2 по се-
там, удалось вернуться в игру и 
стать рекордсменом. 

И если в нью-йоркском фина-
ле Джокович, боровшийся еще и 
за календарный «Шлем», пере-
горел и неожиданно легко отдал 
титул, то матч с Надалем полу-
чился пятизвездочным и пяти-
сетовым. Мы были свидетелями 
настоящего, захватывающего 
и зрелищного противостояния. 
Второй сет, например, длился 
84 минуты. Там были и брейки, 
и отыгранный Медведевым сет-
бол, и шикарный тай-брейк. Но 
Рафа, хоть его и называют «ко-
ролем грунта», топовый игрок 
на любом покрытии. Даже после 
травмы стопы, которая надолго 
выбила его из строя и даже мог-
ла заставить завершить карьеру, 
и перенесенного коронавируса 
он был готов бегать сам и разво-
дить по углам соперника. Так что 
пять часов 28 минут на корте и 
итоговый счет 2:6, 6:7 (5:7), 6:4, 
6:4, 7:5 в пользу Надаля никого 
не должны удивлять. 

— Хочу поздравить Рафу. То, 
что он сделал, это потрясающе, — 
сказал Медведев в своей речи на 
корте. — Но, думаю, противосто-
яние «Большой тройки» еще не 
закончено. Я тоже постараюсь в 
следующий раз сыграть лучше.

Но, как и на протяжении всего 
турнира, Медведев боролся не 
только с профи по другую сто-
рону сетки, но и со зрителями на 
трибуне, которые вели себя, так 
скажем, непрофессионально. 
Кричать перед подачей, сбивать 
настрой, злобно праздновать 
ошибки игрока — все это дурной 
тон в теннисе. Обычно так ведут 
себя полные дилетанты, почти 
никогда не видевшие настояще-
го большого тенниса.

Казалось бы, к австралий-
цам, каждый год принимающим 
турнир «Большого шлема», все 
правила джентльменского пове-
дения на трибунах должны быть 
знакомы и вдоль и поперек вы-

зубрены. Но выяснилось, что 
для них незыблемые правила бо-
лельщика, похоже, побоку. Пуб-
лика не просто болела за оппо-
нентов Даниила. Она неистово 
желала проигрыша россияни-
ну. Всячески мешала ему в са-
мые ответственные моменты. 
Так было в матче второго круга 
с Ником Кирьосом, который и 
сам пытался вывести Медведе-
ва из себя. После затяжного мат-
ча 1/4 финала с канадцем Фелик-
сом Оже-Альяссимом, когда Мед-
ведев перевернул ход встречи, 
Даню освистали за упоминание 
Джоковича. Да, была неприятная 

история с депортацией, но Дани-
ил говорил о сербе как об игро-
ке, который никогда не сдается 
на корте. Какое-то время Медве-
деву удавалось отшучиваться и 
подкалывать зрителей в ответ в 

интервью на корте. Но в полуфи-
нале со Стефаносом Циципасом 
нервы сдали и у него. Формаль-
ный повод не был связан с недру-
желюбным поведением трибун. 
Медведев поругался с судьей из-
за безнаказанных подсказок из 
бокса Циципаса. «Ты тупой? Его 
отец разговаривает в каждом ро-
зыгрыше. Смотри на меня и отве-
чай на вопрос», — Медведев был 
не просто излишне эмоциона-
лен. Он бушевал, был озлоблен и 
агрессивен. Перед арбитром он, 
конечно, извинился. Но остался 
злым гением. И в матче против 
милого и всегда политкоррект-
ного во всех смыслах Надаля 

было очевидно, на чьей стороне 
симпатии зала. И все же каждый 
раз кричать под руку — перебор. 
Судья — после нескольких жалоб 
россиянина — даже пригрозил 
вывести нарушителей с арены. 

Медведев часто признавал-
ся, что ему нравится давление, 
что как раз негативная энерге-
тика зала его заряжает. Однако 
в этот раз играть против Рафы и 
всего стадиона было слишком 
тяжело — и психологически, и 
физически.  

А К Ц Е Н Т

В 1999 году Australian Open 
выиграл Евгений Кафельников, 
в 2005-м — Марат Сафин. 
У Даниила Медведева еще все впереди

НОВОСТИ 

Названа заявка 
женской 
сборной на 
матчи отбора 
ЧМ-2022 
по баскетболу

ПОЗВАЛИ 
НА ПАРКЕТ
Илья Соболев

Тренерский штаб женской 
сборной России по баскетбо-
лу объявил расширенный со-
став для подготовки к матчам 
квалификации ЧМ-2022. В него 
вошли:

защитники Марина Голды-
рева, Юлия Козик, Елизавета 
Комарова, Дарья Курильчук, 
Ксения Левченко, Камилла 
Огун; форварды Нина Глонти, 
Дарья Игнатова, Жосселина 
Майга, Раиса Мусина, Дарья 
Репникова, Ольга Фролкина, 
Анастасия Шилова; центровые 
Мария Вадеева, Альбина Раже-
ва, Елизавета Шабанова.

Кроме того, в списке семь 
запасных.

Сборная начнет подготовку 
в столичном «Баскет-холле», 
а 4 февраля вылетит в столи-
цу Доминиканской республи-
ки Санто-Доминго. Там наши 
сыграют с Бельгией (12 февра-
ля) и Пуэрто-Рико (13 февра-
ля). Чтобы выйти на ЧМ, нашим 
надо оказаться в числе двух 
лучших из трех команд.  

Россиянин 
выиграл 
легендарный 
лыжный 
марафон

НАША 
«КЛАССИКА»
Сергей Сокольский

Российский лыжник Ермил 
Вокуев, представляющий ко-
манду «Русская зима», стал по-
бедителем легендарного ма-
рафона «Марчалонга» в Ита-
лии в рамках серии Ski Classics. 
«Бронза» у еще одного нашего 
соотечественника Максима Вы-
легжанина.

Интересно, что подавляю-
щую часть дистанции, порядка 
60 км, 29-летний Вокуев про-
шел в одиночку, так как сразу 
оторвался от преследователей 
на две минуты. Финишировал 
он через 2 часа 51 минуту 57,6 
секунды после старта.

«Марчалонга» проводит-
ся с 1971 года. Вокуев стал 
лишь третьим лыжником из 
нашей страны, добившимся 
здесь триумфа. В 1980-м мара-
фон выигрывал Иван Гаранин, 
а в 2018-м победу праздновал 
Илья Черноусов. В прошлом 
году Вокуев стал по итогам 
«Марчалонги» третьим.  

Бабиков 
и Буртасова 
выиграли 
одиночную
эстафету на 
ЧЕ по биатлону

ВЫПУСТИЛИ 
СИНГЛ
Илья Соболев

В немецком Арбере завершил-
ся чемпионат Европы по би-
атлону. Сборная России в об-
щекомандном зачете завер-
шила турнир на втором месте, 
пропустив вперед лишь Нор-
вегию.

Заключительный день ЧЕ-
2022 дал российским болель-
щикам противоречивые эмо-
ции. Сначала наша команда 
провалила смешанную эста-
фету, финишировав лишь пя-
той с пятиминутным отста-
ванием от победивших нор-
вежцев. 

Зато дуэт Антона Бабикова 
и Евгении Буртасовой за яв-
ным преимуществом одержал 
победу в смешанной эстафете, 
опередив ставших вторыми 
французов на минуту. Оба яв-
ляются запасными олимпий-
ской сборной. 

Буртасова поучаствовала 
в обеих золотых медалях сбор-
ной России. Ранее она выигра-
ла индивидуальную гонку. Так-
же у наших три «серебра» и 
одна «бронза». Впереди сбор-
ная Норвегии: у нее пять золо-
тых медалей и бронзовая.  

Дэниел Хэкетт из чемпионского состава ЦСКА в прошлом сезоне 
был признан самым ценным игроком плей-офф.

Тем временем

Московский «Спартак» объявил о переходе защитника 

Самуэля Жиго в «Марсель». При этом остаток сезона игрок 

проведет на правах аренды в стане «красно-белых». 

По неподтвержденным данным, российский клуб зарабо-

тает на этом трансфере около двух миллионов евро. Также 

стало известно о грядущем уходе из «Спартака» нападаю-

щего Эсекьеля Понсе. Ожидается, что аргентинец уже 

в зимнее межсезонье перейдет в испанский «Эльче».
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КОММЕНТАРИЙ

Илона Корстин, гендиректор Единой лиги:
—  Принимать решения по wild card на этот раз было  непро-

сто, много достойных кандидатур. Вкратце объясню наш 

выбор. Курбанов — один из лучших российских игроков, ре-

кордсмен Лиги по числу матчей. Торопов в этом сезоне 

ярко дебютировал за сборную России, набрав в первом 

матче 17 очков, он второй по эффективности в БК «НН». 

Кэнаан с УНИКСом вышел на новый уровень и отличается 

своей уверенностью.  Хэкетт уже четвертый сезон в Лиге, в 

прошлом сезоне был признан самым ценным игроком плей

-офф, здорово помог ЦСКА завоевать чемпионский титул.

После почти шестичасового 
поединка на корте Надаль 
и Медведев нашли силы поздравить 
друг друга с ярким финалом.

A
P

Капитаном российской хоккейной команды на Играх в Пекине будет Вадим Шипачев.

КСТАТИ 

У россиянки на Australian Open все-таки есть титул. Диана Шнайдер 

стала победительницей юниорского турнира в парном разряде. 

В тандеме с американкой Клерви Нгунуэ она обыграла представитель-

ниц Канады Кайлу Кросс и Викторию Мбоко (6:4, 6:3).

Противостояние Надаля и Медведева — 4:1
Год Турнир Победитель Счет

2022 Australian Open (финал) Надаль 2:6, 6:7 (5:7), 6:4, 6:4, 7:5

2020 Итоговый чемпионат ATP (полуфинал) Медведев 3:6, 7:6 (7:4), 6:3

2019 Итоговый чемпионат ATP (группа) Надаль 6:7 (3:7), 6:3, 7:6 (7:4)

2019 US Open (финал) Надаль 7:5, 6:3, 5:7, 4:6, 6:4

2019 Монреаль (финал) Надаль 6:3, 6:0

Авторитетно

Экс-первая ракетка мира, двукратный победитель 

турниров «Большого шлема», олимпийский чемпион 

и самый титулованный российский теннисист Евге-

ний Кафельников прокомментировал исход финала 

Открытого чемпионата Австралии.

Евгений, почему Медведеву не удалось дожать Рафу в 
трех сетах, ведь поначалу все складывалось для него 
почти идеально?
Евгений Кафельников | Фортуна отвернулась от Да-

ниила. Сначала, вы правы, все шло по его сценарию. 

Но был сложный и важный гейм в третьем сете при 

3:2 (40:0) на чужой подаче… Этот гейм, который 

Надаль спас с тройного брейк-пойнта, и сет в целом 

дали испанцу возможность опять воспрянуть духом: 

взять три сета подряд и вытащить матч. Мы увидели 

идеальный триллер. Не отрывался от экрана от пер-

вого до последнего розыгрыша. Все получили удо-

вольствие. Думаю, отсутствие  Новака Джоковича 

никто не заметил.

21-й трофей теперь у Рафы. Ожидали, что именно он 
побьет рекорд?
Евгений Кафельников | Круче никого нет и, вероятно, 

никого не будет. Исходя из того, что было на кону в 

этом матче и как этот матч складывался, у меня нет 

других эмоций, кроме как восхищения. И еще при-

знания того, что Рафаэль Надаль — величайший тен-

нисист за всю историю тенниса. Правда.

А как повлияет ситуация на Даниила? Это болезненное 
поражение?
Евгений Кафельников | Оно обидное. Но никак не 

скажется на дальнейших результатах Даниила. 

Он слишком феноменальный теннисист, чтобы 

расстроиться и зациклиться на этом поражении. 

Я уверен, что у него будут еще финалы и титулы 

«Большого шлема» и звание первой ракетки мира. 

К сожалению, этого не случилось сегодня и не слу-

чится в ближайшие пару недель. Но он добьется 

своих целей.

И присоединится к вам и Марату Сафину, побеждав-
шим в том числе и в Австралии…
Евгений Кафельников | Я думаю, рано или поздно — и 

мы должны это признать — он обгонит и меня, и Ма-

рата Сафина, и превзойдет наши достижения. И ста-

нет величайшим теннисистом России всех времен.
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СТРОЙКА Чего стоил пуск легендарной Магнитки 90 лет назад — в документах, публикующихся впервые

Сталин — Кабакову: 
«Нельзя все взваливать на морозы!»
Никита Пивоваров, 
кандидат исторических наук, 
Ольга Чагадаева, 
кандидат исторических наук

31 
января 1932 
года была пу-
щ е н а  п е р -
в а я  д о м е н -
ная печь Маг-
нитогорско-
го металлур-
г и ч е с к о г о 
к о м б и н ата , 

ставшего символом эпохи ин-
дустриализации. «Сталинская 
Магнитка» возведена в неверо-
ятные сроки: в марте 1929 года 
на пустое плато прибыли пер-
вые строители, а пуск первой до-
мны был намечен уже на 1 октя-
бря 1930-го. За три года у подно-
жья горы Магнитной выросло не 
только крупнейшее в мире ме-
таллургическое предприятие, но 
и «первенец сталинских пятиле-
ток» Магнитогорск — 200-тысяч-
ный город, пока неустроенный и 
преимущественно барачный.

К возведению промышлен-
ного гиганта были привлече-
ны американская строительная 
компания «Мак-Ки», 158 заво-
дов по всей стране, сотни ино-
странных инженеров, советские 
работники, мобилизованные с 
других объектов Союза и при-
бывавшие добровольно, спецпе-
реселенцы и заключенные. До-
бровольцы надолго на Магнито-
строе не задерживались: из-за 
страстного желания советского 
руководства сэкономить время 
и ресурсы условия труда и быта 
на величайшей в истории строй-
ке были чудовищными. Неуди-
вительно, что Магнитогорск 
стал одним из первых городов, 
где была введена паспортная си-
стема (март — май 1933 г.) — ино-
го способа борьбы с текучкой 
кадров мобилизационная эко-
номика не признавала. Аварии 
и срывы сроков списывались на 
вредительство со стороны клас-
сового врага. В итоге после три-
умфального пуска домны № 1 
предприятие лихорадило еще 
несколько лет.

Недавно рассекреченные до-
кументы Политбюро ЦК ВКП(б) 
проливают свет на то, с каким 
трудом заводили «стальное сер-
дце Родины».

Публикуются впервые.

№ 1. Из письма 
А.М. Назаретяна* 
С. Орджоникидзе

15/Х-30 г.
Свердловск
Дорогой Серго!
Побывал я в Магнитогорске. 

Огромное впечатление произво-
дит строительство плотины (ки-
лометр-длина). Работы произво-
дятся круглые сутки (был там в 
1 час ночи), программу выпол-
няют с превышением. Раньше 
отставали. После усилий райко-
ма и райКК-РКИ, создавших 54 
ударных бригады, дело повер-
нулось и сейчас по плотине дела 
идут очень хорошо. Домна вы-
правилась только в последние 
дни. До этого имело место в стро-
ительстве домен большое отста-
вание. 

Все остальное невыразимо 
плохо. 

Нач. строительства Шмидт 
благодушествует. Совершен-
но пустой человек. Хоз. строит. 
аппарат его не слушает, делает 
что хочет, ни один его приказ не 
выполняется его собственным 
аппаратом. Прекрасно обору-
дованный кирпичный завод (6 
агрегатов), производящий по-
разительно хорошего качества 
кирпич, обжигаемый в Гофман-
ских печах, работает фактиче-
ски из рук вон плохо. Работает 
только 2 агрегата, производст-
венная программа выполняется 
менее чем 20%, никакого внима-
ния, несмотря на ряд указаний 
со всех сторон этому делу. 

Числится свыше 20 тысяч ра-
бочих на строительстве, а факти-

чески работают не более 10—12 
тыс., остальных нашли в бараках 
и столовых.[…] Словом, по-мое-
му, необходимо как можно ско-
рее дать туда настоящего хозяи-
на. Это не строитель, да еще ги-
ганта. […]

Личный состав Магнито-
горска в высшей степени подо-
зрительный. Собрался всякий 
сброд, масса народу с темным 
уголовным прошлым. Необхо-
димо почистить. Будем просить 
у вас санкции на чистку. […]

Необходимо сказать, что 
судьба Магнитогорского строи-
тельства аналогична судьбе всей 
промышленности Урала. Отсут-
ствие до сих пор хозяйственно-
производственного центра на 
Урале создает полную анархию 
в производстве. Несмотря на ге-
роические усилия частных ра-
бочих ударников, сотен бригад, 
партийных организаций про-
рыв ликвидировать не удается 
[…] По-моему, все это происхо-
дит оттого, что снабжают одни, 
надзирают другие, хозяйствуют 
третьи, сам черт не разберет, кто 
за что отвечает […]

Твой Амаяк

* Назаретян Амаяк Макарович 
(1889—1937) — в 1930—1931 годах 
член Президиума Центральной 
контрольной комиссии ВКП(б).

№ 2. Из записки ЦК ВКП(б) 
«О Магнитострое»

т.т. Сталину, Кагановичу,
Постышеву, Орджоникидзе.
[...]При все еще больших не-

дочетах в ходе строительства, 
угроза своевременному пуску 
завода таится все же не в поло-
жении вещей на самой площад-

ке, во всяком случае не столько в 
нем. Угроза эта идет, во-первых, 
со стороны наших импортных 
организаций; во-вторых, со сто-
роны транспорта; в-третьих, со 
стороны наших заводов, изго-
товляющих оборудование для 
Магнитостроя.

Огнеупорный кирпич, подъ-
емные лебедки, разливочные 
машины, разливочные краны и 
другие виды оборудования, за-
казанные за границей, обуслов-
лены такими сроками изго-
товления и доставки, которые 
исключают возможность пуска 
Магнитогорского завода в срок. 
Так, например, Металло-импорт 

ведет переговоры (по данным 
Управления строительством) о 
поставке разливочных кранов 4 
месяца. Если к этому прибавить 
месяц на доставку и минимум 2 
недели на установку, то получит-
ся в лучшем случае запоздание с 
пуском завода в полтора месяца.

Темпы работы по изготовле-
нию оборудования для Магни-
тостроя внутри страны также 
не соответствуют сроку пуска 
завода. К тому же оборудование 
это часто прибывает в незакон-
ченном виде (на это жаловались 
американские специалисты) 

или без отдельных деталей, на 
которые строительство, лишен-
ное необходимых приспособле-
ний, вынуждено отвлекать не-
пропорционально много сил и 
терять во времени […]

Хозяйственное и политиче-
ское значение своевременного 
пуска Магнитогорского завода 
требует проведения следующих 
мероприятий для реализации 
исчерпывающих решений ЦК по 
этому вопросу:

1. Не останавливаясь перед 
необходимостью переплат, пе-
резаключить договоры на им-
портные материалы и оборудо-
вание в сторону ускорения сро-

ков поставки […] и продвигать 
их как за границей, так и в СССР 
пассажирской скоростью.

2. Привлечь к партийной от-
ветственности 2—3 виновников 
небрежного отношения к выпол-
нению заказов Магнитостроя 
внутри страны с соответствую-
щими комментариями в печати.

3. Возложить на ГПУ ответст-
венность за своевременное про-
движение по железным дорогам 
грузов для Магнитостроя.

Магнитогорск
25/V-1931 г.
Ответ. инструктор ЦК ВКП(б) 

М. Икс*

* Икс Михаил Самойлович 
(1887—1937) — ответственный 
инструктор ЦК ВКП(б) в сентя-
бре 1930-го — июле 1931-го.

№ 3. Из записки ВЦСПС
«О состоянии жилищно-бы-

тового, коммунального и куль-
турного строительства в Магни-
тогорске»

В ЦК ВКП(б) и СНК СССР 
т.т. Сталину, Молотову, Кага-

новичу.
[...] ВЦСПС считает необхо-

димым поставить в известность 
ЦК ВКП(б) и Совнарком о про-
должающемся крайне плохом 
состоянии жилищно-бытового 
и культурного строительства в 
Магнитогорске на настоящий 
момент, являющемся непосред-
ственной угрозой ходу строи-
тельства и пуска самого произ-
водства [...]

Всячески форсируя оконча-
ние промышленного строитель-
ства, хозорганы почти совер-
шенно игнорируют интересы 
рабочих, создание нормальных 
условий для рабочих и ИТР, ко-
торые должны будут работать на 
этом предприятии (не говоря о 
строителях) [...] К пуску Магнит-
ки не будут готовы ни жилье, ни 
больницы, ни школы, ни клуб, ни 
театр и т.д.

К 1/X [...] необходимо было 
построить 25 каменных 4-этаж-
ных домов и 150 щитовых. Вся-
кие сроки давно прошли, а в на-
стоящий момент [...] пущено в 
эксплуатацию лишь 5 каменных 
домов и заселено столько же не-
достроенных [...] Положение бу-
дет ясно из сопоставления сле-
дующих цифр: жилищный фонд 
за 7—8 мес. возрос всего лишь 
на 50%, а количество рабочих 
за этот же период возросло на 
140%. Больничное строительст-
во осуществляется также крайне 
неудовлетворительно. На 1/Х из 
22 объектов строилось лишь 13 с 
готовностью 70—75%[...]

Если к Октябрьской годовщи-
не из палаток были переселены в 
бараки все рабочие, то сейчас в 
палатках (правда, утепленных) 
живет около 4 тыс. рабочих, при-
влеченных из колхозов, а меж-
ду тем кулаки, работающие на 
стройке, живут в бараках.

Норма жилплощади в насто-
ящее время составляет лишь 1,7 
кв. м. В бараках живут вместе с 
семейными и холостые рабочие 
в тесноте и крайне антисанитар-
ных условиях...[...]

Все это приводит к тому, что 
кадровикам, прибывающим на 
производство, обусловленное по 
договору предоставление жил-
площади не производится. Ра-
бочие кадровики ютятся где по-
пало, уезжают обратно, не при-
ступая к работе. Уезжают также 
и строительные рабочие. Лишь 
за октябрь со стройки уехало, 
не произведя расчетов, около 12 
тыс. рабочих. [...]

9 бань, имеющихся на строи-
тельстве при работе в 16 час. мо-
гут пропустить лишь 5.700 чел. 
в день, но вследствие перебоев с 
горячей водой пропускает вдвое 
меньше. При условии круглосу-
точной работы прачечных, они в 
состоянии обслужить лишь 20% 
потребности. [...]

Сеть школ остается почти на 
прежнем уровне (лишь 11 школ). 
Водопровод и канализация не 
только не строятся, но, несмотря 
на указания, до сих пор Спец-
стройпроектом не разработаны 
проекты водопровода и канали-
зации по Магнитогорску. [...]

На весь Магнитогорск при 70 
км радиуса города имеется всего 
лишь 6 автобусов. Крайне сквер-
но осуществляется постройка 
тротуаров, замощение улиц, в 
силу чего в городе непролазная 
грязь [...]

Крайне плохо обстоит дело 
с постановкой общественного 
питания. [...] Столовые перегру-
жены, нет ложек. В силу крайне 
плохого оборудования не разно-
образится меню. Рабочие про-
стаивают по 40—50 минут для 
того, чтобы пообедать. План раз-
вертывания сети и строительст-
ва магазинов и складов не вы-
полняется. [...]

Секретарь ВЦСПС Г. Вей-
нберг*

26/XI-31 г.

*Вейнберг Гавриил Давыдович 
(1891—1946) — секретарь Всесоюз-
ного центрального совета профсо-
юзов в 1929—1937 гг.

№ 4. Шифртелеграмма И.В. 
Сталина И.Д. Кабакову*

Сов. Секретно Копия
Шифром
Свердловск, обком тов. Ка-

бакову
Что происходит на домнах 

Магнитостроя? Почему не ста-
ло выплавки чугуна? Нельзя все 
взваливать на морозы, так как 
уральцы должны бы знать, что 
наличие домен в Магнитогорс-
ке не может служить основани-
ем для отмены известной на Ура-
ле зимы с известными там моро-
зами в 40 и больше градусов. По-
чему ответственные работники 
Магнитостроя сидят в Свердлов-
ске на пленуме обкома? Что они 
там делают? Нельзя ли их отпу-
стить немедля в Магнитогорск 
на работу? Вы и бюро обкома бу-
дете отвечать перед ЦК за неу-
вязки в Магнитогорске. Имейте 
это в виду.

И. Сталин.
27.1.1933 г.
РГАНИ. Ф. 3. Д. 865. Л. 48.

* Кабаков Иван Дмитрие-
вич (1891—1937) — первый секре-
тарь Уральского обкома ВКП(б) в 
1929—1934 гг.

№ 5. Из телефонограммы 
Н.Г. Мышкова* наркому 
тяжелой промышленности 
СССР С. Орджоникидзе

[1.02.1933 г.]
Мышков по телефону пере-

дает следующее о состоянии до-
менного цеха: 

1. Домны в запущенном со-
стоянии. Первая домна работа-
ет без выдачи чугуна, потребу-
ется несколько дней для восста-
новления ее работы. Вторая на-
столько остыла, что ее возмож-
но пустить при помощи первой. 
Затрудняется назвать точный 
срок пуска второй. Пути и сам 
цех завалены разлитым чугу-
ном и козлами. Для очистки пе-
реброшено в доменный цех зна-
чительное количество рабочих. 
Плохо с паровозным парком. 
Получили 25 высококвалифи-
цированных слесарей для ре-
монта паровозов, но они еще не 
прибыли. 

2. В отношении третьей до-
мны клапана Клинга и задвиж-
ки уже получены, но оказалось, 
что нет еще разливочной маши-
ны. Просит нажать на Дебаль-
цевский и Таганрогский заводы, 
чтобы ускорили изготовление 
разливочной. 

3. На площадке собралось 
значительное количество уго-
ловного элемента. Происходят 
массовые грабежи. Милиция не 
в силах справиться с этими эле-
ментами. Просит в срочном по-
рядке выселить с площадки 20—
30 тысяч человек, не имеющих 
отношения к строительству. […]

РГАНИ. Ф. 3. Д. 865. Л. 51.

* Мышков Николай Гордеевич 
(1894—1937) — начальник строи-
тельства и директор Магнито-
горского металлургического ком-
бината в январе — августе 1933 
года.

№ 6. Из письма 
Н.М. Счастливцева* 
начальнику 
Экономического 
управления ОГПУ 
Л.Г. Миронову

Многоуважаемый Лев Григо-
рьевич!

Самый искренний и горячий 
привет с Магнитки!

Вот уже полмесяца, в связи с 
последними авариями в домен-
ном цехе, сижу в Магнитной. [...]
Я не буду останавливаться на ха-
рактеристике состояния работы 
всех действующих цехов, оста-
новлюсь на наиболее важном в 
настоящее время — доменном.

Прежде чем приступить к 
этой характеристике, я попыта-
юсь дать Вам представление об 
общем внешнем виде площадки 
Магнитостроя.

Трудно поверить, что это — 
новая стройка. Площадка стро-
ительства и эксплуатирующи-
еся объекты захламлены до из-
умления. […] Могучие красави-
цы домны загажены словно они 
работают «с времен Очакова и 
покоренья Крыма». Литейный 
двор (территория домен) в тече-
ние года заливался шлаком, во-
дой, засыпался песком и т.д. Ока-
меневший слой из шлака и проч. 
чуть ли не в рост человека по-
крывает литейный двор. […] Тер-
ритория доменного цеха завале-
на не только шлаком, скрапом, 
частями оборудования, труба-
ми и т.д., но и кое-чем похуже. За 
неимением уборных, на терри-
тории доменного цеха, трубы и 
др. более или менее подходящие 
части оборудования использу-
ются под индивидуальные и об-
щественные уборные. Так обсто-
ит дело и в других цехах...

Перехожу к вопросу об эк-
сплуатации домен. За все время 
работы домен (кругло — год) они 
только одну-единственную де-
каду, так называемую «декаду 
штурма» (третья декада октября 
1932 года) показали проектную 
мощность (2000 тонн в сутки). 
Остальное время они были дале-
ки от проектной мощности. Со-
стояние доменных печей за все 
время их существования можно 
характеризовать как беспрерыв-
но аварийное […] Почти не луч-
ше в других (гора, мартен, про-
кат). И прямо катастрофическое 
или почти катастрофическое по-
ложение с водой. Воздуходувка и 
кауперные площадки стоят бук-
вально на воде. Сильный приток 
грунтовых вод (а на носу весна) 
может вывести из строя возду-
ходувку — и тогда стала Магнит-
ка. С другой стороны, под еже-
минутной угрозой размыва на-
ходится плотина на реке Урал, 
задерживающая воду для про-
мышленных целей. Размыв пло-
тины — это значит также полная 
остановка производства.

Есть целая пачка причин, 
вследствие которых Магнитка 
приведена в столь плачевное со-
стояние. Основная из них — в ин-
женерно-техническом персона-
ле, в техническом руководстве. 
Почти на всех руководящих дол-
жностях во всех цехах сидят вре-
дители — оперированные и не 
оперированные. Беда заключает-
ся в том, что на Магнитку присла-
ны и приехали не одиночки-вре-
дители, а группы членов несколь-
ких организаций, которые так 
группами и осели в отдельных це-
хах. В основном это три группы 
вредителей — уральцы, москвичи 
и южане. Первые захватили тех-
ническое руководство, на руках 
вторых — энергетика, у послед-
них — домны, мартен, прокат.[…]

Н. Счастливцев
г. Магнитогорск.
7/III 33 г.

* Счастливцев Николай Мат-
веевич (1901—?) — заместитель 
начальника экономического от-
дела полпредства ОГПУ по Уралу 
в 1933—1936 гг.  

Мартеновский цех Магнитогорского комбината. 1933 год. Музей «Магнитостроя».

Погрузка грунта экскаватором во время строительства Магнитогорского металлургического комбината. 1 июня 1929 года.

Газета «Магнитогорский рабочий» от 12 июля 1933 года со статьей 
«Не ждите морозов».

А К Ц Е Н Т

Личный состав Магнитогорска в высшей 
степени подозрительный. Собрался 
всякий сброд, масса народу с темным 
прошлым. Необходимо почистить...
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Анонс

В февральском номере «Родина» 

продолжает тему о мифах в рос-

сийской истории: о мнимом при-

теснении Финляндии в бытность 

ее в составе Российской империи; 

о фальсификации фотографии с 

Третьего московского процесса; 

о ситуации с ценами в 1992 году…

Подписаться на «Родину» 
можно в почтовых отделениях 
связи РФ по каталогам: 
«Роспечати» — индекс 73325, 
«Почты России» —
 индекс 63436, 
Объединенному — 
индекс 40687, 16398.


	RGazv_020_22_001
	RGazv_020_22_002
	RGazv_020_22_003
	RGazv_020_22_004
	RGazv_020_22_005
	RGazv_020_22_006
	RGazv_020_22_007
	RGazv_020_22_008
	RGazv_020_22_009
	RGazv_020_22_010
	RGazv_020_22_011
	RGazv_020_22_012
	RGazv_020_22_013
	RGazv_020_22_014
	RGazv_020_22_015
	RGazv_020_22_016

